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INTERPELLATION JOINTE DE MME 
OLIVIA P'TITO, 

 
concernant "la mise en œuvre de 
l'ordonnance PEB". 

 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme De Pauw. 
 
 
Mme Brigitte De Pauw (en néerlandais).- À 
partir de juillet 2012, la certification PEB sera 
obligatoire pour les bâtiments publics dont la 
superficie chauffée est supérieure à 1.000m². 
Celle-ci sera établie par un certificateur agréé, 
dont la formation est reconnue par Bruxelles 
Environnement. 
 
Certaines écoles néerlandophones à Bruxelles 
emploient des responsables énergie dont la 
formation PEB suivie en Flandre n'est pas 
reconnue à Bruxelles.  
 
Permettre à ceux-ci d'exercer à Bruxelles au terme 
notamment d'un recyclage de courte durée relève 
d'une situation pour le moins confuse, qui illustre 
l'incohérence entre les différentes Régions. Une 
harmonisation des formations entre la Flandre et 
Bruxelles devrait pourtant être possible puisque 
celles-ci utilisent une méthodologie et un logiciel 
de base identiques. Cette harmonisation s'avère 
moins aisée avec la Région wallonne car elle 
utilise un logiciel différent. 
 
Étant donné que la certification PEB sera 
généralisée d'ici peu, il semble opportun 
d'harmoniser au mieux les formations. Les 
Régions se sont-elles concertées sur ce point ? Le 
nombre de certificateurs est-il suffisant pour 
répondre à la demande publique avant le 1er juillet 
2012 ? 
 
Selon Bruxelles Environnement, une formation de 
courte durée reconnue pour permettre aux 
certificateurs PEB flamands d'exercer à Bruxelles 
serait envisageable. Pouvez-vous nous donner plus 
de précisions à cet égard ? 
 

TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN 
MEVROUW OLIVIA P'TITO, 

 
betreffende "de toepassing van de EPG-
ordonnantie". 

 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw De Pauw heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Brigitte De Pauw.- Vanaf 1 juli 2012 
zijn openbare gebouwen met een verwarmde 
oppervlakte van 1.000 m² of meer verplicht om 
een EPB-certificaat uit te hangen. Dat zou een 
positieve zaak zijn, ware het niet dat er soms wat 
onduidelijkheid heerst over de concrete uitvoering. 
Dit EPB-certificaat moet immers opgemaakt 
worden door een erkende EPC-deskundige. In het 
Brussels Gewest moet deze persoon een opleiding 
gevolgd hebben die door Leefmilieu Brussel 
erkend wordt. 
 
Enkele Nederlandstalige scholen in het Brussels 
Gewest hebben energieverantwoordelijken in 
dienst die een opleiding tot EPC-deskundige 
hebben genoten in het Vlaams Gewest. Hun 
opleiding wordt daarom niet erkend in Brussel. Er 
blijkt ook geen duidelijkheid te zijn over 
bijvoorbeeld een (korte) bijscholing voor deze 
deskundigen, zodat zij toch in Brussel aan de slag 
kunnen. Deze situatie is toch te gek voor woorden. 
 
Dit voorbeeld illustreert de incoherentie tussen de 
verschillende gewesten. Ongetwijfeld zullen 
gelijkaardige problemen ook elders rijzen. 
Objectief gezien lijkt een oplossing nochtans niet 
veraf, toch wat betreft de afstemming tussen 
Vlaanderen en Brussel. 
 
In de verschillende opleidingen tot EPC-
deskundige zijn modules opgenomen in verband 
met het verplichte inspectieprotocol en de 
specifieke software die moet worden gebruikt. 
Aangezien de gewesten een verschillend inspectie-
protocol hanteren, is een wederzijdse erkenning 
dus een probleem. Nochtans gebruikt Brussel 
dezelfde basismethodiek en basissoftware als 
Vlaanderen. Mits enkele aanpassingen zou een 
wederzijdse erkenning in principe haalbaar moeten 
zijn. 
 
Jammer genoeg is het Waals Gewest een volledig 
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andere weg ingeslagen qua software en gegevens-
invoer, waardoor een harmonisering met het Waals 
Gewest veel moeilijker zal zijn. 
 
Aangezien een EPB-certificaat binnenkort overal 
de norm zal zijn, lijkt het bijzonder opportuun om 
de afstemming van de opleidingen te 
optimaliseren. Hebt u reeds contact gehad met uw 
collega's van de andere gewesten over de 
harmonisering van de opleiding? 
 
Zijn er in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 
voldoende EPC-deskundigen om alle openbare 
gebouwen binnen enkele maanden (vóór juli 2012) 
te voorzien van dit verplichte EPB-certificaat? Wat 
is de stand van zaken? 
 
Volgens Leefmilieu Brussel zou een korte 
bijscholing voor personen die bijvoorbeeld reeds 
een opleiding in Vlaanderen hebben genoten, 
mogelijk zijn, zodat hun opleiding ook in Brussel 
erkend zou kunnen worden. Leefmilieu Brussel 
kon hierover echter nog geen concrete informatie 
geven. Kunt u wat meer duidelijkheid scheppen? 

 
M. le président.- La parole est à Mme Jodogne 
pour son interpellation jointe. 
 
Mme Cécile Jodogne.- Mme la ministre, je suis 
désolée car on m'a demandé de combiner deux 
questions qui n'ont pas grand-chose en commun, 
puisque dans un cas on est dans un débat général 
sur les certificateurs et dans l'autre dans un débat 
sur l'application de l'ordonnance 2008 liée aux 
travaux faits par les particuliers.  
 
Je vais commencer, si vous le permettez, par 
l'interpellation liée à l'application de l'ordonnance 
du 2 juillet 2008 sur les rénovations simples et les 
conséquences pour les particuliers de l'application 
de la performance énergétique des bâtiments 
(PEB).  
 
Les agents PEB des dix-neuf communes de la 
Région bruxelloise ont commencé leur mission en 
2009. Celle-ci consiste à mettre en application 
l'ordonnance relative à la performance énergétique 
des bâtiments (OPEB) au sein de leur commune 
pour toutes les demandes de permis d'urbanisme 
concernant une rénovation simple, les rénovations 
lourdes et les bâtiments neufs restant à la charge 
de Bruxelles Environnement. 
 

De voorzitter.- Mevrouw Jodogne heeft het woord 
voor haar toegevoegde interpellatie. 
 
Mevrouw Cécile Jodogne (in het Frans).- Er 
werd mij jammer genoeg gevraagd om twee 
vragen samen te voegen die niet veel met elkaar te 
maken hebben. De ene betreft een algemeen debat 
over de certificatoren en de andere gaat over de 
toepassing van de ordonnantie van 2 juli 2008 
betreffende energieprestaties van gebouwen (EPB) 
en de gevolgen inzake werken die door 
privépersonen worden uitgevoerd. 
 
Ik zal het eerst hebben over het laatstgenoemde 
onderwerp. 
 
De EPB-ambtenaren van de Brusselse gemeenten 
zijn in 2009 aan hun werk begonnen. Ze moeten de 
EPB-ordonnantie toepassen op alle aanvragen 
voor stedenbouwkundige vergunningen die 
verband houden met eenvoudige verbouwingen. 
Leefmilieu Brussel houdt zich bezig met 
vergunningsaanvragen voor zware renovaties en 
nieuwbouw. 
 
Tijdens de behandeling van aanvragen voor 
stedenbouwkundige vergunningen van de eerst-
genoemde categorie kwamen er al snel meerdere 
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Lors du traitement des demandes PEB en 
rénovation simple, différents problèmes sont 
rapidement apparus. Tout d'abord, l'application en 
rénovation simple de l'exigence "ventilation" pour 
les locaux concernés par la PEB recommande, 
dans la plupart des cas, le placement de grilles de 
ventilation.  
 
Ces grilles de ventilation soulèvent plusieurs 
questions et nécessitent un arbitrage entre 
plusieurs volets souvent contradictoires et relevant 
de réglementations distinctes. Outre l'aspect 
énergétique, il faut en effet tenir compte : 
 
- de la question de la préservation du patrimoine et 

du respect de l'esthétique des façades - la 
problématique des châssis a déjà suscité de 
nombreuses réunions, notamment en commission 
de l'urbanisme - ; 

 
- de la santé des habitants ; 
 
- de l'acoustique du bâtiment - je pense 

particulièrement aux problèmes rencontrés dans 
le cas des rues avec un trafic important, où des 
personnes ont maintenant une bonne ventilation 
de leur pièce avant, mais sont assourdies par le 
passage des trams, bus et camions.  

 
Ces points rentrent souvent en contradiction. Que 
faut-il dès lors privilégier et dans quel cas ?  
 
Dans les commissions de concertation, nous avons 
souvent des débats animés entre représentants de 
la Région, côté monuments et sites, côté 
urbanisme ou côté environnement. Une 
coordination est-elle menée entre ces différentes 
administrations concernées, que je viens de citer, 
pour essayer de trouver des solutions à ces 
contradictions ? 
 
Ensuite, concernant les changements d'affectation 
vers "bureaux et services" ou vers "logement", 
l'exigence "ventilation" s'applique à toute l'unité. 
Or, lorsque les demandeurs n'effectuent pas de 
travaux de l'enveloppe du bâtiment, mais 
demandent simplement un changement 
d'affectation, il est difficile de leur faire appliquer 
cette exigence, car cela implique le remplacement 
de tous les châssis ou le placement d'un système 
D, impliquant des travaux fort coûteux qui ne sont 
pas prévus dans le cas d'une simple rénovation, ni 
dans le cas d'un changement d'affectation sans 

problemen aan het licht.  
 
Ten eerste moeten er bij eenvoudige renovaties in 
de meeste gevallen ventilatieroosters worden 
geplaatst als gevolg van de EPB-regelgeving. 
Voor die verluchtingsroosters geldt er een aantal 
contradictorische regels. Afgezien van het energie-
verbruik moet er bij renovaties namelijk rekening 
worden gehouden met de bescherming van erfgoed 
en van de esthetiek van gevels, de gezondheid van 
bewoners en de akoestiek van gebouwen. Vaak zijn 
een aantal van die aspecten strijdig met elkaar. 
Wat moet dan voorrang krijgen? 
 
In vergaderingen van overlegcomités waren er 
vaak verhitte debatten tussen vertegenwoordigers 
van het Brussels Gewest die zich bezighouden met 
monumenten en landschappen, stedenbouw of leef-
milieu. Werken de bevoegde diensten samen om 
oplossingen te vinden voor die tegenstrijdigheden? 
 
Als de bestemming van een gebouw wordt 
veranderd naar de categorie kantoorgebouw of 
woongebouw, gelden de eisen inzake ventilatie 
voor het hele gebouw. Als de aanvrager van zo'n 
bestemmingswijziging niet van plan is om 
structuurwerken uit te voeren in het gebouw, is het 
moeilijk om de vereiste inzake ventilatie op te 
leggen. De aanvrager zou dan immers alle ramen 
moeten vervangen of andere werken laten 
uitvoeren, wat erg veel kost. 
 
Voor een regularisatie van renovatiewerken moet 
worden bewezen dat ze voor 2 juli 2008 werden 
uitgevoerd, anders is de EPB-ordonnantie van 
toepassing. Vaak kunnen mensen zo'n bewijs niet 
leveren en moeten EPB-controleurs enkel afgaan 
op de verklaringen. Zulke problemen kunnen 
delicaat worden als de aanvraag tot regularisatie 
volgt op een controle en een proces-verbaal. 
 
De EPB-controleurs van een aantal Brusselse 
gemeenten meldden de problemen bij Leefmilieu 
Brussel. Er werd daar echter geen gevolg aan 
gegeven: de regels worden niet aangepast. 
 
Wat is uw standpunt? Welke maatregelen zult u 
nemen om de problemen op te lossen? 
 
Sinds 2011 voeren EPB-controleurs controles uit 
inzake vergunningsaanvragen voor lichte reno-
vatiewerken. Daarbij komen meerdere problemen 
aan het licht. Om te beginnen is het moeilijk voor 
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travaux. 
 
Pour finir, lors d'une régularisation, une preuve de 
la réalisation des travaux avant le 2 juillet 2008 est 
indispensable pour ne pas être soumis à I'OPEB. 
Dans bon nombre de dossiers, les gens ne 
fournissent pas cette preuve et les agents PEB 
doivent se contenter d'une lettre prouvant 
uniquement leur bonne foi. Le problème devient 
délicat si la demande fait suite à un contrôle avec 
dressement de procès-verbal. 
 
Ces divers problèmes ont été relayés auprès de 
Bruxelles Environnement par les agents PEB de 
différentes communes bruxelloises, lors de 
diverses tables rondes organisées. Aucune suite n'a 
été donnée à toutes leurs remarques. Aucune 
amélioration ou adaptation ne semble envisagée.  
 
Pouvez-vous indiquer quelle est votre position à 
cet égard et les mesures que vous avez prévues de 
prendre au niveau de Bruxelles Environnement 
pour remédier à ces divers problèmes ? 
 
Enfin, depuis 2011, les agents en performance 
énergétique des bâtiments ont également entamé 
les contrôles des permis délivrés pour les 
rénovations simples. En matière de contrôle, divers 
problèmes apparaissent également, à commencer 
par la difficulté d'arriver au bon moment pour 
contrôler la bonne mise en œuvre des différentes 
exigences, celles-ci n'étant souvent pas visibles en 
fonction de l'état d'avancement des travaux. Vu les 
différentes mesures à prendre et cette difficulté 
d'arriver au "bon moment", plusieurs visites par 
dossier seraient nécessaires pour pouvoir contrôler 
les différentes exigences d'application. 
 
Ensuite, se pose la difficulté d'obtenir l'ensemble 
des documents exigés pour que le dossier PEB soit 
complet et préparer la visite de contrôle. Enfin, un 
délai légal de quinze jours pour dresser un procès-
verbal est souvent beaucoup trop court dans 
l'organisation administrative des communes. 
 
À nouveau, quelles sont les mesures que Bruxelles 
Environnement entreprend concrètement pour 
répondre aux problèmes rencontrés par les agents 
chargés, sur le terrain, de la mise en œuvre de la 
réglementation dans le cadre des contrôles ?  
 
Bien que Bruxelles Environnement n'assure pas la 
mise en œuvre de la PEB pour les rénovations 

de controleurs om op het geschikte moment langs 
te komen. Het hangt er namelijk van af hoe ver de 
werken al zijn gevorderd. In feite zouden er voor 
elk dossier meerdere controles moeten worden 
uitgevoerd om na te gaan of aan alle vereisten 
werd voldaan. 
 
Verder is het moeilijk om alle vereiste documenten 
voor een volledig EPB-dossier te verkrijgen en het 
controlebezoek voor te bereiden. De wettelijke 
termijn van twee weken om een proces-verbaal op 
te stellen is vaak veel te kort. 
 
Welke maatregelen neemt Leefmilieu Brussel om 
iets te doen aan de problemen waarmee de EPB-
controleurs te maken krijgen? 
 
Leefmilieu Brussel is weliswaar niet bevoegd voor 
de toepassing van de EPB-ordonnantie in het 
geval van lichte verbouwingen, maar er moet een 
oplossing komen. 
 
Ik wil het nu hebben over mijn vraag inzake de 
ongerustheid van EPB-controleurs naar 
aanleiding van een aantal persartikels. Het is 
normaal dat in een beginsituatie het aanbod van 
controleurs nog niet goed is afgestemd op de 
vraag, maar het valt te vrezen dat een te groot 
aanbod negatieve gevolgen heeft voor de kwaliteit 
van de dienstverlening omdat de concurrentie dan 
te groot wordt. 
 
Nog meer verontrustend is het totale gebrek aan 
controle door Leefmilieu Brussel. Blijkbaar zijn er 
problemen met de software en de methode om de 
EPB-coëfficiënt te berekenen. 
 
Zal Leefmilieu Brussel overleggen met de EPB-
controleurs om de procedure te verbeteren en de 
doelstellingen van de certificaten te verwezen-
lijken? 
 
In de gespecialiseerde pers stond onlangs ook te 
lezen dat bepaalde controleurs het verplichte 
karakter van het EPB in vraag stellen en vinden 
dat het op vrijwillige basis zou moeten worden 
aangevraagd. Voor wie in zijn woning heeft 
geïnvesteerd of een nieuwe woning heeft, kan een 
EPB-certificaat geld opbrengen. Uit de cijfers 
blijkt echter dat in Wallonië 60% van de EPB-
certificaten de slechtste scores krijgen. Heeft het 
zin om mensen ertoe te verplichten om voor zo'n 
certificaat te betalen als ze op voorhand weten dat 
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simples, il est important que les problèmes 
soulevés par les agents sur le terrain reçoivent une 
réponse. 
 
J'enchaîne aussitôt avec ma question orale 
concernant l'inquiétude des certificateurs PEB, 
suite aux différents articles parus dans la presse. 
Bien sûr, si l'on peut comprendre qu'en début d'une 
telle procédure, le marché de l'offre et de la 
demande n'ait pas encore pu se stabiliser, il 
convient néanmoins de s'inquiéter qu'une trop 
grande offre ait une influence négative sur la 
qualité des prestations en raison d'une concurrence 
trop importante. 
 
Beaucoup plus inquiétant serait l'absence de 
contrôle de la part de Bruxelles Environnement. À 
ce sujet, il y aurait des incohérences dans le 
logiciel et le protocole utilisés pour calculer le 
coefficient PEB. 
 
Bruxelles Environnement a-t-il prévu de 
rencontrer ces nouveaux professionnels afin 
d'écouter leurs questions, remarques et 
propositions en vue d'améliorer la procédure et de 
mieux atteindre les objectifs de ces certificats ? 
 
La presse spécialisée se faisait également l'écho 
récemment que certains professionnels remettent 
en cause l'aspect obligatoire des certificats PEB, 
disant qu'il devrait s'agir d'une démarche 
volontaire. Quelqu'un qui a investi dans son 
logement ou dont le logement est récent pourrait 
valoriser une bonne note du certificat PEB. Les 
chiffres en Wallonie montrent que 60% des 
certificats PEB attribués seraient d'office les plus 
mauvais. Est-il dès lors vraiment nécessaire 
d'imposer aux gens de payer un certificat qu'ils 
savent d'emblée très mauvais ? 
 
Cela ne change pas grand-chose dans les 
démarches et ce n'est pas cela qui va les pousser, 
au moment de vendre, à modifier les choses. 
Quelles réponses pouvez-vous apporter à ces 
remarques, qui me semblent pertinentes, de ces 
nouveaux professionnels que sont les certificateurs 
PEB ?  
 
Par ailleurs, il est évident qu'un contrôle s'impose. 
Quelles sont les mesures en cours ? Comment 
Bruxelles Environnement les organise-t-il, puisque 
c'est cet institut qui est chargé des contrôles ?  
 

ze een zeer slechte score zullen krijgen? 
 
Dat certificaat zal immers niet veel veranderen en 
hen er evenmin toe aanzetten om werken uit te 
voeren op het ogenblik van de verkoop. Op welke 
manier zult u rekening houden met de 
opmerkingen van de EPB-deskundigen?  
 
Op welke manier organiseert Leefmilieu Brussel 
momenteel de controles?  
 
De schorsing van de erkenning kan 15 tot 
45 dagen duren en heeft grote financiële gevolgen 
voor de EPB-deskundigen. Op basis van welke 
criteria worden die schorsingen uitgesproken?  
 
Voor de toekomst is er sprake van een extern 
controleorgaan. Hoe zal dat worden aangeduid? 
Hoe zal dat orgaan de EPB-deskundigen 
controleren? Wanneer zal het van start gaan? 
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On nous parle de suspension de l'agrément 
pouvant aller de 15 à 45 jours. Quels sont les 
critères pour définir ces suspensions, qui ont des 
conséquences économiques importantes pour les 
certificateurs ? Il s'agit d'un quart de leur 
possibilité de travail qui peut être supprimée.  
 
Enfin, pour l'avenir, il est fait écho d'un organisme 
externe de contrôle. Comment celui-ci sera-t-il 
désigné ? Comment contrôlera-t-il les 
certificateurs ? Quand envisagez-vous que cet 
organisme externe puisse démarrer son travail ? 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme Ozdemir 
pour son interpellation jointe. 
 
 
Mme Mahinur Ozdemir.- Depuis près d'un an, 
tous les logements et tous les bureaux de plus de 
500m² soumis à la vente doivent être accompagnés 
d'un certificat de performance énergétique. Les 
locations sont elles aussi soumises à cette 
obligation depuis le 1er novembre 2011. 
 
Pour que le certificat énergétique participe à 
l'objectif de réduction de la consommation 
d'énergie en informant les futurs locataires et 
acquéreurs sur les performances énergétiques du 
bien soumis à transaction, il me parait essentiel 
qu'il offre une réelle valeur ajoutée au bien.  
 
Seul un système de certification de qualité et 
crédible aux yeux des acheteurs et des locataires 
incitera en effet le propriétaire d'un bien à le 
rendre davantage énergétiquement performant. 
 
Or, certains certificateurs eux-mêmes remettent en 
question la qualité et la crédibilité des certificats 
délivrés sur le territoire de notre Région. Plusieurs 
raisons sont invoquées : le nombre trop élevé de 
certificateurs sur le marché, qui les pousse à brader 
leur prix ou à diminuer leur niveau d'exigences 
pour attirer le client ; le manque de suivi et de 
contrôle du respect de la législation par les 
vendeurs, qui ne communiquent pas les certificats ; 
la non-performance du logiciel informatique utilisé 
par les certificateurs ou encore le niveau de 
qualification trop faible requis pour être agréé. 
 
Ce constat est pour le moins interpellant. Il me 
semble par conséquent intéressant de vous 
entendre à cet égard ainsi qu'au sujet des actions 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Ozdemir heeft het 
woord voor haar toegevoegde interpellatie. 
 
 
Mevrouw Mahinur Ozdemir (in het Frans).- Wie 
een woning of een kantoorruimte van meer dan 
500 m² wil verkopen of verhuren, moet sinds 
1 november 2011 over een EPB-certificaat 
beschikken. 
 
Zo kunnen toekomstige kopers of huurders zich 
vooraf informeren over de energieprestaties van 
het goed in kwestie. Het certificaat moet dan wel 
een toegevoegde waarde inhouden. Dat kan 
natuurlijk alleen als de certificaten voldoende 
kwalitatief zijn om geloofwaardig te zijn in de 
ogen van de kopers of huurders. 
 
Sommige certificatoren trekken zelf de kwaliteit en 
de geloofwaardigheid van het Brusselse systeem in 
twijfel, om verschillende redenen: te veel 
certificatoren op de markt, zodat die hun eisen 
lager stellen; gebrek aan controle op verkopers 
die het certificaat niet meedelen; de slechte 
software die de certificatoren gebruiken of de te 
lage vereisten voor een erkenning als certificator. 
 
Hoeveel certificatoren zijn er in Brussel erkend en 
hoeveel zijn er daadwerkelijk actief? Werden 
sommige erkenningen ingetrokken en waarom? 
Worden er nog opleidingssessies georganiseerd? 
 
Meent Leefmilieu Brussel inderdaad dat er een te 
groot aanbod is? Hebt u in dat geval maatregelen 
genomen om daaraan iets te doen? 
 
Hebt u overwogen om alleen nog personen te 
erkennen die een passende opleiding gevolgd 
hebben of om een toegangsexamen te organiseren 
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mises en œuvre par le gouvernement pour assurer 
la qualité des certificats. 
 
Je souhaiterais tout d'abord savoir combien de 
certificateurs ont reçu l'agrément et combien sont 
actuellement actifs sur le marché bruxellois. 
Certains d'entre eux se sont-ils vu retirer leur 
agrément ? Si oui, pour quelles raisons ? Des 
sessions de formation sont-elles encore 
organisées ?  
 
Bruxelles-Environnement a-t-il constaté un surplus 
d'offre par rapport à la demande ? Le cas échéant, 
avez-vous pris des mesures pour régulariser la 
situation ? 
 
Par ailleurs, avez-vous évalué l'opportunité de 
restreindre l'accès à l'agrément aux seules 
personnes disposant déjà d'une formation dans le 
domaine, ou d'organiser un examen préalable à la 
formation ? 
 
En effet, si on peut se réjouir que des personnes 
non-qualifiées puissent avoir accès à ces 
formations, leur courte durée me fait cependant 
craindre que la crédibilité du système n'en soit 
affectée. 
 
J'aimerais également savoir si des contrôles de 
qualité et de véracité des certificats délivrés sont 
effectués par Bruxelles Environnement ? Si oui, 
quelles conclusions en tirez-vous ? Toujours 
concernant la qualité, quel bilan tirez-vous du 
logiciel informatique utilisé pour l'évaluation du 
bien ? Les critères s'avèrent-ils suffisamment fins 
et précis pour assurer la pertinence du résultat ? 
 
Enfin, il me revient que certains vendeurs (en ce 
compris les agences immobilières et les sites 
internet) ne jouent pas pleinement le jeu de la 
transparence et ne communiquent que de manière 
tardive le certificat PEB du bien en question.  
 
Or, pour le groupe cdH, ce certificat doit être l'une 
des premières informations à communiquer, afin 
qu'il devienne un réel argument de vente ou de 
location. Quels efforts avez-vous entrepris afin de 
vous assurer que le certificat est communiqué dès 
le premier contact de l'acheteur ou du locataire 
avec le bien ? 
 
 
 

voorafgaand aan de opleiding? 
 
Het is goed dat niet-gekwalificeerde personen de 
opleiding kunnen volgen, maar die duurt wel erg 
kort om nog geloofwaardig te zijn. 
 
Controleert Leefmilieu Brussel de kwaliteit en de 
juistheid van de certificaten? Wat zijn uw 
conclusies? Hoe evalueert u de gebruikte 
software? Zijn de criteria voldoende nauwkeurig 
om een betekenisvol resultaat op te leveren? 
 
Sommige verkopers, inclusief vastgoedmakelaars 
en websites, werken niet zo transparant en delen 
het EPB-certificaat pas later mee. 
 
De cdH vindt dat dit een van de eerste inlichtingen 
moet zijn die meegedeeld worden, zodat het echt 
een rol kan gaan spelen bij verkoop of verhuur. 
Hebt u maatregelen in die zin genomen? 
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M. le président.- La parole est à Mme P'tito pour 
son interpellation jointe. 
 
Mme Olivia P'tito.- L'ordonnance de 2007 
relative à la performance énergétique et au climat 
intérieur des bâtiments, modifiée en 2009, contient 
quatre volets : le respect d'exigences énergétiques 
minimales pour les bâtiments neufs ou à rénover 
soumis à permis d'urbanisme ou d'environnement ; 
la certification énergétique obligatoire des 
bâtiments soumis à transaction immobilière ; 
l'affichage des performances énergétiques des 
bâtiments publics de plus de mille mètres carrés ; 
la réception des systèmes de chauffage et le 
contrôle périodique des chaudières de plus de 
20kW ainsi que des systèmes de refroidissement 
de plus de 12kW. 
 
Les bâtiments, logements et bureaux soumis à la 
vente doivent obtenir un certificat énergétique afin 
d'informer le futur acquéreur, cela depuis le 1er mai 
2011, alors que les logements et bureaux soumis à 
la location doivent obtenir ce certificat depuis le 
1er novembre 2011. 
 
Les autres affectations tertiaires seront soumises à 
ces obligations dès le 1er janvier 2013, le temps de 
finaliser le logiciel de calcul. Il y a un an, vous 
nous disiez utiliser un logiciel commun avec les 
deux autres Régions, auquel vous aviez apporté 
des modifications, selon vos propos.  
 
Depuis le dépôt de mon interpellation, la situation 
a évolué. En mars 2012, le magazine Test-Achats a 
publié une intéressante étude, avec un tableau 
éloquent des scores énergie pour une habitation de 
type mitoyen de 180 mètres carrés. On constate 
qu'un bâtiment de classe D en Région bruxelloise  
- la majorité des logements en Région bruxelloise 
seraient de classes D, E, voire F ou G, comme 
vous pourrez nous le confirmer - serait plutôt de 
classe B ou C en Région wallonne.  
 
Cela ne favorise pas la valorisation du bâti 
bruxellois. Or, pour le PS, si les enjeux de la 
performance énergétique sont essentiels, celle-ci 
doit être vulgarisée pour que tous les Bruxellois 
puissent utiliser un tel outil et l'améliorer. 
L'alliance emploi-environnement doit être 
soutenue, mais je crains que les certificats ne 
découragent le citoyen. 
 
Test-Achats dit regretter que les autorités ne 

De voorzitter.- Mevrouw P'tito heeft het woord 
voor haar toegevoegde interpellatie. 
 
Mevrouw Olivia P'tito (in het Frans).- De 
ordonnantie van 2007 houdende de energie-
prestatie en het binnenklimaat van gebouwen 
bestaat uit vier aspecten: de naleving van de 
minimale energievoorschriften in nieuwe of te 
renoveren gebouwen waarvoor een stedenbouw-
kundige vergunning of een milieuvergunning nodig 
is; een verplicht energiecertificaat voor gebouwen 
die worden verkocht of verhuurd; de bekend-
making van de energieprestaties van openbare 
gebouwen met een oppervlakte van meer dan 
1.000 m²; de keuring van verwarmingsinstallaties 
en de regelmatige controle van verwarmingsketels 
met een vermogen van meer dan 20 kW, evenals 
van koelsystemen met een vermogen van meer dan 
12 kW. 
 
Wie een gebouw, woning of kantoor wil verkopen, 
moet sinds 1 mei 2011 een energiecertificaat aan 
de toekomstige koper kunnen voorleggen. Voor het 
verhuren van woningen en kantoren geldt deze 
regel sinds 1 november 2011. 
 
Voor gebouwen met andere bestemmingen zal het 
certificaat verplicht zijn vanaf 1 januari 2013. 
Tegen dan zal de software klaar zijn. Een jaar 
geleden werd een aangepaste gezamenlijke 
software met de andere gewesten gebruikt.  
 
De situatie is geëvolueerd sinds de indiening van 
mijn interpellatie. Toch leren we uit een recente 
studie van Test-Aankoop inzake de energiescore 
van woningen in halfopen of gesloten bebouwing 
van 180 m² dat een klasse D-gebouw in het 
Brussels Gewest in het Waalse Gewest tot klasse B 
of C zou behoren.  
 
Dit bevordert de beoordeling van Brusselse 
gebouwen niet. De PS is van mening dat de 
Brusselaars de energieprestatie moeten kunnen 
gebruiken en verbeteren. De alliantie 
Werkgelegenheid-Leefmilieu moet gesteund 
worden, maar de burger mag niet ontmoedigd 
worden. 
 
Test-Aankoop betreurt dat de overheid over de de 
methode van certificering niet communiceert. 
Niemand krijgt inzicht in het volledig dossier van 
zijn woonst.  
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communiquent pas sur la méthode de certification, 
laquelle n'est publiée nulle part. Ladite méthode 
existe, mais nous en ignorons les détails. Le 
magazine nous explique que le consommateur n'a 
pas accès au dossier complet de sa propre 
habitation.  
 
La certification pourrait servir de base à un 
véritable audit énergétique. L'audit que j'ai fait 
réaliser de ma maison m'a coûté 500 euros ! 
Davantage de passerelles entre les certificats PEB 
et les audits énergétiques se révéleraient utiles 
pour limiter les frais imposés aux Bruxellois. 
 
La norme bruxelloise est nettement plus basse que 
dans les deux autres Régions. Donc, un 
appartement classé E en Région bruxelloise 
obtiendrait un C en Région wallonne. 
 
Comment justifiez-vous cette différence sur les 
plans environnemental et politique ? Car elle 
empêche toute comparaison entre Régions. 
 
Il y a un an, vous annonciez que la Région 
bruxelloise, contrairement à la Région flamande, 
avait prévu plusieurs modalités pour garantir la 
qualité de la formation, telles que des 
infrastructures pour dispenser la formation et 
l'expertise des formateurs. 
 
Les diplômes, parcours et expérience pratique sont 
vérifiés par Bruxelles Environnement. Une 
formation de recyclage est prévue pour les 
certificateurs agréés et le centre de formation est 
tenu de rédiger un rapport annuel sur le bon 
déroulement de la formation. J'aimerais obtenir ces 
rapports annuels émanant des trois secteurs.  
 
On estime entre 70 et 80.000 le nombre de 
certificats à réaliser chaque année, et une demi-
journée pour établir la certification par 200 
personnes, de préférence sous statut d'indépendant. 
 
À propos de ces formations, pourriez-vous 
m'éclairer quant aux personnes physiques ou 
morales qui les organisent et les dispensent depuis 
maintenant près de deux ans ? 
 
Combien d'organismes sont agréés et qui sont-ils ? 
Je souhaiterais obtenir cette information pour 
chacun des secteurs, à savoir bâtiments privés, 
bâtiments publics et bâtiments tertiaires. Pour 
chacun de ces secteurs, je souhaiterais également 

De certificering kan als basis dienen voor een 
energie-audit. Er zouden nog meer schakels tussen 
de EPB-certificaten en de energie-audits kunnen 
gebruikt worden om de kosten te drukken. 
 
De energienorm voor gebouwen ligt een stuk lager 
in Brussel dan in de andere gewesten. Hoe kan dit 
verschil gerechtvaardigd worden? Het maakt elke 
vergelijking onmogelijk .  
 
Een jaar geleden zei u dat het Brussels Gewest een 
aantal procedures had uitgetekend om de kwaliteit 
van de opleiding te garanderen. 
 
Leefmilieu Brussel controleert de diploma's en de 
werkervaring. In bijscholing wordt voorzien voor 
erkende certificatoren en het opleidingscentrum 
brengt een jaarlijks rapport uit over de 
ontwikkeling van de opleiding. Ik zou de rapporten 
van de drie sectoren graag kunnen inzien. 
 
Het aantal jaarlijks op te maken certificaten wordt 
geschat tussen 70.000 en 80.000. Bovendien wordt 
een halve dag gerekend voor certificering per 200 
personen, bij voorkeur door zelfstandigen. 
 
Welke natuurlijke personen of rechtspersonen 
organiseren de opleidingen nu al bijna twee jaar? 
 
Hoeveel erkende instellingen zijn er en welke zijn 
dat voor elk van de drie sectoren? Hoeveel 
certificatoren zijn er geslaagd voor de examens 
die zonder uitzondering door Leefmilieu Brussel 
werden georganiseerd? 
 
Geven de opleidingscheques van Actiris toegang 
tot deze opleidingen? 
 
In Vlaanderen voert het Vlaams Energie-
agentschap een theoretische kwaliteitscontrole uit 
op basis van binnenkomende klachten en 
gecodeerde gegevens op de EPB-certificaten. Op 
die manier werd de erkenning van één certificator 
van de 3.700 ingetrokken. 
 
In Brussel zullen controleorganen de kwaliteit van 
het verslag ter plaatse controleren. Leefmilieu 
Brussel kan het advies van dit controleorgaan 
gebruiken om een erkenning te schorsen of in te 
trekken. Deze procedure werd overeengekomen na 
overleg onder de regionale overheden. Maar wie 
heeft de leiding over de kwaliteitscontrole? 
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connaître le nombre de certificateurs ayant réussi 
les examens qui, si j'ai bien compris, sont tous 
organisés par Bruxelles Environnement. 
 
Ces formations sont-elles accessibles via les 
chèques formation d'Actiris ? Une démarche a-
telle été effectuée en ce sens ? 
 
S'agissant du contrôle de la qualité des certificats, 
et je vous cite à nouveau, "en Flandre, 
l'administration VEA (Vlaams Energieagentschap) 
effectue un contrôle théorique sur la base des 
plaintes reçues et de l'analyse des données 
encodées des certificats PEB. Un certificateur sur 
les 3.700 reconnus s'est vu ainsi retirer son 
agrément.  
 
À Bruxelles, des organismes de contrôle de qualité 
des certificats interviendront sur place et 
rédigeront un rapport de mission. L'avis de 
l'organisme de contrôle de qualité pourra être 
utilisé par Bruxelles Environnement pour 
suspendre ou retirer l'agrément. Ce dispositif est le 
fruit de la consultation entre les administrations 
régionales afin d'assurer la mise en œuvre de cette 
réglementation. Mais qui est en charge de ce 
contrôle de qualité ?  
 
De plus, à l'instar d'autres domaines que nous 
avons déjà évoqués, pourquoi Bruxelles 
Environnement ne le fait-il pas lui-même ? Les 
contrôles sont systématiquement externalisés et je 
n'en comprends pas les motivations au sein de 
l'administration bruxelloise. Bruxelles Environ-
nement est important et compte en son sein de 
nombreuses personnes qualifiées. 
 
Je me pose de nombreuses questions, tout comme 
en janvier et en mai 2011, concernant la création 
de ce nouveau marché des certificats. Avons-nous 
le recul nécessaire concernant l'ordonnance PEB et 
sa phase préalable de mise en œuvre ? 
 
Quels sont les moyens qui existent concrètement 
dans le chef de Bruxelles Environnement afin de 
réguler le marché ? La centralisation des certificats 
est-elle opérationnelle dans le chef de Bruxelles 
Environnement ?  
 
Quels sont les critères de régulation appliqués ? Si 
le contrôle est externalisé, quels sont les critères de 
qualité ? Quels sont les critères de prix et de 
révocation éventuelle ? 

Waarom voert Leefmilieu Brussel de controle niet 
zelf uit? Ik begrijp niet waarom de Brusselse 
regering controles steeds maar uitbesteedt. Bij 
Leefmilieu Brussel werken voldoende 
gekwalificeerde mensen.  
 
De handel in certificaten die zo ontstaat, roept bij 
mij vele vragen op. Zijn we nog wel objectief 
genoeg ten aanzien van de EPB-ordonnantie? 
 
Welke concrete middelen heeft Leefmilieu Brussel 
om de handel te reguleren? Kan de certificering 
niet best daar gecentraliseerd worden? 
 
Welke regularisatiecriteria worden er op dit 
moment toegepast? Welke kwaliteitscriteria zullen 
er worden toegepast indien de controle wordt 
uitbesteed? Welke zijn de criteria inzake prijs en 
eventueel inzake revocatie? 
 
Welke dialoog wordt er op dit moment gevoerd 
tussen deze sector en Leefmilieu Brussel? 
 
Onlangs werd een vzw opgericht om de 
certificatoren te verenigen zodat zij zich hoorbaar 
kunnen maken bij Leefmilieu Brussel, wat zij als 
moeilijk ervoeren. Wat is uw reactie hierop? 
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Quel dialogue existe-t-il aujourd'hui entre ce 
secteur et Bruxelles Environnement ? 
 
Enfin, plus récemment, une asbl vient de se former 
afin - je cite - de "fédérer les certificateurs et de 
récolter leurs expériences afin que l'on puisse faire 
entendre notre voix auprès de Bruxelles 
Environnement. Pour le moment, c'est très difficile 
de communiquer avec eux...". Comment réagissez-
vous à cette nouvelle et quels contacts existent 
entre vous ? 
 
 
 

Discussion conjointe 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme Maes. 
 
Mme Annemie Maes (en néerlandais).- La 
qualité des certificats PEB doit rester une 
préoccupation constante dans les trois Régions. 
Contrairement à ce qu'affirme Mme P'tito, la 
Flandre n'enregistre pas de meilleurs résultats sur 
ce point, puisque 75% des certificats 
contiendraient une erreur.  
 
Par ailleurs, cela n'a pas beaucoup de sens de 
délivrer un certificat PEB à des bâtiments publics 
dont les portes restent grandes ouvertes par tous 
les temps, ce qui est la tendance dans notre 
Région. Il suffirait de faire clairement savoir que 
le bâtiment est accessible - via un panneau affiché 
à l'extérieur - pour garder les portes fermées, 
comme c'est le cas dans les pays scandinaves et 
aux Pays-Bas. 
 

Samengevoegde bespreking 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Maes heeft het woord.  
 
Mevrouw Annemie Maes.- De kwaliteit van de 
energieprestatiecertificaten moet een blijvende 
zorg zijn, zowel in Vlaanderen, Brussel en 
Wallonië. In tegenstelling tot wat mevrouw P'tito 
meent te hebben begrepen, is de kwaliteit van de 
energieprestatiecertificaten in Vlaanderen ook niet 
zo goed. Ongeveer 75% van de Vlaamse 
energieprestatiecertificaten zou een fout bevatten. 
Misschien worden er weinig erkenningen 
ingetrokken, maar in de praktijk zijn ze zeker nog 
voor verbetering vatbaar. Het instrument staat nog 
altijd in zijn kinderschoenen.  
 
Een ander punt waarop ik wil wijzen is het 
opendeurbeleid dat in Brussel wordt gevoerd bij de 
openbare gebouwen. Wat baat een 
energieprestatiecertificaat als bij koud weer de 
deuren wagenwijd openstaan? Toen het -13 °C 
was, heb ik foto's genomen van privégebouwen, 
winkels en overheidsgebouwen waarvan de deuren 
openstonden. Dat was onder meer het geval bij de 
Carrefourwinkel aan het Schumanplein en de Sint-
Gorikshallen. Het heeft geen zin om de 
energieprestatie van een gebouw te berekenen en 
een zeer goed label toe te kennen, als men in de 
praktijk de deuren openlaat.  
 
In Nederland en de Scandinavische landen zijn de 
deuren van de openbare gebouwen gesloten en 
hangt men gewoon een bordje aan de deur dat de 
kantoren open zijn. Hier heeft men de neiging om 
de deuren wagenwijd open te zetten, alsof wij in 
een mediterraan land wonen. Het is dus belangrijk 
om met dit aspect rekening te houden op het 
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ogenblik dat een certificaat voor een openbaar 
gebouw wordt afgegeven. Men moet de 
instellingen duidelijk maken dat zij met gesloten 
deuren evenveel mensen aantrekken, als zij 
duidelijk communiceren dat zij open zijn.  
 

M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- Ces 
nouvelles réglementations ont été mises en place 
voici six mois. La presse a mis en avant diverses 
interrogations et c'est donc l'occasion de faire le 
point sur le sujet. 
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
La réglementation PEB comporte 3 volets : les 
exigences à respecter pour les constructions 
neuves, la certification des bâtiments et les 
exigences liées aux installations techniques. 
 
(poursuivant en français) 
 
Je vais d'abord m'attarder sur le deuxième volet, la 
certification PEB, qui elle-même comporte 
plusieurs types d'obligations selon le type 
d'occupant ou le type de bâtiment.  
 
La certification des logements est obligatoire au 
moment de leur vente depuis le 1er mai 2011 et 
obligatoire au moment de leur location depuis le 
1er novembre 2011. La certification des bâtiments 
tertiaires est obligatoire depuis le 1er janvier 2013, 
excepté pour la vente et la location de bureaux de 
plus de 500 mètres carrés, dont les dates 
d'obligation coïncident avec celles des logements.  
 
Pour la certification des bâtiments publics, les 
obligations entrent en vigueur en deux phases : 
pour les bureaux et centres sportifs, la certification 
est obligatoire depuis le 1er juillet 2011 et, pour les 
autres affectations, elle le sera à partir du 1er juillet 
2012.  
 
Chaque type de certification prévoit ses propres 
modalités de mise en œuvre, ses propres 
certificateurs agréés et ses propres méthodes de 
calcul. Les écoles qui ont été mentionnées par 
Mme De Pauw rentrent dans le cadre de la 
certification PEB "bâtiments publics" et doivent 
donc afficher un certificat pour le 1er juillet 2012. 
 

De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- De nieuwe reglementering geldt sinds zes 
maanden. Er rezen daarover een aantal vragen, 
dus scheppen we best duidelijkheid. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
De EPB-regelgeving bestaat uit drie delen: de 
vereisten voor nieuwbouw, de certificering van 
gebouwen en de technische installaties 
(verwarming en airconditioning), waarvoor bij de 
plaatsing of de periodieke controles ook bepaalde 
vereisten moeten worden nageleefd. 
 
(verder in het Frans) 
 
Voor het EPB-certificaat verschillen de 
verplichtingen naargelang het type bewoner of het 
type gebouw. 
 
Voor woningen die verkocht worden, is een 
certificaat sinds 1 mei 2011 verplicht. Bij verhuur 
geldt de verplichting sinds 1 november 2011. Voor 
gebouwen met een andere functie dan bewoning 
wordt de certificering verplicht vanaf 1 januari 
2013, behalve voor kantoren groter dan 500 m². 
Daarvoor gelden dezelfde regels als voor 
woningen. 
 
Openbare gebouwen, zoals kantoren en sport-
centra, moeten het certificaat sinds 1 juli 2011 
hebben, andere openbare gebouwen vanaf 1 juli 
2012. 
 
Voor elk certificaat zijn er specifieke 
voorwaarden, erkende deskundigen en eigen 
berekeningsmethodes. Scholen vallen onder de 
regelgeving voor openbare gebouwen en moeten 
dus op 1 juli 2012 over een certificaat beschikken. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
Het energiebeleid is een gewestelijke bevoegdheid 
en omvat bijgevolg ook de erkenning van de EPC-
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(poursuivant en néerlandais) 
 
La politique de l'énergie et la reconnaissance des 
certificateurs PEB sont des compétences 
régionales. Un certificateur PEB reconnu en 
Région wallonne ou en Région flamande devra 
donc réussir l'examen relatif à l'ensemble de la 
formation à Bruxelles. Il pourra cependant être 
dispensé de certains volets de la formation.  
 
(poursuivant en français) 
 
Une harmonisation de la reconnaissance de la 
formation entre la Région bruxelloise et la 
Communauté flamande est moins facile qu'il n'y 
paraît. La Région bruxelloise reconnaît des centres 
de formation et pas des formations en elles-
mêmes. La Communauté flamande reconnaît la 
formation proprement dite.  
 
La nuance n'est pas faible. Les conséquences sont 
importantes. Bruxelles ne pourrait par exemple 
pas, contrairement à la Communauté flamande, 
imposer la même formation à tous les centres de 
formation reconnus par la Région bruxelloise.  
 
Des similitudes existent néanmoins entre les 
Régions bruxelloise et flamande. Le logiciel de 
certification PEB résidentiel est le même et des 
critères d'accès au métier de certificateur aussi. Par 
ailleurs, un certificateur agréé en Région flamande 
est dispensé d'une part importante des cours prévus 
dans le cadre de la formation bruxelloise.  
 
Actuellement, 69 certificateurs PEB bâtiments 
publics sont agréés et mentionnés sur le site 
internet de Bruxelles Environnement. Il suffit de 
faire appel à l'un d'eux pour la réalisation des 
certificats PEB pour les écoles.  
 
Une formation va être organisée le mois prochain 
par Bruxelles Environnement, ce qui permettra 
l'agrément d'une trentaine de nouveaux 
certificateurs. Les certificateurs reconnus en 
Région flamande ou en Région wallonne pourront 
suivre uniquement le module réglementaire de 
cette formation, et obtenir l'agrément s'ils 
réussissent l'examen complet.  
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
À ce jour, environ 800 certificateurs PEB 
résidentiels ont été agréés. Certains ont fait l'objet 

deskundigen. Een EPC-deskundige die in het 
Vlaams of het Waals Gewest erkend is, kan niet 
automatisch in Brussel aan de slag en omgekeerd. 
Hij of zij zal moeten slagen voor het examen van 
de volledige opleiding in Brussel, maar zal voor 
enkele delen van de opleiding vrijgesteld zijn. 
Sommige modules zal hij of zij verplicht moeten 
volgen, zoals de module over de reglementering, 
omdat die specifiek is voor het Brussels Gewest. 
 
(verder in het Frans) 
 
De opleidingen van het Brussels Gewest en de 
Vlaamse Gemeenschap harmoniseren, is niet zo 
eenvoudig, omdat Brussel de opleidingscentra 
erkent en Vlaanderen de opleidingen. 
 
Dat is een niet te verwaarlozen verschil, met 
belangrijke gevolgen. Zo is het voor Brussel niet 
mogelijk alle door het Brussels Gewest erkende 
opleidingscentra ertoe te verplichten dezelfde 
opleiding te verstrekken. 
 
Er zijn echter ook overeenkomsten. Voor de EPB-
certificering voor woningen wordt dezelfde 
software gebruikt en EPB-deskundigen moeten 
aan dezelfde voorwaarden voldoen.  
 
Brussel telt momenteel 69 erkende EPB-
deskundigen die in de scholen kunnen langsgaan 
voor de certificering. 
 
Volgende maand organiseert Leefmilieu Brussel 
een opleiding voor dertig EPB-deskundigen. Wie 
in Vlaanderen of Wallonië al erkend is, kan een 
vrijstelling krijgen voor een groot deel van de 
cursus, maar moet wel het volledige examen 
afleggen. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
Tot nu toe zijn er ongeveer 800 EPC-deskundigen 
voor woningen erkend. Sommigen onder hen 
kregen een controlebezoek, omdat er klachten 
waren van particulieren.  
 
(verder in het Frans) 
 
Er waren klachten over bepaalde EPB-
deskundigen. De erkenning van een van hen werd 
voor 45 dagen geschorst, conform de procedures. 
De pers had het uitvoerig over dit geval. 
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d'un contrôle à la suite de plaintes de particuliers. 
 
(poursuivant en français) 
 
Il y a eu des plaintes concernant certains 
certificateurs. L'un d'entre eux a vu son agrément 
suspendu durant une période de 45 jours, 
conformément aux procédures prévues dans 
l'arrêté. Il s'agit d'ailleurs d'un des deux 
certificateurs dont on a beaucoup parlé dans la 
presse le mois dernier et que vous évoquiez dans 
vos interpellations.  
 
Fin février, une centaine de personnes étaient en 
cours de formation et le même nombre en cours 
d'agrément. On peut donc considérer que le 
nombre de certificateurs est aujourd'hui suffisant 
pour répondre à la demande et garantir un marché 
concurrentiel, permettant de contenir les prix 
pratiqués.  
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
L'arrêté du 17 février 2011 ne limite pas le 
nombre de certificateurs PEB. Je ne considère 
pas, pour ma part, qu'ils soient trop nombreux. 
 
(poursuivant en français) 
 
Je me permets de rappeler que, l'an dernier, en ces 
lieux, plusieurs membres de la commission 
exprimaient leur crainte qu'un nombre insuffisant 
de certificateurs engendre une pression 
insuffisante sur les prix.  
 
Plus que le nombre, c'est la qualité des 
certificateurs qui m'interpelle aujourd'hui. Si le 
nombre de plaintes enregistrées à ce jour est limité 
- 30 plaintes furent enregistrées le mois dernier 
pour environ 200 certificats réalisés 
quotidiennement, soit moins de 1% de l'ensemble 
des certificats -, la qualité de ceux-ci est une 
condition essentielle à l'adhésion des particuliers et 
professionnels à cet instrument.  
 
À titre informatif, plus de 30.000 certificats PEB 
résidentiels, 231 certificats PEB tertiaires et 
88 certificats PEB bâtiments publics ont été 
réalisés à ce jour.  
 
Lors de l'adoption de l'arrêté, le gouvernement a 
fait le choix de n'imposer aucune condition à 
l'entrée du métier de certificateur, de donner la 

Eind februari werden een honderdtal mensen 
opgeleid en voor nog eens zoveel personen liep de 
erkenningsprocedure. Er zijn dus voldoende EPB-
deskundigen om aan de vraag te voldoen en de 
markt concurrentieel te houden, zodat de prijzen 
laag blijven. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
Het besluit van 17 februari 2011 legt geen 
beperking op voor het aantal EPC-deskundigen. In 
tegenstelling tot wat de deskundigen in de pers 
verklaard hebben, ben ik niet van mening dat er te 
veel zijn. 
 
(verder in het Frans) 
 
Vorig jaar vreesden meerdere commissieleden dat 
een tekort aan EPB-deskundigen onvoldoende 
druk op de prijzen zou zetten. 
 
Ik ben eerder bezorgd over de kwaliteit van de 
EPB-deskundigen. Er komen niet veel klachten, 
slechts 1% van de klanten die een certificaat 
ontvingen, is ontevreden. Maar de kwaliteit van 
het certificaat is essentieel om mensen te 
overtuigen het te behalen. 
 
Toen het besluit werd aangenomen, koos de 
regering ervoor om kandidaat-EPB-deskundigen 
geen enkele voorwaarde op te leggen. Zo kon 
iedereen die gemotiveerd was, EPB-deskundige 
worden als hij zou slagen voor het examen. 
 
Wat we de voorbije maanden gezien hebben, laat 
echter vermoeden dat dat niet volstaat. Zo zou een 
aantal EPB-deskundigen minder bekwaam zijn en 
zijn oordeel eerder op veronderstellingen baseren 
dan op zoek te gaan naar de exacte gegevens. 
Daardoor krijgt de eigenaar van de woning de 
indruk dat het EPB-certificaat niet realistisch is en 
legt hij klacht neer bij Leefmilieu Brussel. Vaak 
vraagt de EPB-deskundige dan aan Leefmilieu 
Brussel of hij het certificaat mag aanpassen, wat 
tot een reeks bijkomende aanvragen leidt. 
 
We bekijken nu de mogelijkheden om de situatie te 
verbeteren door samen met de opleidings-
instellingen het examen moeilijker te maken en de 
kwaliteit van de opleiding te verbeteren, 
bijvoorbeeld met praktijkoefeningen. 
 
Bovendien voorziet het besluit specifiek voor 
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possibilité à toutes les personnes motivées et 
compétentes, quelle que soit leur formation, de 
devenir certificateur PEB, pour autant qu'elles 
réussissent l'examen avec succès.  
 
L'expérience de ces premiers mois laisse pourtant 
craindre que ces conditions ne soient peut-être pas 
toujours suffisantes. Certains certificateurs seraient 
ainsi moins compétents et proposeraient 
aujourd'hui leurs services en ne suivant pas 
toujours scrupuleusement le protocole, voire en 
optant pour les hypothèses par défaut plutôt que de 
rechercher la valeur exacte des paramètres à 
encoder.  
 
Ces négligences conduisent à la création d'un 
certificat PEB jugé non réaliste par le propriétaire 
du bien en question, qui se plaint auprès de 
Bruxelles Environnement. Souvent, ce certificateur 
demande à Bruxelles Environnement l'autorisation 
de modifier le certificat PEB. Cela provoque alors 
un afflux de demandes supplémentaires à ce qui a 
été initialement prévu avec l'équipe en place au 
sein de l'administration.  
 
Nous envisageons actuellement toutes les 
possibilités d'améliorer la situation, notamment de 
travailler avec les organismes de formation afin de 
renforcer l'examen et d'améliorer la qualité de la 
formation en multipliant par exemple les exercices 
sur le terrain.  
 
Je pense que l'on doit s'interroger sur l'opportunité 
de réinstaurer un critère de qualification minimum 
afin de pouvoir suivre la formation. Nous 
l'évaluons actuellement.  
 
Par ailleurs, l'arrêté prévoit - caractéristique 
spécifique à la Région bruxelloise - de reconnaître 
un organisme de contrôle qui va s'assurer, sur site, 
de la qualité des certificats PEB réalisés par les 
certificateurs. 
 
Le marché devrait être attribué dans le courant du 
mois et les contrôles pourraient ainsi débuter au 
début du mois prochain. Cette première phase de 
contrôles nous permettra de prendre connaissance 
de l'état de la situation et de mieux calibrer la 
deuxième phase de contrôles, plus intensive.  
 
Je rappelle que ce contrôle de qualité doit 
permettre à Bruxelles Environnement d'entamer 
des procédures pouvant aller jusqu'à la suspension, 

Brussel de erkenning van een controle-orgaan, dat 
ter plaatse de kwaliteit van de certificaten zal 
nagaan. De controles moeten begin volgende 
maand starten. In een eerste fase zullen we een 
beeld krijgen van de situatie, waardoor de tweede 
controlefase evenwichtiger kan verlopen. Door die 
controles zal Leefmilieu Brussel EPB-deskundigen 
kunnen schorsen en zelfs hun erkenning kunnen 
afnemen. 
 
Daarnaast wil ik een vaak heersende opvatting 
over het EPB-certificaat, die ik ook in Test-
Aankoop las, rechtzetten. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
Het EPB-certificaat is niet bedoeld om het 
werkelijke verbruik van de bewoner te berekenen, 
maar om kandidaat-kopers of -huurders de 
mogelijkheid te bieden om de energieprestaties 
van verschillende gebouwen te vergelijken, op 
basis van een standaardmethode die geen rekening 
houdt met de invloed van de bewoner. 
 
(verder in het Frans) 
 
Het is niet de bedoeling de kandidaat-koper of -
huurder een idee te geven van zijn toekomstige 
energiekosten of van hoe hij die kan drukken. 
Daarvoor dient een energie-audit. 
 
De EPB-certificering steunt op drie grote 
principes: 
 
- nauwkeurigheid van de methode: het resultaat 

van de berekening van de energieprestatie moet 
zo conform mogelijk de energieprestatie in 
gestandaardiseerde omstandigheden zijn, 
namelijk los van de werkelijke toestand bij 
bewoning; 

 
- herhaalbaar resultaat: twee verschillende EPB-

deskundigen moeten voor dezelfde woning 
hetzelfde resultaat kunnen bekomen. Dat kan 
door in de berekeningsmodule eenduidige en 
verifieerbare gegevens in te brengen; 

 
- de prijs voor het certificaat moet in verhouding 

staan tot de tijd die nodig is om het gebouw te 
bezoeken en de berekeningen te maken. Hij moet 
echter ook aanvaardbaar zijn voor de klant en in 
verhouding staan tot het doel van het certificaat. 
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voire au retrait de l'agrément du certificateur PEB 
considéré comme fautif. 
 
Je voudrais ensuite corriger une idée reçue très 
courante relative au certificat PEB, que j'ai à 
nouveau pu constater dans l'article publié par Test-
Achats fin février. 
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
Le but du certificat PEB est de permettre aux 
candidats acquéreurs ou locataires de comparer 
les performances énergétiques de différents biens, 
sur la base d'une méthode standardisée qui ne 
tient pas compte de l'influence de l'occupant. 
 
(poursuivant en français) 
 
Le certificat ne vise pas à informer le candidat 
locataire ou acquéreur quant aux charges 
énergétiques futures, et encore moins, au contraire 
de l'audit énergétique, quant aux initiatives à 
prendre pour réduire ses consommations d'énergie. 
 
La méthode élaborée pour la certification PEB est 
articulée autour de trois grands principes : 
 
- précision de la méthode : le résultat du calcul de 

la performance énergétique doit être le plus 
conforme possible à la performance énergétique 
de l'habitation dans des conditions standardisées, 
c'est-à-dire abstraction faite des conditions 
réelles d'occupation ; 

 
- reproductibilité du résultat : deux certificateurs 

différents doivent obtenir le même résultat pour 
une même habitation individuelle. Pour obtenir 
un résultat reproductible, les données à entrer 
dans le modèle du calcul doivent être univoques 
et vérifiables ; 

 
- le coût du certificat PEB doit refléter le temps 

nécessaire à la visite sur le site et au calcul. Il 
doit cependant être acceptable pour celui qui en 
a la charge, et surtout être proportionnel à la 
finalité de l'outil. 

 
 
Lors de l'élaboration de la méthode d'établissement 
du certificat PEB, un équilibre optimal a été 
cherché entre ces différents principes, en 
particulier sur le plan coût-efficacité. Un certificat 
basé sur une méthode plus rigoureuse, ou 

Bij de uitwerking van de te volgen methode werd 
er een evenwicht gezocht tussen die principes, 
vooral wat kosten-baten betreft. Een 
gepersonaliseerd certificaat, of één dat 
aanbevelingen doet, is complexer en zou meer 
kosten voor de aanvrager. 
 
Uit de resultaten van de vergelijkende studie van 
Test-Aankoop blijkt overigens dat het Brussels 
Gewest het goed doet. Het certificaat lijkt hier wat 
duurder dan in Vlaanderen, maar dat verschil zit 
in de striktere gegevensverwerking en in de 
langere opleiding. 
 
Bovendien zijn de verschillen volgens Test-
Aankoop tussen vijf EPB-deskundigen voor één 
woning in Brussel kleiner dan in Vlaanderen. In 
Wallonië is het certificaat duurder, omdat de 
methode omslachtiger is. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
 
Er zijn inderdaad technische problemen bij het 
gebruik van de software. We stellen alles in het 
werk om samen met het CIBG hiervoor zo snel 
mogelijk een oplossing te vinden. Het is niet 
abnormaal dat een dergelijk systeem tijdens de 
eerste maanden kinderziekten vertoont.  
 
 
(verder in het Frans) 
 
Bij veel Brusselaars stemmen de resultaten van de 
berekening niet overeen met hun facturen. Dat 
heeft te maken met de elementen die ik daarnet al 
aanhaalde. Bovendien zijn de vooraf bepaalde 
waarden in de EPB-methode eerder conservatief, 
om te vermijden dat een woning het op papier 
goed doet maar in werkelijkheid veel energie 
verslindt. 
 
Het is nog te vroeg om te beslissen over eventuele 
wijzigingen. Het rapport van de opleidingscentra 
krijgen we trouwens pas over zes maanden. 
 
Het moeilijkst is de verplichting te doen nakomen 
om het EPB-certificaat te afficheren op het 
moment dat een pand wordt verkocht of verhuurd. 
Na die opstartfase zullen de controles bij 
vastgoedkantoren worden opgedreven. Daarvoor 
willen we met de beheerders van hun websites 
samenzitten om de mogelijkheden te bekijken. Er 
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proposant des recommandations personnalisées 
détaillées et similaires à celle d'un audit 
énergétique, est plus complexe et entraînerait 
immanquablement des coûts supplémentaires pour 
le demandeur. À titre d'exemple, un audit 
énergétique peut coûter deux à trois fois le prix 
d'un certificat PEB. 
 
Les résultats de l'étude comparative réalisée par 
Test-Achats indiquent d'ailleurs que la Région 
bruxelloise aurait trouvé le bon compromis. Le 
coût moyen du certificat PEB à Bruxelles semble 
être légèrement supérieur à celui de la Région 
flamande, alors que le logiciel PEB est similaire. 
La différence s'explique par un protocole 
d'encodage plus rigoureux ainsi qu'une formation 
plus longue afin d'améliorer la qualité des 
certificats.  
 
Test-Achats annonce d'ailleurs, par rapport à la 
Flandre, une plus faible variation du résultat entre 
les cinq certificateurs pour une habitation à 
Bruxelles. En Région wallonne, le coût du 
certificat est supérieur au coût bruxellois en raison 
d'une méthode plus complexe. 
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
Des problèmes techniques sont effectivement 
apparus lors de l'utilisation du logiciel. Nous 
mettons tout en œuvre pour les résoudre au plus 
vite avec le CIRB.  
 
(poursuivant en français) 
 
 
De nombreux Bruxellois nous ont dit regretter que 
les résultats du calcul ne correspondent pas à leurs 
factures réelles. Ce n'est pas anormal compte tenu 
des éléments que je viens d'évoquer, en particulier 
de l'importance de l'influence liée à l'occupation 
du logement. En outre, les valeurs par défaut 
prévues dans la méthode PEB sont plutôt 
conservatrices, afin d'éviter la mauvaise surprise 
d'un logement performant sur papier mais qui 
pourrait s'avérer une catastrophe énergétique à 
l'usage. 
 
Je n'exclus pas que certaines modifications soient 
apportées. Il est encore trop tôt pour prendre une 
décision appropriée en la matière. Je rappelle 
d'ailleurs que le rapport émanant des centres de 
formation est annuel et que, si sa rédaction a 

werden al contacten gelegd. 
 
Bovendien zijn er in het Brussels Wetboek van 
Lucht, Klimaat en Energie (BWLKE) 
administratieve sancties voorzien voor vastgoed-
kantoren die de energieprestatie van een woning 
niet bekendmaken. 
 
Op de bijkomende vragen van mevrouw P'tito kan 
ik antwoorden dat de energieklassen inderdaad 
verschillen tussen de regio's onderling. Dat heeft 
te maken met de opsplitsing van bevoegdheden 
binnen België. Volgens de Europese richtlijn moet 
de middelste energieklasse beantwoorden aan het 
gemiddelde van de woningen die onder de 
betrokken wetgeving vallen om een voldoende 
grote vergelijkingsbasis te hebben. 
 
Het Brussels woningenbestand, dat voor 72% 
bestaat uit appartementen, verbruikt heel wat 
minder energie. Dat verklaart het verschil in de op 
het certificaat vastgelegde energieklassen. 
 
Bovendien willen we inwoners die inspanningen 
leveren om de energieprestatie van hun woning te 
verbeteren, daarvoor belonen. Daarom is het 
verschil tussen de energieklassen minder groot. 
Een kleine inspanning kan de woning al in een 
hogere energieklasse doen terechtkomen. 
 
Uit de studie van Test-Aankoop blijkt dat een huis 
in Brussel met elke energiebesparende investering 
naar een hogere energieklasse gaat. Dat is niet het 
geval in Wallonië en zeker niet in Vlaanderen, 
waar de energieklassen verder uit elkaar liggen. 
 
Er zijn zeven erkende opleidingsinstellingen voor 
de EPB-certificering van woningen. 
 
Voor de certificering van andere gebouwen 
worden de eerste opleidingen door Leefmilieu 
Brussel georganiseerd. Zodra de financiering rond 
is, schrijven we een aanbesteding uit. Daaruit 
moet dan een opleiding voortkomen voor de 
opleidingsinstellingen die willen worden erkend. 
 
De EPB-cerficaten worden gecentraliseerd en 
Leefmilieu Brussel en de EPB-deskundigen 
beschikken over meerdere communicatiekanalen. 
 
Vorige week vond er een ontmoeting plaats tussen 
mijn kabinet, Leefmilieu Brussel en de vzw 
Acerbru, die werd opgericht door de twee EPB-
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commencé il y a six mois, nous ne le recevrons 
que dans six mois.  
 
Dans le cadre de la réglementation PEB, la 
principale difficulté concerne le respect de 
l'obligation de faire la publicité du certificat PEB 
au moment de la mise en vente ou en location d'un 
bien immobilier. Après cette phase de démarrage, 
il est prévu d'intensifier les contrôles auprès des 
agences immobilières. À cette fin, nous prévoyons 
de nous concerter avec les gestionnaires de sites 
internet immobiliers afin d'identifier les pistes de 
solution. Des contacts ont été pris en ce sens.  
 
Par ailleurs, dans le Cobrace (Code bruxellois de 
l'air, du climat et de l'énergie), nous avons prévu 
des sanctions administratives à l'encontre des 
agences immobilières lorsque l'obligation de la 
publicité de la performance énergétique n'est pas 
respectée lors tant d'une vente que d'une location. 
 
Concernant les questions complémentaires de 
Mme Olivia P'tito, je confirme que les classes 
énergétiques sont différentes entre les Régions. La 
raison en est simple et inhérente aux règles 
répartitrices de compétences en Belgique. La 
directive européenne impose en effet que le milieu 
des classes énergétiques corresponde à la moyenne 
du parc de logements concerné par la législation et 
ce, afin de garantir l'effet comparatif que je viens 
d'expliquer.  
 
Le parc bruxellois de logement, constitué à 72% 
par des appartements, est nettement moins 
énergivore que ceux des deux autres Régions. Cela 
explique la différence dans les classes définies sur 
le certificat. 
 
Par ailleurs, nous avons tenu, à Bruxelles, à 
stimuler la rénovation urbaine et à récompenser 
ceux qui réalisent des efforts pour améliorer la 
performance énergétique de leur logement. C'est la 
raison pour laquelle, à Bruxelles, l'écart entre les 
classes énergétiques, en particulier les mieux 
cotées, est plus faible que dans les deux autres 
Régions. Cela comporte l'avantage important qu'un 
petit effort d'économie d'énergie permet aux 
Bruxellois de rapidement monter d'une classe 
énergétique. 
 
L'étude de Test-Achats montre d'ailleurs qu'à 
chaque investissement économiseur d'énergie 
(isolation du toit, triple vitrage, chaudière à 

deskundigen die in de pers aan het woord kwamen. 
Zij willen het beroep vertegenwoordigen bij de 
regionale overheden. We bekijken met hen de 
mogelijkheden voor samenwerking en overleg. 
 
Sommige EPB-deskundigen lieten ons weten dat ze 
liever niet door deze vzw worden vertegen-
woordigd, omdat ze vragen hebben bij de aanpak 
en bepaalde praktijken van de oprichters. Zo'n 
federatie kan het rechtstreekse contact tussen 
overheid en EPB-deskundigen dus niet vervangen. 
 
De certificatie wordt opgelegd door Europa en 
vormt een heuse revolutie in de gangbare 
praktijken bij de verkoop of verhuur van vastgoed 
in Brussel. Er zal wat tijd over gaan voor alle 
betrokkenen zich daaraan hebben aangepast. 
 
Voor een antwoord op de interpellatie van 
mevrouw Jodogne moeten we terug naar het eerste 
deel van de EPB-reglementering, namelijk de 
voorwaarden die bij de toekenning van de 
stedenbouwkundige vergunning moeten worden 
nageleefd en waarvoor de gemeentelijke EPB-
ambtenaren het eerste aanspreekpunt zijn. 
 
De ventilatievoorwaarde heeft te maken met 
verbetering van de luchtkwaliteit binnenshuis, 
conform de Europese EPB-richtlijn.  
 
Wanneer een kamer beter geïsoleerd wordt door 
nieuwe ramen te plaatsen, moet er voor gezorgd 
worden dat de ruimte goed verlucht wordt om de 
omgeving gezond te houden en aantasting door 
condensatie tegen te gaan. 
 
Er zijn meerdere goede ventilatietechnieken. Bij 
onverenigbaarheid met andere regelgeving 
voorziet de ordonnantie in uitzonderingen. Die 
kunnen worden toegestaan voor beschermde 
woningen, wanneer de architectuur te ingrijpend 
moet wijzigen voor de werken of bijkomende 
werken leiden tot overtreding van de 
stedenbouwkundige voorschriften en indien een 
gemeentelijk reglement de plaatsing van 
akoestische deurroosters verbiedt. Ook wanneer 
die laatste niet volstaan en er een systeem moet 
worden geplaatst dat te duur is, kan Leefmilieu 
Brussel een uitzondering maken. 
 
In het toekomstige BWLKE bepaalt de regering 
een eenvoudigere procedure: de overheid die de 
vergunning uitreikt, zal dan onmiddellijk 
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condensation, panneaux solaires...), la maison 
bruxelloise monte d'une classe énergétique et donc 
d'un code couleur. Ce n'est pas le cas en Région 
wallonne, et encore moins en Flandre, où les 
classes énergétiques sont plus larges. 
 
Pour en revenir à la question des formations, sept 
organismes de formation sont à ce jour agréés pour 
la certification PEB résidentielle : EET, Blue 
Planet, Centre Urbain, EFPME, Formation privée 
Vinçotte, UGEB ULEB, IEPS-CF Uccle.  
 
Concernant la formation certification PEB 
tertiaire, des premières formations ont été 
organisées par Bruxelles Environnement et, dès 
réception de l'avis de l'inspecteur des finances, 
nous publions l'appel d'offres pour poursuivre 
l'organisation de cette formation auprès 
d'organismes de formation. Les contenus de 
formation qui seront produits via cette appel 
d'offres serviront ensuite aux organismes qui 
souhaitent être reconnus.  
 
La centralisation des certificats PEB est 
opérationnelle et le dialogue entre Bruxelles 
Environnement et le secteur des certificateurs 
s'opère via un helpdesk, un service mail et 
téléphonique mis à disposition de chaque 
professionnel agréé, un site internet reprenant les 
questions les plus fréquemment posées, des e-news 
diffusées tous les mois. 
 
Quant à l'asbl Acerbru, créée par les deux 
certificateurs qui se sont exprimés dans la presse 
ces dernières semaines, dans l'objectif d'organiser 
la représentation de la profession auprès des 
autorités régionales, une rencontre s'est tenue en 
présence de mon cabinet et de Bruxelles 
Environnement la semaine dernière, afin 
d'envisager les modalités de collaboration et 
d'échanges d'informations.  
 
Certains certificateurs nous ont cependant 
spontanément contactés afin de nous informer de 
leur refus d'être représenté par cette asbl, remettant 
en cause l'approche, les constats et certaines 
pratiques de ses membres fondateurs. Une telle 
fédération, si elle en acquiert la légitimité, ne 
remplacera donc aucunement les contacts directs 
entre l'administration et les certificateurs. 
 
La mise en œuvre de ce volet 2 de la PEB, à savoir 
la certification, qui je le rappelle est une obligation 

uitzonderingen kunnen toestaan voor eenvoudige 
renovaties. Het BWLKE heeft al een eerste lezing 
gehad en ligt nu bij de Economische en Sociale 
Raad en bij de Raad voor het Leefmilieu. 
 
Wat betreft de bestemmingswijziging naar 
'individuele woning' en 'kantoren en diensten' 
zonder aan het budget te raken, heeft Leefmilieu 
Brussel de gemeentelijke EPB-ambtenaren eraan 
herinnerd dat een uitzonderingsaanvraag voor 
ventilatie bij Leefmilieu Brussel kan worden 
ingediend. Het Brussels Wetboek van Lucht, 
Klimaat en Energie (BWLKE) zal bepalen dat er in 
die gevallen geen procedure meer wordt gestart 
voor het nakomen van de EPB-voorwaarden voor 
ventilatie. 
 
Leefmilieu Brussel deelt uw mening niet over de 
communicatie tussen mijn administratie en de 
EPB-ambtenaren van de gemeenten. Er werden 
heel wat informatieve coördinatievergaderingen 
georganiseerd. Dat er veel ambtenaren worden 
verplaatst en vervangen, komt de knowhow van de 
administratie uiteraard niet ten goede. We zullen 
daarmee rekening houden bij de indienstneming 
van nieuwe ambtenaren. 
 
Een controle op een werf moet op het juiste 
moment worden uitgevoerd. Wij raden de EPB-
ambtenaren aan zo vroeg mogelijk contact op te 
nemen met de architect om een afspraak te maken. 
Er zullen de architecten alleszins geen bijkomende 
administratieve verplichtingen of sancties worden 
opgelegd in verband met het tijdig op de hoogte 
brengen van de administratie. 
 
Op een goed georganiseerde werf is technische 
informatie gemakkelijk te vinden. Het wordt maar 
moeilijk als er geen controle door een architect is, 
want die inbreuk kan niet worden bestraft in het 
kader van de EPB-reglementering. 
 
De termijn van tien dagen in plaats van vijftien is 
vrij kort en wordt bepaald door de 'inspectoraat'-
ordonnantie, die het geheel van procedures oplegt 
voor alle soorten milieu-inbreuken. Voor elke 
nieuwe controletaak vergt het tijd om de juiste 
manier te vinden om op te treden. Wij rekenen op 
de EPB-ambtenaren en op hun terreinervaring om 
de controles te verbeteren. 
 
We moeten waakzaam blijven en de uitvoering van 
de reglementering evalueren op basis van een 
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européenne, constitue une véritable révolution des 
pratiques courantes de la vente ou de la location de 
biens immobiliers à Bruxelles et nécessite un 
certain temps d'adaptation de tous les acteurs 
concernés qui sont nombreux. Les modalités 
pratiques et les moyens de contrôle mis en place 
permettront dans les prochains mois d'atteindre un 
régime de croisière plus confortable pour tout le 
monde. 
 
Pour répondre à l'interpellation de Mme Jodogne, 
je reviens au premier volet de la réglementation 
PEB, à savoir les exigences PEB à respecter au 
moment du permis d'urbanisme dont les agents 
PEB communaux sont les interlocuteurs 
principaux. 
 
Pour rappel, l'exigence de ventilation se justifie 
pour des raisons d'amélioration de la qualité d'air 
intérieur, conformément à la directive européenne 
PEB qui traite également de la qualité du climat 
intérieur. Une absence de renouvellement de l'air 
intérieur conduit à une pollution intérieure et 
potentiellement à des risques d'allergies, à des 
maux de têtes chroniques ainsi qu'à des problèmes 
d'humidité qui peuvent mener à des moisissures et 
à la prolifération de champignons. 
 
Lorsque l'étanchéité d'une pièce est renforcée par 
de nouveaux châssis, il est important d'assurer une 
ventilation hygiénique de cette pièce afin de 
garantir un environnement sain pour les habitants 
et d'éviter la dégradation éventuelle du bâtiment 
par condensation. 
 
Il existe différentes techniques pour assurer la 
ventilation hygiénique. Lorsqu'il y a 
incompatibilité avec d'autres réglementations, 
l'ordonnance PEB prévoit des dérogations. Ainsi, 
le fonctionnaire délégué de l'Administration du 
territoire peut déroger de façon totale ou partielle 
aux exigences PEB lors de l'octroi du permis pour 
les biens classés ou inscrits sur la liste de 
sauvegarde en vertu du COBAT.  
 
En outre, en vertu de l'arrêté du 19 juin 2008, 
Bruxelles Environnement octroie des dérogations 
si les travaux d'isolation et de ventilation ou les 
travaux supplémentaires consécutifs à ces travaux 
portent atteinte à l'architecture de façon 
disproportionnée, ou entraînent le non-respect de 
contraintes urbanistiques.  
 

jaarrapport. Er moeten misschien aanpassingen 
komen. De administratie en mijn kabinet volgen dit 
nauwgezet op. 
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Finalement, si un règlement communal ou une 
décision communale interdit la pose de grilles dans 
les châssis, une dérogation est accordée dans les 
faits par Bruxelles Environnement sur base d'un 
document officiel de la commune reprenant cette 
interdiction. 
 
Par ailleurs, lorsque la technologie des grilles 
acoustiques s'avère insuffisante et que le 
demandeur est obligé d'installer un système plus 
important, Bruxelles Environnement peut dans ce 
cas octroyer une dérogation si la solution 
technique à mettre en place s'avère trop onéreuse, 
c'est-à-dire trois fois plus chère que des travaux de 
même nature dans un autre bâtiment.  
 
Dans le futur Code bruxellois de l'air, du climat et 
de la maîtrise de l'énergie, le gouvernement a 
prévu de simplifier la procédure : l'autorité 
délivrante pourrait alors octroyer directement les 
dérogations pour les cas de rénovation simple. Je 
rappelle que le Cobrace est déjà passé en première 
lecture et se trouve pour le moment au Conseil 
économique et social et au Conseil de 
l'environnement. 
 
Concernant le changement d'affectation vers 
"habitation individuelle" et "bureaux et services" 
sans travaux à l'enveloppe, Bruxelles 
Environnement a rappelé aux agents PEB 
communaux qu'une demande de dérogation 
relative à l'exigence PEB de ventilation pouvait 
être introduite auprès de Bruxelles Environnement. 
Le Cobrace prévoira que ces cas de figure ne 
déclenchent plus de procédure relative au respect 
d'exigences PEB de ventilation. 
 
Au niveau de la communication entre mon 
administration et les agents PEB des dix-neuf 
communes, Bruxelles Environnement affirme ne 
pas partager votre constat car de nombreuses 
séances d'information-coordination générales ont 
été organisées avec les dix-neuf communes, durant 
lesquelles les réponses à ces questions ont été 
communiquées. Il est vrai que la mobilité des 
agents PEB communaux et leur remplacement 
successif ne favorise pas l'établissement d'un 
ensemble de connaissances partagées sur le sujet. 
Nous allons réfléchir à la manière d'assurer une 
mise à niveau des nouveaux agents PEB. 
 
Concernant le contrôle des exigences sur chantier, 
cette difficulté de tomber au bon moment est 
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inhérente à l'évolution du chantier, dont le 
planning est rarement respecté. Nous avons 
conseillé aux agents PEB communaux de prendre 
contact avec l'architecte au plus tôt afin d'avoir 
plus de chances de fixer un rendez-vous de visite 
au moment opportun. Il n'est en tout cas pas prévu 
d'ajouter des contraintes administratives 
supplémentaires aux architectes ou des sanctions 
qui permettraient à l'administration d'être prévenue 
à temps.  
 
Ceci dit, lorsqu'un chantier est réalisé 
correctement, il n'est pas difficile d'obtenir les 
informations techniques sur les matériaux utilisés, 
par exemple. Les problèmes se posent quand la 
réalisation des travaux n'est pas contrôlée par les 
architectes, car ce type d'infraction ne peut pas être 
sanctionné dans le cadre de la réglementation PEB. 
 
Le délai de dix jours, et non de quinze, est assez 
court et est imposé par l'ordonnance "inspectorat" 
qui dicte l'ensemble de la procédure pour toutes les 
infractions environnementales. Il est normal que 
toute nouvelle tâche de contrôle mette un certain 
temps pour trouver les bonnes manières 
d'intervention et nous comptons sur la ténacité et 
la bonne volonté des agents PEB communaux pour 
y parvenir tout en profitant des documents, 
consignes, lignes de conduite que Bruxelles 
Environnement leur a transmis pour entamer ce 
contrôle sur chantier. Et le retour d'expérience du 
terrain est pris en compte pour améliorer les 
différentes composantes de ce travail de contrôle 
spécifique à l'ordonnance PEB. 
 
M. le président, ces interpellations m'ont permis de 
faire le point sur les différentes questions qui se 
posent. Je ne nie pas que nous devrons encore 
rester vigilants dans les mois qui viennent et faire 
effectivement, sur la base d'un rapport annuel, des 
évaluations. Je n'exclus pas que certaines choses 
doivent être modulées à un certain moment. Mais, 
soyons clairs, nous sommes évidemment, avec 
mon administration et mon cabinet, excessivement 
vigilants sur cette réglementation et sur son 
opérationnalisation. 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme De Pauw.  
 
 
Mme Brigitte De Pauw (en néerlandais).- Ceux 
qui ont déjà suivi une formation en Flandre 

De voorzitter.- Mevrouw De Pauw heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Brigitte De Pauw.- Wie al een 
opleiding gevolgd heeft in Vlaanderen kan zich 
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peuvent donc s'inscrire à la nouvelle formation qui 
démarrera le mois prochain et bénéficier d'une 
série de dispenses. Il faudrait veiller à ce que les 
personnes intéressées soient correctement 
informées par Bruxelles Environnement.  
 
Vous jugez une collaboration entre les Régions 
peu opportune, à cause des divergences de 
réglementations. Qu'est-ce qui explique ces 
divergences ? 
 
Enfin, avez-vous des chiffres concrets concernant 
la différence de prix pour un certificat en Flandre 
et à Bruxelles ? 
 

dus inschrijven voor de nieuwe opleiding die 
volgende maand start en zal daarbij een aantal 
vrijstellingen krijgen. Het probleem was onder 
meer dat geïnteresseerden nergens informatie 
konden vinden. U zou daarom best contact 
opnemen met Leefmilieu Brussel, zodat het 
belangstellenden correct kan informeren. 
 
Een samenwerking tussen de gewesten vindt u niet 
opportuun, omdat de reglementeringen verschillen. 
Zo zegt u dat Vlaanderen de opleidingen erkent en 
Brussel de opleidingscentra. Vanwaar deze keuze? 
 
Ten slotte zegt u dat een certificaat in Brussel iets 
meer kost dan in Vlaanderen. Kunt u daar concrete 
cijfers voor geven? 
 
 

M. le président.- La parole est à Mme Jodogne. 
 
 
Mme Cécile Jodogne.- En ce qui concerne les 
certificateurs, je vous souhaite beaucoup de 
courage pour la phase de contrôles à venir. En 
effet, j'apprends qu'il y aurait, à l'heure actuelle, 
environ 1.000 certificateurs agréés. 
 
Vous parlez de contacts directs avec votre 
administration. Ceux-ci risquent de s'avérer 
complexes. Gérer plus de mille certificateurs est 
une entreprise ardue et l'on ose espérer que la 
plupart seront de bonne qualité. En effet, nous 
partageons bien évidemment le souci de 
certification de qualité, condition indispensable à 
l'avancement des choses.  
 
J'aimerais revenir plus en détail sur vos réponses 
concernant mon interpellation par rapport à 
l'application de la PEB dans le cadre des 
rénovations simples. Je me réjouis de votre 
annonce concernant la possibilité, pour les 
communes, de pouvoir délivrer bientôt elles-
mêmes des dérogations. 
 
S'agissant de rénovations simples, il existe même 
des cas où, effectivement, la commission de 
concertation et les instances régionales ne sont pas 
concernées et n'interviennent pas dans le 
processus.  
 
Le fait que les dérogations puissent être délivrées 
par les communes elles-mêmes, permettra que des 
délivrances de permis ou de réponses positives 

De voorzitter.- Mevrouw Jodogne heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Cécile Jodogne (in het Frans).- Er zijn 
momenteel zo'n duizend erkende energie-
deskundigen. Ik wens u alvast veel succes met de 
organisatie van de controles. De rechtstreekse 
contacten met uw administratie kunnen erg 
complex worden. Meer dan duizend deskundigen 
beheren is een zware opdracht, zelfs al leveren ze 
allemaal goed werk. 
 
Ik ben tevreden dat de gemeenten binnenkort voor 
eenvoudige renovatiewerkzaamheden misschien 
zelf afwijkingen zullen kunnen toekennen. Op die 
manier zullen redelijke aanvragen snel een positief 
antwoord krijgen. 
 
U zegt dat de controle moeilijk is indien de werf 
niet door een architect wordt gecoördineerd. De 
aanvrager contacteren om te weten wanneer de 
aannemer langskomt, is niet altijd eenvoudig. Niet 
alleen in het kader van de EPB kampen we met dit 
probleem. Ook bij stedenbouwkundige werken is 
het moeilijk een dergelijke controle uit te voeren. 
 
Voor de EPB wordt een termijn van vijftien dagen 
in plaats van tien dagen toegekend. Dat ligt niet 
aan de slechte wil van de controleurs, maar wel 
aan de ingewikkelde administratieve procedure. 
Op het niveau van de gemeenten werd de 
milieureglementering sterk uitgebreid. Bovendien 
zijn het niet de ambtenaren die de processen-
verbaal ondertekenen: daarvoor treedt een hele 
procedure in werking, met in sommige gevallen de 
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soient respectées pour les demandeurs plus 
raisonnables.  
 
Vous l'avez souligné, dans le cadre des contrôles, 
les cas où il n'y a pas intervention d'architecte sont 
problématiques. Par ailleurs, contacter le 
demandeur afin de savoir quand l'entrepreneur 
viendrait, par exemple, placer des châssis n'est pas 
toujours chose aisée.  
 
Des problèmes sont également rencontrés au 
niveau du contrôle des travaux en urbanisme, la 
situation n'est donc pas spécifique à la PEB. La 
partie contrôle sur terrain est loin d'être facile.  
 
Au niveau de la PEB, dix jours de délai et non pas 
quinze sont octroyés. Il ne s'agit pas de mauvaise 
volonté de la part des contrôleurs PEB. D'un point 
de vue administratif en effet, il s'agit quasiment 
d'une impossibilité à moins de différer tout le 
reste. 
 
Vous savez que la réglementation au niveau des 
services environnement communaux s'est 
solidement renforcée et couvre des domaines de 
plus en plus importants. Les tâches sont lourdes à 
porter. 
 
En outre, vous n'êtes pas sans savoir que, dans une 
commune, ce ne sont pas les fonctionnaires eux-
mêmes qui signent ces procès-verbaux. Il y a en 
effet toute une procédure à respecter et, dans 
certains cas, l'intervention du bourgmestre ou du 
collège. Là encore, les procédures sont complexes.  
 
Les dix jours de délai dont je parlais ne découlent 
donc pas d'un problème de mauvaise volonté mais 
bien de l'existence d'un parcours administratif non 
négligeable.  
 
Enfin, au niveau du dialogue, il y a eu de très 
nombreuses réunions entre Bruxelles 
Environnement et les différents représentants 
communaux facilitateurs PEB. À les entendre, le 
problème résulte davantage de l'absence de 
réponse claire par rapport aux différents problèmes 
dont je suis la porte-parole.  
 
Dans les deux ou trois communes avec lesquelles 
j'ai eu un peu plus de contacts, les représentants 
sont les mêmes depuis le début. Il n'y a donc pas là 
de problème de rotation. Leurs remarques visaient 
ainsi véritablement à souligner une absence de 

tussenkomst van de burgemeester of het college. 
 
Verder hebben Leefmilieu Brussel en de 
verschillende EPB-facilitatoren van de gemeenten 
vaak samen vergaderd. Volgens de EBP-
facilitatoren is het voornaamste probleem dat ze 
op bepaalde vragen geen duidelijk antwoord 
krijgen, waardoor ze niet correct kunnen werken. 
 
Ik twijfel er niet aan dat de zaken geleidelijk aan 
worden geregulariseerd. Het is erg belangrijk dat 
Leefmilieu Brussel en uw kabinet zich bewust 
worden van de vele problemen die zich voordoen. 
Enkel dan zullen de mensen geleidelijk aan 
beseffen dat de EPB-kwestie onlosmakelijk 
verbonden is met het beheer van gebouwen. Als 
dat niet gebeurt, vrees ik dat mensen bepaalde 
werken simpelweg illegaal zullen uitvoeren. 
 
Het zou jammer zijn moesten mensen voor die 
optie kiezen omdat de procedures en voorwaarden 
te zwaar en te duur zijn, en het te lang duurt om 
eraan te kunnen voldoen. 
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clarification ou d'éléments leur permettant de 
travailler correctement.  
 
Je ne doute pas que les choses puissent se 
régulariser au fur et à mesure. Je pense qu'il est 
très important que Bruxelles Environnement ainsi 
que votre cabinet, puissent véritablement prendre 
conscience des nombreux problèmes qui se posent 
sur le terrain.  
 
Il s'agit selon moi d'une condition indispensable 
pour que, petit à petit, les gens intègrent dans leur 
réflexion sur la gestion des bâtiments, cette 
problématique de la PEB.  
 
Dans le cas contraire, je crains que l'on ne se 
retrouve de plus en plus dans des cas de figure où 
les gens renonceront à introduire des permis pour 
entreprendre illicitement des travaux.  
 
En effet, les exigences - davantage liées au PEB et 
à tout le reste qu'à l'urbanisme en tant que tel - 
seront devenues tellement lourdes à porter, 
tellement longues à mettre en place, parfois même 
coûteuses puisque des travaux seront imposés à 
des citoyens qui ne les envisageaient pas, que 
ceux-ci préfèreront tout entreprendre de façon 
officieuse. 
 
Il serait fort dommage d'en arriver à cette 
conclusion. 
 
M. le président.- La parole est à Mme Ozdemir. 
 
 
Mme Mahinur Ozdemir.- J'ai une question 
complémentaire : une attention particulière serait-
elle accordée aux certificateurs qui ont déjà fait 
l'objet d'une plainte ? 
 
M. le président.- La parole est à Mme P'tito. 
 
Mme Olivia P'tito.- Je reste perplexe par rapport 
à certains éléments. Je me réjouis de constater que 
vous êtes ouverte à la négociation et à la 
discussion pour l'avenir. Si 72% du bâti bruxellois 
est constitué d'appartements, qui sont par 
définition moins énergivores, comme vous l'avez 
dit vous-meme, on pourrait en conclure que notre 
Région est mieux classée que les autres, dont le 
bâti est principalement constitué de villas quatre 
façades.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Ozdemir heeft het 
woord.  
 
Mevrouw Mahinur Ozdemir (in het Frans).- 
Zullen de EPB-deskundigen waartegen een klacht 
is ingediend, extra in het oog worden gehouden? 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw P'tito heeft het woord.  
 
Mevrouw Olivia P'tito (in het Frans).- Ik sta 
versteld over een aantal zaken. Het verheugt mij 
niettemin dat u bereid bent om te onderhandelen.  
 
De uitvoering van de EPB-ordonnantie zou 
energiebesparende investeringen moeten kunnen 
opwaarderen. De analyse van Test-Aankoop 
bevestigt evenwel mijn vrees: "De certificaten 
worden sterk onderbenut. Zij zouden moeten 
worden opgevat als een soort energiedossier dat 
de woning vergezelt en makkelijk kan worden 



35 C.R.I. COM (2011-2012) N° 63 13-03-2012 I.V. COM (2011-2012) Nr. 63  
 COMMISSION ENVIRONNEMENT   COMMISSIE LEEFMILIEU  
 

 

 
 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Compte rendu intégral – Commission de l’environnement – Session 2011-2012 
Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Integraal verslag – Commissie voor Leefmilieu – Zitting 2011-2012 

 

La mise en œuvre de l'ordonnance PEB devrait 
permettre de valoriser les efforts en matière 
d'économies d'énergie. L'analyse de Test Achats 
confirme mes craintes : "Nous trouvons surtout 
que la certification est fortement sous-exploitée. 
Elle devrait accompagner l'habitation comme une 
sorte de dossier énergie facile à mettre à jour. Elle 
devrait par ailleurs accorder bien plus d'attention 
aux améliorations possibles de la consommation 
énergétique du bâtiment." 
 
Les critères pris en compte et le mode de calcul 
restent flous. Nous avons des doutes quant à 
l'accessibilité de ce mode de calcul aux 
particuliers. Comment peut-on s'emparer de ces 
enjeux environnementaux en tant que particulier ? 
Faire le choix de pénaliser des bâtiments qui, par 
définition, sont moins énergivores, est 
difficilement compréhensible.  
 
Par ailleurs, s'agissant du rapport annuel des 
centres de formation, je partage la question de 
Mme De Pauw concernant le choix de reconnaître 
des centres de formation plutôt que des formations. 
Qu'est-ce qui nous empêche de reconnaître des 
formations ? D'autant plus que les certificateurs 
wallons bénéficient de dispenses de cours par 
rapport aux formations.  
 
Pour ce qui relève du nombre de certificateurs, des 
critères de qualité et de régulation s'imposent, qui 
ne peuvent être improvisés. Certains certificateurs 
effectuent leur travail par téléphone, ce qui est tout 
à fait scandaleux. Le nombre de 800 certificateurs 
pour le secteur tertiaire ne permettra pas d'assurer 
une auto-régulation et une harmonisation au 
niveau des règles de concurrence. Comme vous en 
d'autres matières énergétiques, je ne crois pas à 
l'autorégulation. 
 
Les pouvoirs publics doivent réguler ce nouveau 
marché au niveau des prix pratiqués et des 
exigences minimales vis-à-vis des certificateurs. 
Outre les caractéristiques techniques, il convient 
d'informer les consommateurs bruxellois de ces 
exigences de qualité.  
 
Enfin, pourquoi faire appel à un organisme externe 
pour le contrôle de la qualité ? Si Bruxelles 
Environnement assumait ce rôle, il aurait la 
maîtrise de l'ensemble des informations. Une 
centralisation des certificats est opérationnelle.   
A-t-elle fait l'objet d'un rapport ? Quand celui-ci 

bijgewerkt. Er zou ook meer aandacht moeten 
worden besteed aan de verbeteringen die kunnen 
worden aangebracht om het energieverbruik van 
de woning te doen dalen".  
 
Bovendien zijn zowel de criteria als de 
berekeningsmethode niet erg duidelijk voor de 
particulieren.  
 
Daarnaast vraag ik mij net zoals mevrouw De 
Pauw af waarom u ervoor hebt gekozen om de 
opleidingscentra en niet de opleidingen te 
erkennen. 
 
De deskundigen moeten inderdaad aan een aantal 
kwaliteits- en regulatiecriteria beantwoorden. 
Sommige deskundigen doen hun werk per telefoon. 
Dat is ronduit schandalig! Voor de tertiaire sector 
lijkt het aantal van 800 deskundigen me dan weer 
onvoldoende om tot een zelfregulering van de 
markt en een harmonisatie van de concurrentie-
regels te kunnen komen.  
 
De overheid moet die nieuwe markt niet alleen 
reguleren via de prijzen en de minimumvereisten, 
ze moet de Brusselaars ook over de kwaliteits-
criteria informeren.  
 
Waarom wordt er overigens een beroep gedaan op 
een extern controleorgaan? Als Leefmilieu Brussel 
die rol op zich nam, zou het gewest over alle 
informatie beschikken. Momenteel wordt aan een 
centralisatie van de certificaten gewerkt. Is er al 
een verslag beschikbaar? 
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sera-t-il disponible ? 
 
M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- Deux 
petites remarques avant de passer la parole à 
M. Ismaël Daoud afin qu'il puisse répondre plus 
précisément à Mme Olivia P'tito. 
 
Concernant le recours à des centres de formation et 
non à des formations, il se fait qu'en Région 
bruxelloise, nous n'avons pas la compétence pour 
reconnaître les formations qui sont dispensées. 
C'est sans doute là où se situe le blocage ; il s'agit 
d'une compétence communautaire et non 
régionale. 
 

 
 
De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- Het Brussels Gewest beschikt niet over de 
bevoegdheid om opleidingen te erkennen. Dat is 
een gemeenschapsbevoegdheid. 
 

Mme Brigitte De Pauw (en néerlandais).- Nous 
pourrions régler cette question via un accord de 
coopération avec les Communautés française et 
flamande. 
 

Mevrouw Brigitte De Pauw.- Wij zouden dat 
kunnen regelen door middel van een 
samenwerkingsakkoord met de Vlaamse en de 
Franse Gemeenschap. 
 

Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- Je vais 
vérifier cela. Je n'avais pas envisagé cette 
éventualité. 
 
Pour répondre à Mme Ozdemir, lorsqu'un 
certificateur fait l'objet d'une plainte, il fait l'objet 
d'une vigilance accrue et est contrôlé plus 
rapidement. 
 
Pour les autres questions, je passe la parole à mon 
collaborateur, M. Daoud. 
 
 
M. Ismaël Daoud, collaborateur de la ministre 
Evelyne Huytebroeck.- Au niveau du choix des 
classes énergétiques, une règle de la Commission 
européenne précise qu'on doit prendre le nuage de 
points de consommation de tous les bâtiments et 
tracer une droite au milieu, ce milieu-là étant égal 
à la classe D du certificat PEB. Comme notre 
nuage de consommation à Bruxelles est plus haut 
dans l'échelle qu'en Région wallonne et en Région 
flamande, la classe énergétique D est d'office plus 
haute à Bruxelles. Ensuite, autour de cette classe 
"moyenne", on répartit les classes meilleures et 
moins bonnes. Dans l'ensemble, nous sommes 
donc au-dessus des deux autres Régions. 
 
Il y a d'autres avantages. Par exemple, dès qu'on 
procède à une amélioration, on passe vite à une 

Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- Die optie had ik nog niet overwogen. Ik 
zal het nakijken. 
 
Mevrouw Ozdemir, indien er tegen een deskundige 
een klacht wordt ingediend, dan wordt die persoon 
sneller en grondiger gecontroleerd. 
 
Voor een antwoord op de andere vragen geef ik 
het woord aan mijn medewerker, de heer Daoud. 
 
 
 
De heer Ismaël Daoud, medewerker van 
minister Evelyne Huytebroeck (in het Frans).- 
De regel over de energieklassen van de Europese 
Commissie bepaalt dat we de puntenwolk, 
gevormd door de energieconsumptie van alle 
gebouwen, in het midden moeten verdelen door 
een rechte, die gelijk staat aan klasse D van het 
EPB-certificaat. Aangezien die Brusselse 
puntenwolk zich hoger op de schaal bevindt dan 
die van Wallonië of Vlaanderen, liggen al onze 
energieklassen automatisch hoger dan in de twee 
andere gewesten. 
 
Nog een voordeel is dat de verschillende klassen 
zich dicht bij elkaar bevinden. Zodra er een 
verbetering plaatsvindt, zoals het plaatsen van 
nieuwe ramen, komt de woning al in een hogere 
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classe supérieure, l'écart entre les différentes 
classes énergétiques étant assez faible. Lorsqu'en 
Région flamande on change les châssis, cela n'a 
aucun impact sur la couleur du certificat PEB, ce 
qui est problématique. 
 
C'est bien Bruxelles Environnement, et non 
l'organisme de contrôle extérieur, qui est en charge 
du contrôle des certificateurs et procède aux 
suspensions et retraits d'agrément. L'organisme de 
contrôle extérieur se contente d'aller sur le terrain 
avec le certificateur pour vérifier que tout a bien 
été encodé. Cette sous-traitance permet de pallier 
le manque de personnel au sein de l'équipe de 
Bruxelles Environnement. Celle-ci suit et 
supervise les contrôles extérieurs, les rapports et 
les procédures règlementaires de suspension et de 
retrait des agréments. 
 

klasse terecht.  
 
Het is wel degelijk Leefmilieu Brussel, en geen 
extern controleorgaan, die de deskundigen 
controleert, schorst en vergunningen intrekt. Het 
extern controleorgaan mag enkel op de werf 
controleren of de gegevens goed werden 
geregistreerd. Op die manier wordt het tekort aan 
personeel bij Leefmilieu Brussel opgevangen. 
Leefmilieu Brussel volgt de controles, verslagen en 
procedures met betrekking tot de schorsing en 
intrekking van vergunningen op.  
 

- Les incidents sont clos. 
 
 
 

- De incidenten zijn gesloten. 
 

INTERPELLATION DE MME BRIGITTE DE 
PAUW  

 
À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT, 

 
concernant "l'impact économique de la 
mauvaise couverture GSM en Région de 
Bruxelles-Capitale". 

 
 
M. le président.- La parole est à Mme De Pauw.  
 
 
Mme Brigitte De Pauw (en néerlandais).- 
Bruxelles a perdu quatre places au classement des 
capitales du European Cities Monitor, et, selon 
BECI, elle risque encore d'en perdre à cause de la 
mauvaise couverture GSM. Cela a un effet négatif 
sur l'économie dans la mesure où cela peut 
effrayer des investisseurs.  
 

INTERPELLATIE VAN MEVROUW 
BRIGITTE DE PAUW 

 
TOT MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING, 

 
 
 

betreffende "de economische impact van de 
slechte gsm-verbinding in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest". 

 
 
De voorzitter.- Mevrouw De Pauw heeft het 
woord.  
 
Mevrouw Brigitte De Pauw.- In het jongste 
nummer van de European Cities Monitor verloor 
Brussel maar liefst vier plaatsen in de 
rangschikking van de hoofdsteden en valt daarmee 
terug op de achtste plaats. Deze monitor is een 
belangrijke graadmeter voor investeerders en 
omvat verschillende parameters. BECI, het 
Brussels werkgeversplatform, waarschuwt dat 
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D'après BECI, la cause de cette mauvaise 
couverture GSM est la norme de 3V/m qui prévaut 
à Bruxelles. Cette norme appelle le placement de 
plus d'antennes, mais les permis de bâtir font 
défaut. Il faudrait donc, soit assouplir la norme, 
soit faciliter le traitement des demandes de permis 
de bâtir.  
 
Vous êtes-vous concertée avec les différents 
opérateurs GSM et avec BECI ? Le cas échéant, 
avec quelles conclusions ? 
 
A-t-on examiné si la norme pouvait être adaptée ? 
Le placement de plus d'antennes GSM est-il une 
alternative à cette adaptation ? Comment tentez-
vous de parvenir à une solution pour éviter que les 
investisseurs délaissent Bruxelles ? 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Discussion 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme Brouhon. 
 
 
Mme Sophie Brouhon (en néerlandais).- Après 
les opérateurs GSM, ce sont les entrepreneurs qui 
nous avertissent du danger de cette norme trop 
basse.  
 
(poursuivant en français) 
 
Nous avons déjà longuement débattu des 
conséquences de la norme. Souvent, les réponses 
obtenues se limitaient à dire que l'administration 
est en ordre, qu'il a été procédé à des recrutements, 
que les programmes sont tout à fait à la page et 
que ce sont les opérateurs qui traînent et génèrent 
ces problèmes.  
 
Je pense que la réalité est un peu plus mitigée. 
Comment se déroule la coordination des deux 
processus, à savoir la mise aux normes des 
antennes et l'autorisation des nouveaux permis 
d'environnement nécessaires à l'installation des 

onze hoofdstad nog meer in die ranking dreigt te 
zakken door de slechte gsm-dekking. Volgens 
BECI heeft dit wel degelijk een negatieve impact 
op de economie, aangezien het potentiële 
investeerders kan afschrikken. 
 
BECI legt de oorzaak bij de strenge Brusselse 
norm van 3 V/m, waardoor er meer masten moeten 
worden bijgeplaatst. Het probleem is evenwel dat 
de bouwvergunningen ontbreken. Om tot een 
oplossing te komen, zou dus de norm moeten 
worden verlaagd of zou men beter tegemoet 
moeten komen aan de bouwvergunnings-
aanvragen. 
 
Hebt u hierover al overleg gehad met de 
verschillende gsm-operatoren en met BECI? Hoe 
luiden de bevindingen? 
 
Wordt er onderzocht of de norm kan worden 
aangepast? Als een aanpassing niet tot de opties 
behoort, biedt het plaatsen van meer gsm-masten 
dan een alternatief? Op welke manier tracht u tot 
een oplossing te komen, zodat investeerders niet 
uit Brussel wegtrekken?  
 
 

Bespreking 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Brouhon heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Sophie Brouhon.- We hebben 
inderdaad meermaals de waarschuwingen gehoord 
van Base, Proximus en Mobistar over het gevaar 
van deze lage norm. Nu komen daar die bij van de 
ondernemers en van verenigingen, zoals BECI. Dit 
hadden we niet echt nodig, want we kunnen ook 
zelf vaststellen dat de gsm-verbinding in Brussel 
verzwakt is en in bepaalde gebieden heel slecht is. 
 
(verder in het Frans) 
 
We hebben al eerder gesproken over de norm en 
vaak kregen we te horen dat de administratie goed 
draait en dat het de operatoren zijn die voor 
problemen zorgen. 
 
De werkelijkheid is niet zo zwart-wit. Hoe verloopt 
de coördinatie tussen de aanpassing van de 
antennes aan de normen en de verlening van 
milieuvergunningen voor de plaatsing van 
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nouvelles antennes, qui seront indispensables pour 
maintenir la couverture existante ? 
 
Combien de nouvelles antennes ont-elles d'ores et 
déjà été installées à cette fin ? Je ne parle pas ici de 
l'extension de la couverture, mais de la garantie de 
la couverture existante que peut exiger la Région 
aux opérateurs. 
 
Enfin, qu'en est-il du développement de la 
couverture et de celui du 4G à Bruxelles ? Celui-ci 
est-il à l'ordre du jour, au même titre que dans les 
autres Régions, ou est-il menacé par l'installation 
actuelle des nouvelles antennes pour la couverture 
existante ? 
 
 

bijkomende antennes, die noodzakelijk zijn om de 
dekking te vrijwaren? 
 
Hoeveel nieuwe antennes zijn er al geplaatst enkel 
en alleen om de bestaande dekking te behouden? 
 
Hoe ontwikkelen de dekking en de 4G zich in 
Brussel? Wordt die vierde generatie van de 
technologie afgeremd door de plaatsing van 
bijkomende antennes om de bestaande dekking te 
garanderen? 
 

M. le président.- La parole est à Mme 
Braeckman. 
 
Mme Dominique Braeckman.- L'ordonnance sur 
le rayonnement électromagnétique a permis aux 
députés de prendre conscience de ce que cette 
nouvelle norme, plus sévère, allait entraîner une 
diminution des effets sur la santé, notamment par 
une augmentation du nombre d'antennes. Quatre 
ans plus tard, l'ordonnance est bel et bien 
d'application. Les opérateurs n'ont pas manqué de 
l'égratigner et toute occasion leur est bonne pour 
se plaindre de la norme.  
 
Cela étant, tout n'est pas parfait. Ainsi, il est 
manifeste que les opérateurs rencontrent des 
difficultés à obtenir les permis d'urbanisme pour 
installer les antennes leur permettant de respecter 
la nouvelle norme ou pour adapter les antennes 
existantes afin de les y conformer. 
 
Mme la ministre, ce volet ne vous concerne que de 
façon indirecte. 
 
Je crois savoir que le gouvernement a autorisé 
l'engagement de quatre personnes par l'AATL 
(Administration de l'aménagement du territoire et 
du logement) pour accélérer le traitement des 
demandes de permis d'urbanisme. Il semble 
néanmoins que cela reste insuffisant pour un 
traitement rapide des demandes de permis 
d'urbanisme en souffrance, qui semblent être au 
nombre de 200 pour de nouvelles antennes et de 
300 à 400 pour des adaptations ou déplacements 
d'antennes existantes. 
 

De voorzitter.- Mevrouw Braeckman heeft het 
woord.  
 
Mevrouw Dominique Braeckman (in het 
Frans).- De nieuwe norm van 3 V/m heeft tot doel 
de gezondheidseffecten van de elektromagnetische 
straling van gsm-masten te verminderen. Die norm 
gaat gepaard met een vermenigvuldiging van het 
aantal zendmasten.  
 
De uitvoering van de ordonnantie verloopt 
evenwel niet van een leien dakje. Zo blijken de 
operatoren problemen te hebben om een 
stedenbouwkundige vergunning te bekomen voor 
de plaatsing van nieuwe zendmasten of de 
aanpassing van de bestaande zendmasten.  
 
Om de behandeling van de vergunningsaanvragen 
te versnellen, zou de regering het licht op groen 
hebben gezet voor de indienstneming van vier 
personen bij het Bestuur Ruimtelijke Ordening en 
Huisvesting (BROH). De toevoeging van deze 
personeelsleden zou evenwel nog niet volstaan om 
alle lopende dossiers te behandelen, namelijk 
200 aanvragen voor nieuwe masten en 300 tot 
400 aanvragen voor de aanpassing of verplaatsing 
van bestaande masten.  
 
De 3 V/m-norm vormt een ongelofelijke uitdaging 
op stedenbouwkundig vlak. Om de milieunorm te 
halen, zal het BROH misschien hogere masten 
moeten toestaan, zodat de straling minder sterk is 
voor de omliggende woningen. In Salzburg heeft 
de overheid de afgifte van stedenbouwkundige 
vergunningen voor zendmasten van 30 m hoog 
vergemakkelijkt. Misschien moeten wij in Brussel 
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Le respect de la norme de 3V/m lance un défi 
inédit sur le plan urbanistique : davantage 
d'antennes, plus visibles ou plus hautes. Il faut que 
l'AATL évolue sur ces questions. L'enjeu, pour 
l'administration de l'urbanisme, n'est pas mince : 
pour s'adapter à la norme environnementale, il 
faudra peut-être, par exemple, autoriser plus 
facilement l'installation de mâts plus hauts qui, ce 
faisant, émettront moins fort vers les habitations 
avoisinantes. À Salzbourg, les autorités 
urbanistiques ont facilité la délivrance de permis 
d'urbanisme pour des mâts de 30m de haut. Si 
nous ne devons pas aller jusque-là en Région 
bruxelloise, il est toutefois nécessaire que l'AATL 
évolue. Faute de cela, un vrai problème se posera 
pour le maintien de la qualité de couverture, non 
seulement aux habitants, mais aussi aux 
entreprises.  
 
Mais, je le répète, je suis bien consciente de ce que 
ce dossier concerne avant tout votre homologue 
chargé de l'urbanisme. Dès lors, pouvez-vous me 
confirmer que vous ne manquerez pas de prendre 
contact avec M. Kir afin que son administration 
procède aux ajustements nécessaires à un 
traitement aussi efficace que possible des 
demandes en souffrance ? 
 
De notre côté, nous ne manquerons pas de 
questionner prochainement le ministre chargé de 
l'urbanisme sur les mesures prises pour un 
traitement adéquat et efficace des demandes en 
souffrance. 
 
 
M. le président.- La parole est à M. El Ktibi. 
 
M. Ahmed El Ktibi.- Le PS est évidemment 
favorable à l'établissement de cette norme qui vise 
avant tout la protection de la santé, ce qui nous 
semble prioritaire. 
 
Mme Dominique Braeckman vient d'évoquer la 
problématique des permis d'urbanisme. Il y a en 
outre toute la question des permis 
d'environnement, qui relève de votre compétence.  
 
Enfin, je souhaite revenir sur la sécurité. Quand on 
réduit le voltage par mètre carré, l'on sait très bien 
qu'il y a, notamment lors de catastrophes, des 
moments de saturation où les citoyens ont 
massivement et intensivement recours à la 
téléphonie. À titre d'exemple, je rappellerai le 

zo ver niet gaan, maar het BROH moet wel met de 
evolutie meegaan. Anders wordt het moeilijk om 
de kwaliteit van de gsm-verbindingen voor de 
bewoners en de bedrijven te waarborgen.  
 
Zult u contact opnemen met uw collega Emir Kir 
om ervoor te zorgen dat zijn bestuur de nodige 
maatregelen neemt om de lopende aanvragen zo 
snel mogelijk te behandelen? Wij zullen hem 
daarover binnenkort interpelleren. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- De heer El Ktibi heeft het woord.  
 
De heer Ahmed El Ktibi (in het Frans).- De PS-
fractie is uiteraard voorstander van de nieuwe 
norm, die tot doel heeft de gezondheid van de 
Brusselaars te beschermen.  
 
Bij een beperking van het voltage per vierkante 
meter kan het evenwel gebeuren dat het net 
oververzadigd raakt, indien mensen massaal 
telefoneren of sms'en, bijvoorbeeld bij een ramp 
zoals Pukkelpop. Dat zorgt voor een veiligheids-
probleem. Hebt u een oplossing voor dit soort 
situaties? 
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drame du Pukkelpop. Cela pose problème en 
termes de sécurité. Qu'apportez-vous comme 
réponse dans pareille situation ? 
 
M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre (en 
néerlandais).- Il est essentiel pour le 
développement économique des entreprises 
bruxelloises de disposer d'une couverture mobile 
optimale et de développer de nouvelles 
technologies de communication. Il est tout aussi 
important de protéger la population contre les 
éventuels effets nocifs des rayonnements 
électromagnétiques générés par ces nouvelles 
technologies. 
 
(poursuivant en français) 
 
C'est donc bien un équilibre que nous devons 
trouver. À la Région bruxelloise, nous avons 
décidé ensemble d'appliquer le principe de 
précaution, pour prévenir le risque de dommages 
irréversibles pour l'environnement, susceptibles de 
porter atteinte à la santé humaine. Nous sommes 
pionniers puisque nous avons adopté, en 2007, une 
ordonnance fixant à tout moment le seuil 
d'exposition des personnes à maximum 3V/m. 
 
Cette application de la norme a-t-elle eu ou a-t-elle 
un impact sur les réseaux GSM à Bruxelles ? La 
réponse à cette question serait oui, probablement. 
En effet, les opérateurs ont dû adapter leurs 
antennes pour qu'elles respectent la norme. Pour 
cela, ils doivent modifier l'orientation des 
antennes, leur inclinaison ou leur puissance. Pour 
optimiser les réseaux, ils doivent aussi déplacer 
certaines antennes et installer des antennes 
supplémentaires, dès qu'ils disposeront des permis 
d'urbanisme nécessaires.  
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
Il a toujours été clair que, pour garantir la qualité 
de la couverture à une norme de 3V/m, les 
opérateurs devraient installer un plus grand 
nombre d'antennes ou des antennes plus hautes.  
 
(poursuivant en français) 
 
Sachant que l'ordonnance a été votée en 2007, les 
opérateurs ont eu le temps nécessaire pour s'y 

De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister.- Voor 
de economische ontwikkeling van de Brusselse 
ondernemingen is het inderdaad van essentieel 
belang dat de mobiele dekking in Brussel optimaal 
is en dat er nieuwe communicatietechnologieën 
ontwikkeld worden. U zult het met mij eens zijn 
dat het ook van wezenlijk belang is om de 
bevolking te beschermen tegen de eventuele 
schadelijke effecten van elektromagnetische 
straling die door deze nieuwe technologieën 
worden veroorzaakt. 
 
(verder in het Frans) 
 
Wij moeten dus een evenwicht vinden. Het 
Brussels Gewest heeft beslist om het voorzorgs-
principe te hanteren teneinde onomkeerbare 
schade voor het milieu en de mens te voorkomen. 
Wij waren in het verleden ook al een pionier op dit 
gebied, aangezien wij in 2007 een ordonnantie 
hebben goedgekeurd die de maximale blootstelling 
op 3 V/m vastlegde.  
 
Om die nieuwe norm te respecteren, hebben de 
gsm-operatoren de oriëntatie, de inclinatie of het 
vermogen van hun zendmasten moeten aanpassen. 
Om een optimale gsm-dekking te waarborgen, 
moeten zij bepaalde zendmasten verplaatsen of 
bijkomende zendmasten plaatsen zodra zij over de 
nodige stedenbouwkundige vergunningen 
beschikken.  
 
(verder in het Nederlands) 
 
Dat wisten we sinds de aanvang van de 
besprekingen over het voorstel van ordonnantie in 
het parlement. Het is immers altijd duidelijk 
geweest dat bij een norm van 3 V/m, de operatoren 
meer of hogere antennes zouden moeten plaatsen 
om de kwaliteit van de dekking te verzekeren. 
Deze bijkomende antennes zijn nodig om de 
leemten op te vullen die door de daling van het 
vermogen van de antennes ontstaan. 
 
(verder in het Frans) 
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préparer, notamment pour rechercher des 
nouveaux sites. Je signale au passage que mon 
cabinet ainsi que celui du secrétaire d'État à 
l'Urbanisme rencontrent très régulièrement les 
opérateurs au sein d'une plateforme opérationnelle, 
en présence de Bruxelles Environnement et de 
l'Administration de l'aménagement du territoire et 
du logement. L'objectif est de discuter des 
différentes questions posées par la mise en œuvre 
de l'ordonnance et de trouver des solutions aux 
problèmes techniques qui peuvent apparaître. Cette 
plateforme s'est déjà réunie à seize reprises depuis 
2010. 
 
L'enjeu est donc aujourd'hui que les opérateurs 
obtiennent les permis nécessaires à l'installation de 
ces nouvelles antennes. À défaut, nous serons 
effectivement face à un problème en 2013-2014. 
Nous devons donc tout mettre en œuvre pour y 
parvenir. Au niveau de Bruxelles Environnement, 
je peux vous assurer que tout est mis en place pour 
assurer le traitement des demandes de permis 
d'environnement nécessaires à l'installation des 
nouvelles antennes. 
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
Pour les antennes existantes, Bruxelles 
Environnement accorde d'ailleurs aux opérateurs 
un délai de conformité aux conditions des permis 
délivrés.  
 
(poursuivant en français) 
 
Concernant les antennes existantes, Bruxelles 
Environnement accorde un délai aux opérateurs 
afin de se conformer aux conditions des permis 
délivrés dans le but de leur laisser le temps 
d'obtenir les permis d'urbanisme nécessaires pour 
l'installation des antennes supplémentaires dont ils 
ont besoin pour combler les trous de couverture. 
 
La question des permis d'urbanisme est peut-être 
plus problématique. Je vous invite à interroger 
mon collègue à ce propos. Ainsi, les opérateurs 
font état de leurs inquiétudes vu le peu de permis 
d'urbanisme délivrés par I'AATL, alors qu'ils ont 
chiffré à plus de 210 le nombre de permis 
d'urbanisme nécessaires pour installer des sites 
supplémentaires et à plus de 300 les permis 
d'urbanisme nécessaires pour adapter des sites 
existants. 
 

Aangezien de ordonnantie in 2007 werd 
goedgekeurd, hebben de operatoren de tijd gehad 
om zich voor te bereiden en nieuwe sites te zoeken.  
 
Mijn kabinet en dat van de staatssecretaris van 
Stedenbouw ontmoeten de operatoren regelmatig 
in het kader van een overlegplatform waarin ook 
Leefmilieu Brussel en het Bestuur Ruimtelijke 
Ordening en Huisvesting (BROH) zetelen. Doel is 
om samen oplossingen te zoeken voor de 
technische problemen die opduiken. Dat platform 
is sinds 2010 al zestien maal bijeengekomen.  
 
Vandaag moeten wij er in de eerste plaats voor 
zorgen dat de operatoren de nodige vergunningen 
voor de nieuwe zendmasten krijgen. Anders zullen 
wij in 2013-2014 met een probleem zitten. 
Leefmilieu Brussel stelt alles in het werk om de 
milieuvergunningen voor de nieuwe zendmasten zo 
snel mogelijk te behandelen.  
 
(verder in het Nederlands) 
 
Voor de huidige antennes geeft Leefmilieu Brussel 
de operatoren trouwens een termijn om zich te 
conformeren aan de voorwaarden van de 
afgegeven vergunningen. Zo beschikken ze over 
voldoende tijd om de stedenbouwkundige 
vergunningen te verkrijgen voor de plaatsing van 
extra antennes die de leemten in de dekking 
moeten opvullen. 
 
(verder in het Frans) 
 
Wat de stedenbouwkundige vergunningen betreft, 
is de situatie problematischer. Het BROH levert 
maar weinig stedenbouwkundige vergunningen af, 
terwijl er volgens de operatoren meer dan 
210 vergunningen nodig zijn voor de bijkomende 
sites en meer dan 300 voor de aanpassing van de 
bestaande sites. Ik raad u aan mijn collega 
hierover te interpelleren.  
 
(verder in het Nederlands) 
 
Ik kan u geen verdere details geven, maar de 
regering heeft wel haar goedkeuring gehecht aan 
de indienstneming van vier contractuele 
medewerkers om de stedenbouwkundige 
vergunningsaanvragen voor de zendmasten sneller 
te kunnen behandelen. 
 
(verder in het Frans) 
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(poursuivant en néerlandais) 
 
Le gouvernement a autorisé l'engagement de 
quatre agents contractuels pour accélérer 
l'instruction des demandes de permis d'urbanisme 
relatives aux antennes émettrices. 
 
(poursuivant en français) 
 
Du côté de l'AATL, il y a eu l'engagement de 
quatre agents contractuels supplémentaires pour 
l'instruction des demandes de permis d'urbanisme 
relatives aux antennes. Je pense qu'aujourd'hui, il 
n'est ni nécessaire, ni judicieux de revoir 
l'ordonnance ni de modifier la norme de 3V/m à ce 
stade. Nous devons poursuivre sa mise en œuvre 
complète, de manière rigoureuse et déterminée et 
en effectuer une évaluation au moment opportun, 
c'est-à-dire lorsque la régularisation des antennes 
existantes sera terminée. Je précise également que 
j'ai répondu en ce sens au communiqué de presse 
envoyé par BECI, au mois de décembre. 
 
Concernant les chiffres, sur les 450 demandes de 
permis d'environnement pour la première phase de 
régularisation, nous avons 200 permis délivrés 
dont 60 concernaient de nouvelles antennes. 
Actuellement, 150 permis d'environnement sont 
complets ou soumis à l'enquête publique.  
 
L'AATL est présent lors des comités de 
concertation avec les opérateurs. J'en ai parlé à 
mon collègue. Selon les opérateurs, très peu de 
permis d'urbanisme ont été délivrés depuis deux 
ans pour des antennes émettrices. Nous espérons 
qu'avec le personnel supplémentaire engagé, cela 
pourra s'accélérer. 
 

In dit stadium is het niet nodig of zelfs 
onverstandig om de ordonnantie te herzien of de 
3 V/m-norm te wijzigen. Wij moeten eerst de 
ordonnantie volledig uitvoeren en een evaluatie 
maken zodra alle bestaande zendmasten zijn 
geregulariseerd. Dat is ook wat ik aan BECI heb 
geantwoord.  
 
In het kader van de eerste regularisatiefase 
werden 450 milieuvergunningsaanvragen 
ingediend. Wij hebben reeds 200 vergunningen 
afgeleverd, waarvan 60 voor nieuwe zendmasten. 
Momenteel zijn 150 milieuvergunningen afgerond 
of in openbaar onderzoek.  
 
Het BROH is vertegenwoordigd in de overleg-
comités met de operatoren. Ik heb het probleem 
van de stedenbouwkundige vergunningen met mijn 
collega besproken. Hopelijk zal er dankzij de 
nieuwe personeelsleden snel verandering in de 
situatie komen. 
 

M. le président.- La parole est à Mme De Pauw. 
 
 
Mme Brigitte De Pauw (en néerlandais).- Il ne 
faut pas nécessairement revoir l'ordonnance, mais 
il faut alors délivrer davantage de permis. 
J'interpellerai votre collègue en charge de cette 
question.  
 
Quelle est la durée de la période de transition 
pour les antennes existantes ? 
 

De voorzitter.- Mevrouw De Pauw heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Brigitte De Pauw.- De ordonnantie 
moet niet noodzakelijk gewijzigd worden, maar 
dan moeten er wel meer vergunningen afgegeven 
worden. Ik zal dezelfde interpellatie indienen bij 
uw collega die daarvoor bevoegd is. Het is immers 
belangrijk dat Brussel goed blijft scoren bij de 
investeerders. 
 
Voor de bestaande antennes heeft Leefmilieu 
Brussel in een overgangsperiode voorzien. Hoe 
lang duurt die? 
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M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- C'est au 
maximum deux ans et c'est au cas par cas.  
 

De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord.  
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- Maximaal twee jaar, maar die termijn 
wordt geval per geval bepaald.  

 
- L'incident est clos. 
 

- Het incident is gesloten. 
 
 

 
INTERPELLATION DE MME BRIGITTE DE 

PAUW 
 

À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT, 

 
concernant "la compensation régionale à la 
suppression des incitants fiscaux fédéraux 
pour les chaudières à mazout". 

 
 
M. le président.- La parole est à Mme De Pauw.  
 
 
Mme Brigitte De Pauw (en néerlandais).- Parmi 
les incitants fiscaux fédéraux supprimés figurent 
ceux pour l'entretien et le remplacement de 
chaudières à mazout. Bien que près du quart des 
ménages bruxellois se chauffent au mazout et que 
ce combustible ne soit pire ni environne-
mentalement, ni au niveau de l'efficacité 
énergétique que d'autres combustibles fossiles, la 
Région bruxelloise n'octroie pas non plus de prime 
pour le l'entretien et le remplacement de 
chaudières à mazout. 
 
En Région flamande, les gestionnaires de réseau 
peuvent octroyer une prime de 800 euros aux 
clients protégés pour le placement d'une chaudière 
à condensation au mazout dans des logements 
existants. Une telle mesure est-elle envisageable 
en Région bruxelloise ? Cette possibilité a-t-elle 
été étudiée ? 
 

INTERPELLATIE VAN MEVROUW 
BRIGITTE DE PAUW 

 
TOT MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING, 

 
 
 

betreffende "de gewestelijke compensatie 
voor de afschaffing van de federale fiscale 
stimuli voor stookolieketels". 

 
 
De voorzitter.- Mevrouw De Pauw heeft het 
woord.  
 
Mevrouw Brigitte De Pauw.- Het nieuwe 
federale regeerakkoord impliceert de afschaffing 
van fiscale stimuli voor energiebesparende 
maatregelen, op dakisolatie na. De federale 
belastingaftrek speelde een belangrijke 
aanvullende en versterkende rol ten aanzien van de 
gewestelijke initiatieven op het vlak van rationeel 
energieverbruik. 
 
Eén van de belastingverminderingen die de 
federale overheid heeft afgeschaft betreft het 
onderhoud en de vervanging van stookolieketels. 
Het Brussels Gewest kent evenmin een premie toe 
voor het onderhoud en de vervanging van 
stookolieketels, hoewel bijna een kwart van de 
Brusselse gezinnen zich met stookolie verwarmt 
en stookolie niet minder energie-efficiënt of 
milieuvriendelijk is dan andere fossiele 
brandstoffen zoals aardgas. 
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(M. Vincent Vanhalewyn, premier vice-président, 

prend place au fauteuil présidentiel) 
 
 
 

Discussion 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre (en 
néerlandais).- La décision des autorités fédérales 
de supprimer la plupart des déductions fiscales sur 
les investissements économiseurs d'énergie a pris 
tout le monde de cours, en premier lieu les 
citoyens soucieux d'investir pour réduire leur 
facture d'énergie et leur impact sur 
l'environnement. 
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
Le montant des primes régionales a été calculé, à 
l'époque, en tenant compte des autres incitants, y 
compris la déduction fiscale accordée naguère par 
le pouvoir fédéral. 
 
Une étude en cours devrait nous fournir 
prochainement des informations plus précises sur 
la rentabilité des investissements visant à réduire 
les consommations d'énergie, compte tenu de 
l'absence de soutien fédéral pour la plupart d'entre 
eux. 
 
Nous évaluerons alors s'il est utile d'adapter 
rapidement les conditions techniques et 
économiques liées à l'octroi de certaines primes 

De energieprijzen schommelen van jaar tot jaar. 
Vandaag is er een negatief effect ten aanzien van 
stookolie, maar dat zou kunnen veranderen. Het 
probleem is dat het niet evident is om van 
energievoorzieningssysteem te veranderen.  
 
In het Vlaams Gewest kennen de netbeheerders in 
2012 aan beschermde klanten een premie van 
800 euro toe voor het plaatsen van een 
stookoliecondensatieketel in bestaande woningen. 
Behoort een dergelijke maatregel ook tot de 
mogelijkheden in het Brussels Gewest? Is daarnaar 
al onderzoek gedaan?  
 
 
 

(De heer Vincent Vanhalewyn, eerste 
ondervoorzitter, treedt als voorzitter op) 

 
 
 

Bespreking 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister.- 
Zonder in detail in te gaan op de gevolgen van de 
abrupte beslissing van de federale overheid om de 
fiscale aftrekbaarheid van de meeste 
energiebesparende investeringen af te schaffen, wil 
ik nogmaals mijn onbegrip benadrukken over deze 
beslissing, die iedereen verrast heeft, in de eerste 
plaats de burgers die willen investeren om hun 
energiefactuur en hun impact op het leefmilieu te 
verminderen. Deze beslissing is betreurens-
waardig. 
 
(verder in het Frans) 
 
In het verleden werd er voor de berekening van het 
bedrag van de gewestelijke premies rekening 
gehouden met andere stimulerende maatregelen, 
zoals de fiscale aftrekbaarheid. 
 
Momenteel loopt er een studie die ons meer 
informatie zal verschaffen over de rentabiliteit van 
de investeringen om het energieverbruik te doen 
dalen. Die studie zal rekening houden met het 
wegvallen van de federale steun. 
 
Op basis van die studie zullen we oordelen of een 
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énergie régionales. 
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
Les conditions liées à l'octroi des primes à 
l'énergie sont établies en fonction des revenus du 
bénéficiaire, ce qui permet de soutenir davantage 
les ménages bruxellois moins aisés.  
 
(poursuivant en français) 
 
Plusieurs éléments peuvent expliquer la différence 
de régime existant entre chaudières au gaz naturel 
et chaudières au mazout. L'impact sur 
l'environnement lié à l'utilisation de ce dernier 
combustible, tout d'abord, puisque pour un kWh 
produit, le mazout émet 20% de CO2 de plus que 
le gaz.  
 
Par ailleurs, le recours au mazout de chauffage 
comporte un risque important de pollution des 
sols, ce qui est particulièrement vrai pour les 
citernes de moins de 3.000 litres pour lesquelles il 
n'y a pas d'obligation d'une double cuve étanche.  
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
Le Fonds énergie n'est, à ce jour, pas financé par 
le secteur du mazout de chauffage mais par la 
perception de droits imposés aux fournisseurs de 
gaz et d'électricité. Il est donc normal qu'il ne soit 
pas destiné à soutenir les investissements liés à la 
consommation de mazout, ce qui reviendrait à 
faire payer par les consommateurs de gaz et 
d'électricité des primes auxquelles ils ne peuvent 
accéder. 
 
(poursuivant en français) 
 
Cependant, je n'ai aucun doute quant à la nécessité 
et l'opportunité de mettre en place un mécanisme 
qui vise à encourager le remplacement de 
chaudières au mazout anciennes par des chaudières 
à condensation. C'est pourquoi le Cobrace, tel 
qu'approuvé en première lecture, organise la 
contribution de ce secteur aux objectifs de 
réduction de consommation d'énergie dans le 
secteur du logement.  
 
Une concertation avec des représentants de la 
Fédération pétrolière belge (FPB), de l'Union 
pétrolière belge (UPB) et de la Fédération belge 
des négociants en combustibles et carburants 

snelle aanpassing van de technische en 
economische criteria voor de toekenning van 
bepaalde gewestelijke premies nuttig is. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
Op dit ogenblik stelt het gewest geen premie ter 
beschikking van de beschermde afnemers voor de 
vervanging van een stookolieketel, noch voor 
andere investeringen. Voor de toekenning van de 
energiepremie wordt rekening gehouden met het 
inkomen van de begunstigden. Hierdoor is het 
mogelijk om minder bedeelde gezinnen beter te 
ondersteunen. 
 
(verder in het Frans) 
 
Er zijn verschillende redenen voor de verschillen 
tussen het beleid voor stookolieketels en 
aardgasketels. Een stookolieketel stoot tot 20% 
meer CO2 uit dan een aardgasketel. Daarnaast is 
het risico op bodemverontreiniging groter bij een 
stookolieketel, vooral omdat ketels van minder dan 
3.000 liter niet van een dubbele wand voorzien 
moeten zijn. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
Bovendien moeten we rekening houden met het 
feit dat het Energiefonds op dit ogenblik niet door 
de stookoliesector wordt gefinancierd. Het fonds 
wordt gevoed door de inning van rechten ten laste 
van de gas- en elektriciteitsleveranciers. Het is dus 
normaal dat het fonds niet wordt aangesproken 
voor investeringen die verband houden met het 
stookolieverbruik. Het tegenovergestelde zou 
immers betekenen dat de gas- en elektriciteits-
verbruikers zouden moeten betalen voor premies 
die ze zelf niet kunnen krijgen.  
 
(verder in het Frans) 
 
Verder lijkt het mij interessant maatregelen te 
treffen om mensen te stimuleren oudere 
stookolieketels te vervangen door nieuwe 
condensatieketels. Daarom bepaalt het Brussels 
Wetboek van Lucht, Klimaat en Energie (BWLKE) 
dat de sector inspanningen moet leveren om het 
energieverbruik in privéwoningen te doen dalen. 
 
Momenteel vindt er overleg plaats tussen de 
Belgische Petroleum Federatie (BPF), de 
Belgische Petroleum Unie (BPU), en de Belgische 
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(Brafco) est actuellement en cours afin d'identifier 
les modalités optimales d'une contribution de ce 
secteur aux mécanismes de soutien aux 
investissements économiseurs d'énergie, à l'instar 
de ce qui est organisé à Bruxelles depuis 2004 
pour l'électricité et 2011 pour le gaz. 
 
(poursuivant en néerlandais) 
 
La mise en œuvre de ce mécanisme 
s'accompagnera d'une modification du régime 
technique des primes à l'énergie afin que les 
consommateurs de mazout puissent aussi 
bénéficier d'un soutien financier lors de 
l'acquisition d'une chaudière à condensation. Je 
devrais pouvoir vous en dire plus dans le courant 
de l'année. 
 

Federatie der Brandstoffenhandelaars (Brafco) om 
na te gaan hoe de sector de bevolking kan 
stimuleren om investeringen te doen die het 
energieverbruik doen dalen. In Brussel vindt 
dergelijk overleg reeds plaats sinds 2004 voor de 
elektriciteitssector en sinds 2011 voor de 
gassector. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
Uiteraard zal de uitwerking van dat mechanisme 
gepaard gaan met een wijziging van het technische 
stelsel van de energiepremies, waarvan de vorm 
nog moet worden vastgelegd, zodat de verbruikers 
van stookolie ook financiële steun zouden kunnen 
ontvangen bij de aankoop van een condensatie-
ketel. In de loop van het jaar zou ik u daarover 
meer moeten kunnen vertellen. 
 

M. le président.- La parole est à Mme De Pauw. 
 
 
Mme Brigitte De Pauw (en néerlandais).- Votre 
volonté de discuter avec le secteur est positive. Il 
faut trouver une solution. 
 
Quand aurez-vous les résultats de l'étude que vous 
avez commandée sur la rentabilité des différents 
systèmes ? Il serait intéressant d'en discuter dans 
cette commission. 
 
 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre (en 
néerlandais).- En juin. Nous pourrons alors 
prendre de nouvelles initiatives.  
 

De voorzitter.- Mevrouw De Pauw heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Brigitte De Pauw.- Het is alvast 
positief dat u met de sector rond de tafel wilt gaan 
zitten. We kunnen een aantal gezinnen niet in de 
kou laten staan. Er zal toch op een of andere 
manier een oplossing moeten worden gevonden. 
 
U hebt een studie besteld om de rendabiliteit van 
de verschillende systemen te vergelijken. Tegen 
wanneer verwacht u de resultaten hiervan? Het zou 
goed zijn om deze studie ook in deze commissie te 
bespreken. 
 
De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister.- In 
juni zullen we beschikken over de resultaten van 
de studie en dan kunnen we nieuwe initiatieven 
nemen. 
 
 

- L'incident est clos. 
 
 
 
 

- Het incident is gesloten. 
 

INTERPELLATION DE MME BÉATRICE 
FRAITEUR 

 
À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 

INTERPELLATIE VAN MEVROUW 
BÉATRICE FRAITEUR 

 
TOT MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
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LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT,  

 
concernant "le classement de la Région 
bruxelloise en matière de photovoltaïque". 

 
 
INTERPELLATION JOINTE DE MME 

MAHINUR OZDEMIR, 
 

concernant "la promotion du 
photovoltaïque auprès des Bruxellois". 

 
 
M. le président.- La parole est à Mme Fraiteur. 
 
 
Mme Béatrice Fraiteur.- Selon les dernières 
statistiques publiées par Renouvelle, le magazine 
de l'Association pour la promotion des énergies 
renouvelables (APERE), la Belgique se situe, dans 
ce domaine, dans le top européen. Cependant, la 
Flandre engrange 88% de la puissance belge 
installée, ce qui la place dans le top mondial, avec 
l'équivalent d'un panneau solaire par habitant. La 
Wallonie capitalise 12% de la puissance belge. 
Quant à la Région bruxelloise, elle est quasiment 
absente du paysage photovoltaïque, avec environ 
un panneau pour 34 habitants.  
 
Le mauvais score de notre Région ne peut 
s'expliquer uniquement par son caractère urbain, 
puisque lorsqu'on compare la situation commune 
par commune, Bruxelles se classe en 43e position, 
derrière toutes les plus grandes villes flamandes. 
Ce mauvais score s'expliquerait, selon l'expert en 
photovoltaïque de l'association, par l'absence d'un 
plan de développement solaire pour Bruxelles. En 
outre, Bruxelles n'a pas misé suffisamment sur les 
grandes installations - hôpitaux, infrastructures 
sportives, etc. - qui reprennent en Flandre 45% de 
la capacité totale. Enfin, le système des certificats 
verts, qui a été ajusté pour encourager les grandes 
installations, ne récolte toujours pas les résultats 
escomptés. Pour rappel, la Région bruxelloise a 
décidé de renoncer, en 2010, à la prime au 
photovoltaïque, et depuis cette année il n'y a plus 

BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING,  

 
 
 

betreffende "de stand van het Brussels 
Gewest inzake fotovoltaïsche energie". 

 
 
TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN 

MEVROUW MAHINUR OZDEMIR, 
 

betreffende "de bevordering van fotovol-
taïsche zonnepanelen bij de Brusselaars". 

 
 
De voorzitter.- Mevrouw Fraiteur heeft het 
woord.  
 
Mevrouw Béatrice Fraiteur (in het Frans).- 
Volgens de jongste cijfers van de vzw APERe 
(Association pour la promotion des énergies 
renouvelables) die hernieuwbare energie promoot, 
behoort België tot de Europese top. Binnen België 
lopen de resultaten evenwel sterk uiteen: 
Vlaanderen produceert 88% van de Belgische 
capaciteit, met één zonnepaneel per inwoner, 
terwijl Wallonië 12% produceert. Het Brussels 
Gewest hinkt achterop met slechts één 
zonnepaneel per 34 inwoners.  
 
Die slechte score kan niet alleen worden 
toegeschreven aan het stedelijke karakter van het 
Brussels Gewest. Als we de situatie per gemeente 
bekijken, staat Brussel immers op de 43ste plaats, 
na alle Vlaamse grootsteden. Volgens de APERe-
deskundige komt dat omdat Brussel geen zonne-
energieplan heeft en niet voldoende mikt op grote 
installaties op ziekenhuizen en sportinfrastructuur. 
In Vlaanderen vertegenwoordigen dergelijke 
installaties 45% van de totale capaciteit. Boven-
dien haalt het systeem van de groenestroom-
certificaten, dat is aangepast om grote installaties 
aan te moedigen, nog altijd niet de verhoopte 
resultaten.  
 
Het Brussels Gewest heeft in 2010 de premie voor 
zonnepanelen afgeschaft en dit jaar is er ook een 
einde gekomen aan de federale belastingaftrek. 
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de déduction fiscale. Ceci ne devrait pas arranger 
les choses. 
 
Combien de dossiers pour de grandes installations 
ont-ils été déposés depuis l'ajustement du système 
des certificats verts ? 
 
Compte tenu de la suppression de la réduction 
fiscale et l'abandon en 2010 de la prime au 
photovoltaïque, comment le gouvernement 
prévoit-il d'encourager le recours à cette 
technologie ? Si, comme le prétend l'expert, 
l'investissement reste intéressant, pourquoi ne pas 
informer davantage les Bruxellois ? 
 
M. le président.- La parole est à Mme Ozdemir 
pour son interpellation jointe. 
 
Mme Mahinur Ozdemir.- Selon des informations 
parues dans la presse, les panneaux photo-
voltaïques connaissent un réel succès auprès des 
Belges, plaçant notre pays au quatrième rang 
européen en termes de puissance installée par 
habitant. Cet engouement s'observe tout 
particulièrement en Flandre et en Wallonie alors 
que les panneaux jouissent d'un moindre taux de 
pénétration auprès des Bruxellois. Ainsi, alors que 
la Flandre compte un panneau par habitant, et la 
Wallonie un pour quatre, il n'y en aurait à 
Bruxelles qu'un seul pour 34 habitants.  
 
Ces dernières années, le secteur a en effet connu 
un important développement en Belgique. Celui-ci 
a entrainé une forte diminution du coût des 
panneaux qui bénéficient désormais d'un retour sur 
investissement après sept ans.  
 
Dans ce contexte, la prime régionale pour 
l'installation de panneaux photovoltaïques n'était 
plus nécessaire et a pu être supprimée en 2009. 
L'investissement reste cependant encore très 
intéressant. Ceci est d'autant plus vrai que le 
nombre de certificats verts octroyés par 
mégawatt/heure produit est récemment passé de 
3.63 à 5.  
 
Mes questions sont de deux ordres. Tout d'abord, 
pourriez-vous nous dire quel a été l'impact ces 
dernières années, en termes de nombre 
d'installations par an, de la suppression de la 
prime ? Notre Région a certes des spécificités : un 
faible taux de propriétaires, une prédominance des 
appartements, un revenu moyen par habitant plus 

Dat zal de situatie niet ten goede komen. 
 
Hoeveel dossiers voor grote installaties zijn er 
ingediend sinds de aanpassing van het systeem van 
de groenestroomcertificaten?  
 
Hoe zal de regering de fotovoltaïsche technologie 
aanmoedigen? Volgens de deskundige blijft die 
investering interessant. Waarom dus de 
Brusselaars niet beter informeren? 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Ozdemir heeft het 
woord voor haar toegevoegde interpellatie.  
 
Mevrouw Mahinur Ozdemir (in het Frans).- 
Volgens de pers zitten zonnepanelen in België in 
de lift en staan wij op de vierde plaats op de lijst 
van Europese landen wat het vermogen per 
inwoner betreft. De belangstelling is vooral groot 
in Vlaanderen (1 zonnepaneel per inwoner) en 
Wallonië (1 zonnepaneel per 4 inwoners), terwijl 
er in Brussel maar 1 zonnepaneel per 34 inwoners 
zou zijn.  
 
De voorbije jaren heeft de sector een sterke bloei 
gekend, waardoor de kostprijs van de zonne-
panelen aanzienlijk is gedaald. Dankzij die return 
on investment werd de gewestelijke premie voor 
zonnepanelen overbodig en kon die in 2009 
worden afgeschaft. De investering blijft evenwel 
nog altijd zeer interessant, zeker nu het aantal 
groenestroomcertificaten per MWh is opgetrokken 
van 3,63 naar 5.  
 
Wat was de impact van de afschaffing van de 
premie op het aantal zonnepanelen? In Brussel 
zijn er minder eigenaars en meer appartementen 
en ligt het gemiddeld inkomen lager dan in de 
andere gewesten. Dat verklaart misschien 
gedeeltelijk waarom er in Brussel minder 
belangstelling voor zonnepanelen is, maar de 
vraag is in welke mate de afschaffing van de 
premie de Brusselaars heeft ontmoedigd om in 
zonnepanelen te investeren.  
 
Hoewel mijn fractie ervan overtuigd blijft dat het 
premiesysteem maar mag blijven bestaan tot de 
investering rendabel wordt, moeten de 
inspanningen voor de promotie van fotovoltaïsche 
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faible que dans les deux autres Régions. Ces 
caractéristiques peuvent partiellement justifier un 
intérêt moindre pour le photovoltaïque. 
 
Toutefois, au vu de la différence d'engouement des 
Bruxellois en comparaison avec les deux autres 
Régions, on peut se demander dans quelle mesure 
la suppression de la prime ne les a pas démotivés à 
investir dans le photovoltaïque. Si mon groupe 
reste convaincu que le système de primes ne doit 
subsister que le temps que l'investissement 
devienne rentable, il convient cependant de 
poursuivre les efforts de promotion de ces 
technologies auprès des Bruxellois. Pourriez-vous 
nous dire quelles actions sont menées à cet égard 
par le gouvernement ? 
 
 
 

energie worden voortgezet. Welke initiatieven 
neemt de regering op dat vlak? 
 

Discussion conjointe 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme Brouhon. 
 
 
Mme Sophie Brouhon (en néerlandais).- Le 
programme du gouvernement prévoit d'augmenter 
le budget des primes à l'énergie. Or, la 
suppression des subventions pour les panneaux 
solaires en 2009 a raboté ce budget de 10 millions 
d'euros. Il n'est pas précisé comment cette 
augmentation sera réalisée.  
 
Le gouvernement a annoncé que Bruxelles se 
portait candidate au prix de la Capitale verte de 
l'Europe en 2014. Elle est toutefois à la traîne 
comparée aux autres Régions : la Flandre compte 
un panneau solaire par habitant, la Wallonie, un 
pour quatre, et Bruxelles un pour 34. 
 
Vous aviez annoncé en juin que votre objectif était 
d'atteindre un ratio d'un panneau solaire pour 
trois habitants d'ici à 2020. 
 
Combien de panneaux ont-ils été installés au cours 
des cinq dernières années ? 
 
Combien de certificats verts ont-ils été délivrés ? 
Dans quelle mesure le nombre de panneaux 
solaires influence-t-il la candidature bruxelloise à 
prix de la Capitale verte de l'Europe en 2014 ? 
L'objectif d'ici à 2020 n'arrive-t-il pas trop tard 
concernant cette candidature ? Comment 

Samengevoegde bespreking 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Brouhon heeft het 
woord.  
 
Mevrouw Sophie Brouhon.- Het regeerakkoord 
voorziet in een verhoging van het budget voor 
energiepremies. Met het schrappen van de 
subsidies voor zonnepanelen in 2009 viel er 
meteen voor 10 miljoen euro aan premies weg. Het 
is onduidelijk hoe dit bedrag zal worden ingevuld 
om de verhoging van het budget voor 
energiepremies te realiseren.  
 
De Brusselse regering heeft zich in oktober 2011 
kandidaat gesteld om in 2014 European Green 
Capital te worden, maar Brussel hinkt achterop in 
vergelijking met de andere gewesten: Vlaanderen 
telt 1 zonnepaneel per inwoner, Wallonië 1 per 
4 inwoners en Brussel slechts 1 per 34 inwoners. 
 
In juni 2011 maakte u uw doelstelling bekend in 
verband met fotovoltaïsche energie, namelijk 
600.000 m² zonnepanelen tegen 2020. Dit komt 
overeen met 400.000 zonnepanelen of 1 per 3 
inwoners. Hoe dan ook kan het succes van 
fotovoltaïsche energie enkel gemeten worden op 
basis van het aantal geïnstalleerde zonnepanelen. 
 
Hoeveel panelen werden er de voorbije vijf jaar 
geïnstalleerd? Hoeveel groenestroomcertificaten 
werden er tijdens deze periode aangevraagd en 
toegekend? In welke mate beïnvloedt het beperkte 
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intensifier votre effort de rattrapage ? Ciblez-vous 
un ratio d'un panneau par ménage ? 
 

aantal zonnepanelen de kandidatuur voor 
Ecocapital 2014? Komt de doelstelling tegen 2020 
niet te laat voor deze kandidatuur? Hebt u eindelijk 
een inhaalbeweging ingezet? Wat is de timing en 
de doelstelling van deze inhaalbeweging? Streeft u 
naar één zonnepaneel per gezin? 
 
 

M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- Je dois 
vous avouer que j'ai été assez surprise de lire dans 
la presse le portrait bruxellois dressé par l'APERE 
(Association pour la promotion des énergies 
renouvelables) au sujet du photovoltaïque, parce 
que le communiqué de presse de cette association 
comporte plusieurs erreurs importantes, ce qui 
laisse croire qu'elle base son analyse sur des 
informations qui ne sont pas correctes. Votre 
interpellation me permet de corriger ces erreurs. 
 
Dans son communiqué du 23 janvier 2012, 
l'association estime à 0,7MWc (MegaWatts-crête) 
la puissance installée à Bruxelles en 2011. D'après 
les dernières informations qui m'ont été transmises 
par Brugel, cette puissance s'élèverait pourtant à 
1,5MWc installés en 2011, soit deux fois 
l'estimation de l'APERE. Une erreur d'appréciation 
qui donne comme message que Bruxelles a fait 
moins bien en 2011 qu'en 2010, alors que c'est 
l'inverse. 
 
La modification apportée pour le soutien 
"certificats verts" aux grandes installations à partir 
du 1er juillet 2011 porte bien ses fruits et ceux-ci 
sont déjà visibles aujourd'hui. Selon Brugel, il y a 
eu presque trois fois plus d'installations 
photovoltaïques mises en service durant le 
deuxième semestre 2011 que durant le premier 
semestre 2011. 
 
Brugel a reçu cinq dossiers de très grandes 
installations photovoltaïques dans les derniers 
mois de 2011. Je suis d'ailleurs invitée à mettre en 
service la plus grande installation photovoltaïque 
de Bruxelles, dont le chantier à démarré en 2011 
grâce à cette modification dans le régime des 
certificats verts. Cela aura lieu à Neder-over-
Heembeek, sur le toit de la société Euroveiling, le 
marché floral couvert.  
 
Le 5 octobre dernier, le Port de Bruxelles a 

De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- Het beeld dat APERe (Association pour la 
promotion des énergies renouvelables) in de pers 
schetst over fotovoltaïsche energie in Brussel, is 
vermoedelijk gebaseerd op foutieve informatie.  
 
In het persbericht van 23 januari 2012 schat 
APERe het opgesteld vermogen in het Brussels 
Gewest in 2011 op 0,7 MWp (Megawatt Piek). 
Volgens Brugel is dat echter 1,5 MWp. Door die 
beoordelingsfout lijkt het alsof Brussel er in 2011 
slechter aan toe was dan in 2010, terwijl net het 
tegenovergestelde waar is. 
 
De wijziging inzake de steun aan groenestroom-
certificaten voor grote installaties, die is ingegaan 
op 1 juli 2011, werpt zichtbaar vruchten af: Brugel 
meldt dat er in de tweede helft van 2011 bijna drie 
keer zoveel fotovoltaïsche installaties in gebruik 
werden genomen ten opzichte van de eerste helft 
van dat jaar, de grootste ervan op het dak van 
Euroveiling, de overdekte bloemenmarkt. 
 
Op 5 oktober kondigde de Haven van Brussel aan 
te zullen investeren in een installatie van 1,7 MWp, 
het equivalent van het totaal opgesteld vermogen 
voor 2011. Kortom, het Brussels wetgevend kader 
is aangepast aan een sector in ontwikkeling. 
 
De nieuwe procedure voor groenestroom-
certificaten voor fotovoltaïsche installaties voor-
ziet in een automatische aanpassing van de 
productiesteun. Het doel is om genoeg certificaten 
toe te kennen, zodat de investering na zeven jaar 
maximaal rendeert. Omdat het rendement bekend 
is, worden er gemakkelijker projecten ontwikkeld. 
 
Volgens de formule in het besluit van de regering 
van 26 mei 2011 wordt de terugverdientijd 
gerespecteerd wanneer er vijf groenestroom-
certificaten worden toegekend voor de productie 
van 1.000 kWh elektriciteit. Dat geldt zowel voor 
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annoncé publiquement sa décision d'investir dans 
une installation de 1,7MWc, soit l'équivalent de 
toute la puissance installée en 2011 ! Tous les 
acteurs du secteur nous le confirment : le nouveau 
cadre bruxellois est tout à fait adapté au 
développement du photovoltaïque. 
 
Pour rappel, le nouveau régime de certificats verts 
pour le photovoltaïque prévoit une adaptation 
automatique de l'aide à la production en fonction 
de l'évolution du contexte. Le principe est 
d'octroyer suffisamment de certificats verts pour 
atteindre une rentabilité maximale de sept années 
pour l'investissement. Le retour sur investissement 
est donc désormais connu et prévisible, ce qui crée 
un contexte favorable à la réalisation de projets.  
 
Selon la formule inscrite dans l'arrêté du 
gouvernement du 26 mai 2011, atteindre cet 
objectif de temps de retour est acquis, tant pour les 
installations des ménages que pour les grandes 
installations photovoltaïques, avec un octroi de 
cinq certificats verts pour la production de 
1.000KWh d'électricité. Dès lors, les Bruxellois 
qui mettent en service une installation 
photovoltaïque en 2012 recevront suffisamment de 
certificats verts - cinq - pour atteindre une 
rentabilité suffisante, mais non excessive, de sept 
ans. 
 
À côté de cette aide à la production, je rappelle 
que la Région bruxelloise est la seule Région à 
octroyer une aide à l'investissement. Une prime à 
l'énergie pour le photovoltaïque, minime mais 
suffisante, est en effet d'application depuis 2010.  
 
Le gouvernement a choisi de réserver cette prime 
aux bâtiments très performants, afin que les 
travaux d'économies d'énergie soient prioritaires et 
pour éviter une situation couramment observée il y 
a quelques années, lorsqu'on installait des 
panneaux solaires sur une toiture non isolée. 
 
À côté des incitants financiers à Bruxelles, il existe 
toute une série d'outils d'aide à la décision : un 
outil de calcul de la rentabilité, un annuaire des 
installateurs, un dépliant d'information, un guide 
administratif et technique pour les petites 
installations et un pour les grandes installations, 
des séminaires, des formations, des visites, des 
"success stories", des facilitateurs pour les grandes 
installations, un point info et les Maisons de 
l'énergie pour les ménages, qui vont bientôt être 

huishoudelijke als grote fotovoltaïsche installaties. 
Brusselaars die in 2012 een installatie in werking 
laten treden, zullen vijf groenestroomcertificaten 
krijgen en hun investering na zeven jaar terug-
verdiend zien. 
 
Het Brussels Gewest kent als enige sinds 2010 een 
investeringspremie toe voor gebouwen met een 
hoge energieprestatie. Zo wil het voorkomen dat er 
bijvoorbeeld zonnepanelen worden geïnstalleerd 
op een niet-geïsoleerd dak. 
 
Naast financiële stimuleringsmaatregelen kunnen 
ook andere stimuli de geïnteresseerde bouwheer 
helpen beslissen om in zonnepanelen te investeren: 
hulp bij de berekening van de rentabiliteit, een 
overzicht van de installateurs, een informatie-
brochure, een administratieve en technische 
handleiding voor kleine en grote installaties, 
seminaries, opleidingen, bemiddelaars voor de 
grote installaties, een infopunt en de huizen voor 
energie ten behoeve van de gezinnen. 
 
Brussel beschikt over een brede waaier aan steun-
maatregelen die Brusselse gezinnen, onder-
nemingen en overheidsinstellingen in staat stellen 
om actief en op een rendabele manier bij te dragen 
tot de productie van groene energie. 
 
De beperking in 2010 van de premie voor 
fotovoltaïsche energie tot gebouwen met een hoge 
energieprestatie heeft ervoor gezorgd dat de 
interesse in Brussel voor fotovoltaïsche installaties 
afgenomen is. In 2009 werd er 3,7 MWp 
geïnstalleerd, in 2010 nog slechts 1,5 MWp. 
 
De cijfers moeten evenwel worden genuanceerd: 
in 2010 werd er meer geïnstalleerd dan in 2008 en 
2007. De piek in 2009 toont het belang aan van 
financiële steun die goed op de fluctuerende 
marktvoorwaarden is afgestemd. 
 
Op 1 juli 2011 trad de nieuwe formule inzake de 
financiële steun voor groenestroomcertificaten in 
werking. De positieve resultaten zijn nu al 
voelbaar. 
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mises en place. 
 
Nous n'avons pas collé une même étiquette à 
toutes ces mesures, à l'instar de ce que la Wallonie, 
prise en exemple par l'APERE, a fait avec le plan 
Solwatt. Ce n'est en effet pas un tel label qui 
rendra les investissements plus rentables, son 
intérêt résidant davantage sur le plan de la 
communication. 
 
Je pense que nous avons, à Bruxelles, une panoplie 
d'aides et d'incitants divers et complets, permettant 
aux Bruxelloises et Bruxellois - ménages, 
entreprises et pouvoirs publics - de contribuer 
activement à produire de l'énergie verte de manière 
propre et rentable. Comptez sur nous pour en 
informer également la presse lors de la prochaine 
inauguration des panneaux photovoltaïques à la 
société Euroveiling.  
 
Pour répondre à la question spécifique de Mme 
Ozdemir, la limitation en 2010 de la prime énergie 
pour le photovoltaïque aux bâtiments très 
performants a eu comme conséquence un 
désintérêt des Bruxellois pour les installations 
photovoltaïques. Au niveau des chiffres, 3,7MWc 
ont été installés en 2009, puis 1,5MWc en 2010.  
 
Cependant, cette diminution apparente mérite 
d'être relativisée. Je dirais plutôt que 2009 a été 
une année exceptionnellement haute, mais que 
2010 reste très bonne si on la compare à 2008, 
avec 0,6MWc installés, et 2007 avec à peine 
0,04MWc. L'épiphénomène de 2009 a surtout 
montré l'importance d'une aide financière qui soit 
adaptée en temps réel aux conditions très 
fluctuantes du marché du photovoltaïque.  
 
Dès 2010, j'ai planché sur une formulation 
originale au niveau de l'aide financière des 
certificats verts, qui a pris effet au 1er juillet 2011 
et qui montre déjà de très bons résultats. 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme Fraiteur. 
 
 
Mme Béatrice Fraiteur.- Je me réjouis de ce que 
l'on puisse doubler l'estimation de l'APERE et 
constater une progression des chiffres en 2011 par 
rapport à 2010. Il n'empêche que le résultat de 
notre Région de Bruxelles-Capitale est nettement 
inférieur à celui des villes flamandes. Il nous reste 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Fraiteur heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Béatrice Fraiteur (in het Frans).- Ik 
ben tevreden dat we de schattingen van APERe 
mogen verdubbelen en dat er een duidelijke 
vooruitgang merkbaar is in de cijfers van 2011 ten 
opzichte van 2010. Toch blijft het resultaat van 
Brussel net onder dat van de andere Vlaamse 
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une marge de progression. Il est également très 
positif que cinq grandes installations seront 
équipées de ces panneaux photovoltaïques. 
 
Je vous demande d'informer davantage les 
Bruxellois et d'élaborer un plan de développement 
solaire qui, en poursuivant l'amélioration en 2012 
et au-delà, nous permettra de rattraper notre retard 
par rapport aux villes flamandes, qui bénéficient 
des mêmes conditions d'ensoleillement que nous. 
 
M. le président.- La parole est à Mme Ozdemir. 
 
 
Mme Mahinur Ozdemir.- La rentabilité est-elle 
affectée par le faible prix de revente des certificats 
verts ? 
 
M. le président.- La parole est à M. Daoud. 
 
M. Ismaël Daoud, collaborateur de la ministre 
Evelyne Huytebroeck.- Le prix des certificats 
verts ne baisse pas en Région bruxelloise. Il 
s'effondre uniquement en Région wallonne, où il 
est actuellement de 65 euros. En Région 
bruxelloise, le marché est indépendant de ce qui se 
produit en Région wallonne et le prix du certificat 
vert reste constant depuis plusieurs années, entre 
82 et 86 euros. 
 
 

steden steken. 
 
Voorts is het ook erg goed nieuws dat er nog vijf 
grote installaties met fotovoltaïsche panelen zullen 
komen. 
 
Ik dring erop aan dat u de Brusselaars nog beter 
informeert en een zonne-energieplan opstelt, dat 
ons in staat zal stellen de achterstand ten opzichte 
van de Vlaamse steden in te halen. 
 
De voorzitter.- Mevrouw Ozdemir heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Mahinur Ozdemir (in het Frans).- 
Tast de lage verkoopprijs van de groenestroom-
certificaten de rendabiliteit aan? 
 
De voorzitter.- De heer Daoud heeft het woord. 
 
De heer Ismaël Daoud, medewerker van 
minister Evelyne Huytebroeck (in het Frans).- 
De prijs daalt niet in het Brussels Gewest. Dat 
gebeurt alleen in het Waals Gewest, waar hij 
momenteel 65 euro bedraagt. De Brusselse markt 
wordt niet door de Waalse markt beïnvloed. De 
prijs schommelt bij ons al jaren tussen 82 en 
86 euro. 
 

- Les incidents sont clos. 
 
 
 

- De incidenten zijn gesloten. 
 

INTERPELLATION DE MME OLIVIA 
P'TITO 

 
À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT,  

 
concernant "les chiffres de Brugel et 
l'augmentation croissante du nombre de 
ménages avec limitateur de puissance". 

 

INTERPELLATIE VAN MEVROUW OLIVIA 
P'TITO 

 
TOT MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING, 

 
 
 

betreffende "de cijfers van Brugel en het 
steeds grotere aantal gezinnen met een 
vermogensbegrenzer". 
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M. le président.- La parole est à Mme P'tito. 
 
Mme Olivia P'tito.- Selon le dernier rapport de 
Brugel (Bruxelles Gaz Électricité), près de 14.000 
familles à Bruxelles sont actuellement soumises à 
une limite maximale de consommation, soit 2.000 
de plus que l'année dernière. 
 
Les effets cumulés de la crise et de l'augmentation 
des prix de l'énergie sont clairs : de plus en plus de 
familles bruxelloises n'arrivent plus à payer leurs 
factures d'énergie et, si les clients ne savent plus 
payer leurs factures après plusieurs sommations, le 
fournisseur peut alors faire installer une limite 
maximale de consommation par le gestionnaire du 
réseau Sibelga. 
 
Lors de l'adoption de la modification de 
l'ordonnance gaz électricité, nous avions souligné 
le fait que trop peu de statuts de client protégé 
étaient octroyés par Brugel (130 par an). Les 
chiffres évoluent-ils ? Si oui, dans quel sens ? 
 
Nous souhaitons que ce point soit examiné à 
l'occasion de l'évaluation prévue en septembre 
2012.  
 
Parallèlement, les achats groupés constituent une 
réelle opportunité pour faire baisser les prix. 
Comment soutenez-vous le recours à ceux-ci dans 
votre politique énergétique ? 
 
Une présentation du rapport de Brugel peut-elle 
être programmée en commission afin 
d'approfondir les questions légitimes des membres 
de la commission et ce, afin de préparer 
l'évaluation prévue cette année ? 
 
De même, comment sont soutenus les travaux 
collectifs économiseurs d'énergie en Région 
bruxelloise ?  
 
Enfin, quelle est l'évolution des décisions rendues 
par les juges de paix en la matière ? 
 
 
 

Discussion 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme Brouhon. 
 
 

De voorzitter.- Mevrouw P'tito heeft het woord. 
 
Mevrouw Olivia P'tito (in het Frans).- Volgens 
het recentste rapport van energieregulator Brugel 
hebben bijna 14.000 Brusselse gezinnen een 
verbruikslimiet. Dat zijn er 2.000 meer dan vorig 
jaar. De belangrijkste redenen daarvoor zijn de 
crisis en de stijgende energieprijzen. 
 
Bij de goedkeuring van de wijziging van de 
ordonnantie betreffende gas en elektriciteit, 
benadrukten we dat het statuut van beschermde 
klant te weinig wordt toegekend door Brugel. 
Evolueren die cijfers? In welke zin? Dat moet 
worden bekeken naar aanleiding van de evaluatie, 
die gepland is voor september 2012. 
 
De prijzen kunnen door groepsaankopen gedrukt 
worden. Hoe ondersteunt u groepsaankopen? Ik 
zou willen vragen om het rapport van Brugel in de 
commissie aan bod te laten komen, zodat we 
dieper kunnen ingaan op de terechte vragen van 
de commissieleden en de evaluatie kunnen 
voorbereiden. 
 
Hoe worden de collectieve energiebesparende 
maatregelen in het Brussels Gewest ondersteund? 
Hoe evolueren de beslissingen van de vrede-
rechters? 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Bespreking 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Brouhon heeft het 
woord. 
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Mme Sophie Brouhon.- Face aux difficultés de 
plus en plus nombreuses des ménages à payer leurs 
factures énergétiques, le pouvoir fédéral a annoncé 
cette semaine les nombreuses mesures prises pour 
limiter la croissance des prix en Belgique.  
 
Or, à Bruxelles, le prix de l'énergie est toujours 
plus élevé que dans les deux autres Régions, non 
pas au niveau de la molécule mais bien du prix 
final.  
 
Lorsque nous avons eu toutes ces discussions au 
sujet de la transposition de la troisième directive 
énergie, il avait été clairement établi que vous 
aviez choisi de ne pas travailler sur les prix ou les 
contrats, mais uniquement sur les modalités d'aide 
aux personnes en difficulté en assouplissant la 
norme qui permettait de passer sous limitateur de 
puissance.  
 
Les chiffres de Brugel le montrent bien : de plus 
en plus de ménages bruxellois doivent vivre 
aujourd'hui avec un limitateur de puissance. Dès 
lors, mes questions sont les suivantes. 
 
Nous l'avons annoncé à plusieurs reprises, nous 
sommes très favorables à une forme d'aide et 
d'assistance aux personnes qui passent sous 
limitateur de puissance afin de les aider à 
apprendre à mieux consommer à l'avenir.  
 
Quelles initiatives avez-vous prises afin de 
développer cet aspect de la problématique et aider 
ainsi ces personnes à sortir le plus rapidement 
possible de cette situation inconfortable, tout en 
empêchant qu'elles n'y replongent directement ? 
 
Quelles sont les initiatives que vous avez prises, 
dans le cadre de vos compétences, pour jouer sur 
la composition du prix en Région bruxelloise ? On 
le sait, la Commission européenne est en recours 
contre la Belgique ainsi que contre l'article 26 et 
les formes de taxation déguisée qui s'y cachent.  
 
Outre les initiatives prises pour diminuer les prix, 
quel est l'impact sur le prix, pour les 
consommateurs, de l'ancien article 26 ? En outre, 
quels sont les dangers de l'article 26 nouvellement 
modifié, qui comprend toujours une part 
importante de financement des politiques 
publiques ? 
 
 

Mevrouw Sophie Brouhon (in het Frans).- De 
federale overheid kondigde afgelopen week 
maatregelen aan om de stijgende energieprijzen in 
België een halt toe te roepen. In Brussel blijft de 
totale energieprijs voor de verbruiker hoger dan in 
de andere gewesten. 
 
Bij de gesprekken over de omzetting van de derde 
energierichtlijn koos u ervoor om u niet op prijzen 
of contracten te richten, maar op de mogelijkheden 
om personen in moeilijkheden te helpen, door de 
norm voor de vermogensbegrenzer te versoepelen. 
 
Uit de cijfers van Brugel blijkt dat steeds meer 
Brusselse gezinnen een vermogensbegrenzer 
hebben. Hoe zult u die gezinnen zo snel mogelijk 
uit die situatie helpen en voorkomen dat ze er 
opnieuw in terechtkomen? 
 
Hoe probeert u te wegen op de energieprijzen in 
het Brussels Gewest? De Europese Commissie 
heeft een procedure lopen tegen België omdat ze 
oordeelt dat er achter artikel 26 verdoken 
belastingen schuilgaan. 
 
Welke impact heeft het voormalige artikel 26 op de 
prijzen? Welke gevaren houdt het gewijzigde 
artikel 26 in, dat nog steeds een aanzienlijk deel 
van de overheidsfinanciering omvat? 
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M. le président.- La parole est à Mme De Pauw.  
 
 
Mme Brigitte De Pauw (en néerlandais).- 
L'augmentation du nombre de personnes ayant un 
limiteur de puissance est affligeante. En outre, il 
n'est pas évident de comparer les prix et de 
chercher un nouveau fournisseur. 
 
Pouvez-vous nous donner plus d'informations sur 
les expériences d'achat groupé de communes ou de 
sociétés de logement social ? Quelles sont les 
communes concernées ? 
 

De voorzitter.- Mevrouw De Pauw heeft het 
woord.  
 
Mevrouw Brigitte De Pauw.- Het is schrijnend 
dat het aantal personen met een vermogens-
begrenzer opnieuw toeneemt. Bovendien is het 
niet evident om prijsvergelijkingen te maken en op 
zoek te gaan naar een nieuwe leverancier.  
 
Er zijn ondertussen een aantal mooie voorbeelden 
van gemeenten of sociale huisvestingsmaatschap-
pijen die een gezamenlijke aanbesteding hebben 
uitgeschreven om zo een betere prijs te kunnen 
bedingen. Kunt u ons daarover meer informatie 
geven? Welke gemeenten hebben al voor een 
collectieve aankoop gekozen? 
 
 

M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- 
Actuellement, chez, Brugel, le nombre de 
demandes de statut de client protégé est en légère 
baisse. 
 
Les tendances sont les suivantes : 
 
- en 2009, 285 demandes ont été introduites et 130 

statuts ont été octroyés ; 
 
- en 2010, on a enregistré 261 demandes pour 140 

octrois ; 
 
- en 2011, 191 demandes ont été introduites dont 

112 ont reçu une suite favorable. 
 
Cette diminution de l'activité s'explique par les 
éléments suivants. 
 
L'amélioration de la procédure d'octroi du statut de 
client protégé telle qu'organisée par les nouvelles 
ordonnances doit encore être complétée par la 
modification de l'arrêté qui précise les modalités 
pratiques d'attribution du statut de client protégé 
par Brugel. 
 
En effet, depuis les nouvelles ordonnances, un 
ménage peut introduire une demande dès la 
réception de la première mise en demeure pour 
défaut de paiement. Les ménages peuvent 
introduire leur demande sur base d'un formulaire 
qui doit leur être communiqué par le fournisseur 

De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- Het aantal aanvragen voor statuut van 
beschermde klant bij Brugel daalt licht. 
 
In 2009 waren er 285 aanvragen, waarvan er 130 
werden goedgekeurd, in 2010 261 aanvragen 
waarvan er 140 werden goedgekeurd en in 2011 
werden 112 van de 191 aanvragen goedgekeurd. 
 
De daling is te danken aan de betere 
toekenningsprocedure voor het statuut van 
beschermde klant. Het besluit van 4 oktober 2007 
betreffende de modaliteiten van de toekenning van 
het statuut door Brugel moet wel nog technisch 
worden aangepast. Immers, het feit dat de 
commerciële energieleverancier het aanvraag-
formulier niet met de eerste ingebrekestelling 
meestuurt, leidt ertoe dat Brugel minder dossiers 
behandelt. 
 
We zijn met die wijziging bezig. De aanpassingen 
zullen Brugel toelaten efficiënter te werken en een 
groter aantal dossiers te behandelen, waardoor 
het statuut vaker kan worden toegekend. Het 
nieuwe ontwerp van besluit zal de komende maand 
voor een tweede lezing aan de regering worden 
voorgelegd. Brugel zal er ook voor zorgen dat de 
commerciële leveranciers het formulier sneller 
aan de betrokkenen bezorgen. 
 
Aangezien het gewest niet bevoegd is om op de 
prijzen te wegen, is het moeilijk om groeps-
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commercial. 
 
Actuellement, l'envoi de ce formulaire est toujours 
réglementé par l'arrêté du gouvernement du 4 
octobre 2007. Celui-ci prévoit que le formulaire 
doit être envoyé avec la lettre de mise en demeure 
qui joint le courrier de non-respect d'un plan de 
paiement. Cela ne correspond donc plus aux 
nouvelles procédures des l'ordonnances présentées 
ci-dessus. 
 
Le fait que le formulaire ne soit pas communiqué 
dès la première mise en demeure est effectivement 
un frein au développement du nombre de dossiers 
traités par Brugel. 
 
Une modification technique de l'arrêté est 
nécessaire pour adapter l'envoi du formulaire aux 
nouvelles procédures de protection des 
consommateurs prévues dans les ordonnances gaz 
et électricité.  
 
Cet arrêté modificatif est en cours d'adoption. Les 
adaptations apportées à l'arrêté, approuvées par le 
gouvernement en première lecture, amélioreront 
l'efficacité du travail de Brugel et permettront le 
traitement d'un plus grand nombre de dossiers tout 
en augmentant le taux de réponses favorables. Le 
nouveau projet d'arrêté sera présenté au 
gouvernement en deuxième lecture ce mois-ci 
encore. 
 
Brugel prend également les dispositions 
nécessaires pour s'assurer de ce que les 
fournisseurs commerciaux communiquent plus 
efficacement le formulaire et ce, dans les plus 
brefs délais. 
 
Dans la mesure où la Région n'a pas de 
compétence en matière de prix, il est assez difficile 
d'intervenir d'autorité pour favoriser une politique 
d'achats groupés. 
 
En ce qui concerne plus spécifiquement les achats 
groupés, l'encouragement et le soutien ne peuvent 
s'adresser qu'à des initiatives prises à d'autres 
niveaux. Il m'est donc difficile, en tant que 
ministre responsable de l'énergie dans un marché 
libéralisé, d'inciter directement à la création de 
sociétés ou de coopératives dont l'objet serait 
l'organisation d'achats groupés. 
 
 

aankopen aan te moedigen. We kunnen een 
groepsaankoop alleen steunen, als het initiatief op 
een ander niveau wordt genomen. 
 
(verder in het Nederlands) 
 
De enkele initiatieven rond groepsaankopen 
hebben alleen te maken met het installeren van 
tussenpersonen tussen de leveranciers en de 
consumenten. Aangezien het contract tussen de 
individuele consument en de leverancier blijft 
bestaan, is de werkelijke winst die dit soort 
initiatieven oplevert, over het algemeen heel 
beperkt. 
 
(verder in het Frans) 
 
Ik heb aan Infor Gaz Elec een prijssimulatie 
gevraagd voor een consument die een contract 
neemt bij Lampiris, hetzij rechtstreeks, hetzij via 
de coöperatie voor groepsaankopen Power4you. 
Afhankelijk van de maand waarin het contract 
wordt gesloten, kan hij via Power4you een 
voordeliger tarief krijgen of net niet. In de 
maanden waarin Lampiris speciale aanbiedingen 
heeft, is een rechtstreeks contract met de 
leverancier mogelijk goedkoper. 
 
De besparing die een groepsaankoop oplevert, is 
niet te verwaarlozen, maar toch relatief klein. De 
beste manier om op gewestelijk niveau de hoge 
energieprijzen te beteugelen, is dan ook de 
bevolking blijven stimuleren om minder energie te 
verbruiken. 
 
Het probleem inzake de groepsaankopen doet de 
algemene vraag naar de toegankelijkheid van 
energie rijzen. Welnu, dankzij de waarborgen die 
in de goedgekeurde ordonnanties werden vast-
gelegd, scoort het Brussels Gewest op dat vlak 
beter dan de andere gewesten. 
 
Het is geen probleem om het rapport van Brugel in 
commissie te bespreken, maar volgens Brugel zal 
dat pas nuttig zijn na de publicatie van het 
jaarrapport over de werking van de volledige 
Brusselse gas- en elektriciteitsmarkt in juni. 
 
In het kader van mijn energiebeleid stel ik allerlei 
hulpmiddelen ter beschikking (folders, seminaries 
en opleidingen) die het de consument 
gemakkelijker maken om beslissingen te nemen in 
verband met aanpassingen aan collectieve 
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(poursuivant en néerlandais) 
 
Les initiatives d'achat groupé ont trait au 
placement d'intermédiaires entre les fournisseurs 
et les consommateurs. Comme le contrat entre le 
consommateur et le fournisseur reste individuel, 
les gains sont très limités.  
 
(poursuivant en français) 
 
J'ai demandé à Infor Gaz Elec de procéder à une 
simulation de prix pour un consommateur qui 
contracterait directement avec Lampiris ou qui 
passerait par la coopérative d'achats groupés 
Power4you, avec in fine également un contrat avec 
Lampiris. Selon le mois où est conclu le contrat, le 
consommateur peut bénéficier d'un tarif plus 
avantageux en passant par Power4you, mais aussi 
d'un prix moins avantageux que s'il contractait 
sans cet intermédiaire.  
 
Ainsi, pour un contrat conclu en septembre 2011 
pour les deux énergies, un consommateur médian 
effectuait un bénéfice de 46 euros sur base 
annuelle en passant par Power4you. A contrario, 
pour un contrat conclu en février 2012, le même 
consommateur médian faisait une perte de 
14 euros, toujours sur base annuelle, en raison des 
promotions accordées en direct par Lampiris. 
 
Si l'on considère le côté marginal des baisses de 
prix obtenues par l'intermédiaire d'un achat 
groupé, même si elles ne sont pas à négliger, la 
meilleure façon de s'attaquer au problème de la 
facture énergétique dans le cadre de nos 
compétences régionales consiste à poursuivre et à 
amplifier la politique d'utilisation rationnelle de 
l'énergie en vue de réduire les consommations. 
 
La problématique des achats groupés s'inscrit dans 
la question plus générale de l'accès à l'énergie. À 
ce niveau, les garanties contenues dans les 
ordonnances votées en juillet dernier placent la 
Région bruxelloise dans la meilleure des positions 
parmi les différentes situations qui existent dans 
notre pays. 
 
La présentation du rapport de Brugel en 
commission ne pose pas de problème sur le 
principe. Brugel estime néanmoins que celle-ci 
serait plus utile après la publication, prévue en 
juin, de son rapport annuel analysant l'ensemble du 
fonctionnement du marché de l'électricité et du gaz 

gebouwen. Bovendien ken ik premies toe voor 
energiebesparende investeringen. Ten slotte 
vergemakkelijken de renovatiepremies de 
financiering van aanpassingwerken aan 
gemeenschappelijke delen van gebouwen in mede-
eigendom. 
 
In 2011 werd het besluit over de groenestroom-
certificaten aangepast om het gebruik van warmte-
krachtkoppelingssystemen in collectieve gebouwen 
aantrekkelijker te maken. Dat heeft al resultaat 
opgeleverd. Binnenkort zullen we ook over de 
nodige middelen beschikken om mede-eigenaars 
ertoe aan te zetten meer gemeenschappelijke 
energiebesparende werken uit te voeren. 
 
Gelet op de scheiding der machten kan ik geen 
informatie geven over rechterlijke beslissingen. 
Wel kan ik de relatieve cijfers geven over het 
aantal aanvragen in het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest voor de ontbinding van een contract, die 
door de leveranciers bij het vredegerecht werden 
ingediend, en over het aantal gevallen waarin de 
vrederechter toestemming gaf voor het effectief 
afsluiten van de energietoevoer, en dit voor 2009 
en 2010. De cijfers voor 2011 krijgt Brugel op 
31 maart 2012. 
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à Bruxelles. 
 
Les travaux dans des bâtiments collectifs sont 
largement soutenus dans le cadre de ma politique 
énergétique. Il existe tout d'abord une série d'outils 
d'aide à la décision : dépliants, guides, séminaires, 
formations, visites, calculateurs... Par ailleurs, une 
politique de soutien à l'investissement 
économiseur d'énergie est menée à travers l'octroi 
des primes à l'investissement. Le financement de 
travaux collectifs relatifs aux parties communes 
d'immeubles en copropriété a été facilité au travers 
des primes à la rénovation. 
 
En 2011, l'arrêté "certificats verts" a été adapté 
afin de rendre les systèmes de cogénération dans 
les logements collectifs suffisamment attrayants. 
Depuis cette adaptation, le nombre de réalisations 
a fortement augmenté. Nous recevrons bientôt les 
résultats d'une étude qui va nous donner des outils 
pour mieux aborder les copropriétés afin de les 
inciter davantage à réaliser des travaux collectifs 
économiseurs d'énergie. 
 
Je ne suis pas en possession des informations 
permettant de répondre à la question qui concerne 
les décisions des juges. L'indépendance du pouvoir 
judiciaire par rapport aux autres pouvoirs ne 
permet pas de récolter d'informations sur le 
contenu des jugements.  
 
La seule donnée que je peux vous communiquer 
concerne les décisions des juges de paix relatives 
au nombre de coupures effectivement réalisées sur 
la base d'une décision d'un juge. Il s'agit des 
chiffres relatifs aux demandes de résolution de 
contrat introduites par les fournisseurs en justice 
de paix ainsi qu'au nombre de coupures effectuées 
avec l'autorisation d'un juge de paix en Région de 
Bruxelles-Capitale pour les années 2009 et 2010. 
Les chiffres de l'année 2011 seront communiqués à 
Brugel le 31 mars 2012. 
 
 
M. le président.- Mme la ministre, vous avez dit 
que vous disposiez de certains chiffres concernant 
les dossiers de coupures introduits auprès des 
juges de paix, mais vous ne les avez pas 
communiqués. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- Je les ai 
ici.  
 

De voorzitter.- U hebt niet meegedeeld in hoeveel 
gevallen een vrederechter toestemming tot 
afsluiting van de stroomtoevoer heeft verleend. 
 
 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- Ik beschik over de cijfers. 
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M. le président.- Ce serait encore mieux si vous 
pouviez les communiquer.  
 
Comme il s'agit d'un tableau, il serait peut-être 
plus simple de le photocopier et de nous le 
communiquer.  
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- Je vais 
citer les chiffres et vous fournirai le tableau. 
 
En 2009, concernant l'électricité, le nombre de 
dossiers de demande de résiliation introduits en 
justice de paix par les fournisseurs commerciaux 
s'élève à 17.808 et le nombre de coupures 
effectuées à la suite d'une décision favorable d'un 
juge de paix est, quant à lui, de 699.  
 
En 2010, le nombre de dossiers de demande de 
résiliation introduits en justice de paix par les 
fournisseurs commerciaux s'élève à 17.901 et le 
nombre de coupures effectuées à la suite d'une 
décision favorable d'un juge de paix est, quant à 
lui, de 409.  
 
Pour le gaz, en 2009, le nombre de dossiers de 
demande de résiliation introduits en justice de paix 
par les fournisseurs commerciaux s'élève à 13.329 
et le nombre de coupures à 540. 
 
Pour 2010, les chiffres concernant le gaz sont 
respectivement de 13.374 et 335. 
 
Le prix final au consommateur n'est pas toujours 
plus élevé à Bruxelles que dans les autres Régions. 
Tout dépend des comparaisons avec les différentes 
intercommunales. Certaines sont plus chères en 
Wallonie. 
 
Quant aux initiatives d'accompagnement social, il 
y a le soutien à des projets de guidance sociale, à 
la création d'un centre d'appui pour donner toutes 
les informations aux travailleurs sociaux, et la 
mise en œuvre du site web en mai 2012. Toutes 
ces mesures doivent améliorer l'accompagnement 
social.  
 
En ce qui concerne l'impact des redevances article 
26, il s'agit de quelques euros par an ; le chiffre 
précis peut vous être communiqué par écrit. 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme P'tito. 
 

De voorzitter.- Het zou handig zijn moest 
iedereen een kopie van de tabel kunnen krijgen. 
 
 
 
 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- Ik zal eerst de cijfers overlopen en u 
nadien de tabel bezorgen. 
 
In 2009 dienden de commerciële elektriciteits-
leveranciers bij het vredegerecht 17.808 dossiers 
in met de vraag om de energietoevoer stop te 
zetten. In 699 gevallen stond de vrederechter dat 
toe. In 2010 werden er 17.901 dossiers ingediend 
en werd in 409 gevallen de toevoer afgesloten. In 
2009 werd in 540 van 13.329 dossiers de levering 
van gas afgesloten. In 2010 ging het om 335 van 
de 13.374 ingediende dossiers. 
 
De totaalprijs voor de gebruikers is niet altijd 
hoger in het Brussels Gewest. Dat hangt af van de 
intercommunale waarmee wordt vergeleken. 
 
De steun aan projecten voor sociale begeleiding, 
het informatiecentrum voor maatschappelijk 
werkers en de website (die in 2012 operationeel 
wordt) moeten op sociaal vlak soelaas brengen. 
 
De heffingen waarvan sprake in artikel 26 
bedragen slechts enkele euro's per jaar. Ik kan u 
het exacte cijfer schriftelijk meedelen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw P'tito heeft het woord. 
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Mme Olivia P'tito.- La séparation des pouvoirs 
est un principe qui m'est cher également. L'objet 
de ma demande était d'avoir les chiffres et de 
connaître l'évolution des dossiers au niveau des 
juges de paix.  
 
Avec les résultats de 2009 et de 2010, on voit bien 
que les chiffres sont assez restreints. L'effet est 
large de la part des fournisseurs, mais on constate 
que c'est peu entendu par les juges de paix. À ce 
sujet-là, la protection est bien garantie, avec 335 
personnes par exemple en 2010. À l'échelle de la 
Région bruxelloise, cela reste un chiffre élevé, 
mais on ne protège pas non plus les gens de 
mauvaise foi.  
 
Quant aux chiffres de demande de résiliation pour 
2010, ils sont impressionnants : 17.000 en 
électricité et 13.000 en gaz. Les velléités des 
fournisseurs sont à suivre à la loupe pour les 
années à venir.  
 
J'entends que les arrêtés vont être pris ce mois-ci, 
mais c'est très peu. Le statut de client protégé porte 
sur un véritable problème. Nous sortons d'un hiver 
particulièrement rigoureux. La précarité 
énergétique a récemment suscité l'émoi. Je ne suis 
pas là pour agir en fonction des émotions de la 
population, mais j'affirme que la précarité 
énergétique est une réalité.  
 
Je plaide pour que demain, davantage de mesures 
prises en matière d'économie d'énergie soient 
axées sur les personnes aux revenus les plus 
faibles, sans exclure les autres évidemment.  
 
Quand je lis dans la presse qu'en matière d'énergie, 
le montant des primes est de 6.000 euros en 
moyenne par ménage, cela me paraît énorme par 
rapport à la précarité énergétique vécue par 
beaucoup. Cette situation doit être améliorée en 
collaboration avec les CPAS d'ici l'hiver prochain. 
 
Demain, nous ferons avec eux l'évaluation de 
l'ordonnance sur le gaz et l'électricité. Nous en 
ferons de même avec Brugel. Le statut de client 
protégé doit être renforcé et systématisé. Il faut un 
soutien financier accru par rapport aux CPAS. Un 
accord de coopération doit enfin être adopté. Je 
plaide pour une réorientation vers la précarité 
énergétique comme priorité absolue pour les hivers 
prochains.  
 

Mevrouw Olivia P'tito (in het Frans).- Ook voor 
mij is de scheiding der machten belangrijk. 
 
De cijfers voor 2009 en 2010 zijn relatief laag. 
Voor de leveranciers is de impact groot, maar de 
vrederechters hebben daar weinig oren naar. De 
bescherming is in het Brussels Gewest wel degelijk 
gegarandeerd, met in 2010 bijvoorbeeld 
335 personen. Dat blijft veel, maar consumenten 
die te kwader trouw handelen, worden niet meer 
beschermd. 
 
Het aantal aanvragen tot opzegging in 2010 is 
indrukwekkend: 17.000 voor elektriciteit en 13.000 
voor gas. We moeten de leveranciers in het oog 
houden. 
 
De besluiten die de regering de komende maand 
zal uitvaardigen, stellen weinig voor. De situatie 
van de beschermde klanten is ernstig en de 
overheid moet die ook ernstig nemen. 
 
Ik pleit ervoor dat de gewestelijke energie-
besparende maatregelen meer gericht zouden zijn 
op de armsten in de samenleving, uiteraard zonder 
de andere Brusselaars uit te sluiten. 
 
Volgens de pers bedragen de energiepremies 
gemiddeld 6.000 euro per aanvraag. Dat is een 
enorm hoog bedrag in verhouding tot het grote 
aantal personen die hun energiefactuur niet 
kunnen betalen. Daar moet u de komende winter 
samen met de OCMW's iets aan doen. 
 
We zullen de ordonnantie evalueren in overleg met 
de OCMW's en Brugel. Het statuut van 
beschermde klant moet sterker en systematischer 
worden en de OCMW's hebben meer steun nodig. 
Daarvoor is een samenwerkingsakkoord nodig. 
Dat is een absolute prioriteit voor de komende 
jaren. 
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M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- L'accord 
de coopération a été envoyé à la Conférence des 
présidents de CPAS il y a quelques jours.  
 

De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- De Conferentie van OCMW-voorzitters 
heeft het samenwerkingsakkoord enkele dagen 
geleden ontvangen. 
 
 

- L'incident est clos. 
 
 
 
 

- Het incident is gesloten. 
 

QUESTIONS ORALES 
 
 

M. le président.- L'ordre du jour appelle les 
questions orales. 
 
 
 
QUESTION ORALE DE M. AHMED EL 

KTIBI 
 

À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT,  

 
concernant "l'utilisation du chlore dans les 
piscines". 

 
 
M. le président.- La parole est à M. El Ktibi. 
 
M. Ahmed El Ktibi.- Ayant connaissance des 
effets nocifs du chlore sur la santé des usagers et 
du personnel d'entretien, je vous ai régulièrement 
interpellée à propos des dangers de l'utilisation de 
cet élément chimique dans les piscines publiques. 
Par conséquent, je ne reviendrai que brièvement 
sur les risques que j'avais auparavant longuement 
évoqués, arguant du principe de précaution.  
 
Mélangé aux matières organiques, le chlore 

MONDELINGE VRAGEN 
 
 

De voorzitter.- Aan de orde zijn de mondelinge 
vragen. 
 
 
 
MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

AHMED EL KTIBI 
 

AAN MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING,  

 
 
 

betreffende "het gebruik van chloor in de 
zwembaden". 

 
 
De voorzitter.- De heer El Ktibi heeft het woord.  
 
De heer Ahmed El Ktibi (in het Frans).- Gezien 
de schadelijke effecten van chloor op de gezond-
heid van de zwembadbezoekers en het personeel, 
heb ik u al geregeld geïnterpelleerd over het 
gebruik ervan in de openbare zwembaden.  
 
In combinatie met organische stoffen ontwikkelt 
chloor giftige dampen die ademhalingsproblemen 
en allergieën kunnen veroorzaken. Jongens lopen 
een verhoogd risico op infertiliteit, terwijl baby's 
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développe des propriétés toxiques à l'origine de 
malaises pulmonaires et d'allergies. Les jeunes 
garçons sont par ailleurs exposés au risque de 
l'infertilité, tandis que les bébés nageurs subissent 
d'importantes lésions pulmonaires.  
 
Les études conduites par le Professeur Bernard, 
toxicologue à l'UCL, et celles menées au Canada, 
en France ou aux États-Unis aboutissent aux 
mêmes résultats et le risque est jugé pertinent par 
le Conseil supérieur de la santé. Je rappelle que 
des incidents liés à des fuites de chlore avaient 
intoxiqué des nageurs à Gilly et à Embourg, en 
Région wallonne. 
 
Les piscines publiques de notre Région continuent 
à utiliser le chlore comme désinfectant afin 
notamment de maintenir le respect des normes 
exigées en matière de qualité de l'eau et pour des 
raisons d'hygiène. Des mesures plus 
contraignantes ont bien sûr été prises, comme 
l'aération des piscines ou encore la réduction du 
taux de chlore. 
 
Dans une optique de précaution environnementale 
et de santé publique, le gouvernement wallon s'est 
prononcé favorablement sur un texte qui modifie 
la législation actuelle en matière d'utilisation du 
chlore dans les piscines.  
 
Dès son entrée en vigueur, les propriétaires des 
piscines n'auront plus l'obligation d'utiliser le 
chlore et pourront recourir à d'autres méthodes de 
désinfection beaucoup moins nocives pour la santé 
publique.  
 
Les différentes études et leurs conclusions en 
termes de risque environnemental et de santé 
publique sont prises en compte pour justifier cette 
nouvelle mesure. Qu'en est-il de la liberté des 
piscines communales de recourir à ces mesures 
alternatives ? 
 
De plus, vous évoquiez la nécessité d'un examen 
au cas par cas de l'installation de ces alternatives. 
Les permis d'environnement ne pourraient-ils pas 
jouer ce rôle et prescrire l'usage de la substance la 
moins nocive dans leur examen des conditions 
d'exploitation ? 
 
Le principe de précaution passe par la promotion 
de méthodes alternatives de désinfection : 
ionisation cuivre-argent ; utilisation du peroxyde 

ernstige longschade kunnen oplopen.  
 
De studies van de Brusselse toxicoloog Bernard 
(UCL) worden bevestigd door soortgelijke studies 
in Canada, Frankrijk en de Verenigde Staten. De 
Hoge Gezondheisraad erkent het risico. In 
Wallonië zijn door een chloorlek meerdere 
zwemmers onwel geworden in Gilly en Embourg. 
 
De Brusselse openbare zwembaden blijven chloor 
als ontsmettingsmiddel gebruiken om de normen 
inzake waterkwaliteit en hygiëne te halen. Er zijn 
wel maatregelen genomen om het chloorgehalte te 
verminderen of de verluchting te verbeteren.  
 
Op basis van het voorzorgsbeginsel heeft de 
Waalse regering haar wetgeving inzake het 
gebruik van chloor in de zwembaden gewijzigd. In 
de toekomst zullen de zwembadeigenaars niet 
langer verplicht zijn om chloor te gebruiken. Zij 
zullen ook andere ontsmettingsmethoden mogen 
gebruiken die minder schadelijk zijn voor de 
volksgezondheid. Hoe zit het met de vrijheid van 
de gemeentelijke zwembaden om voor dergelijke 
alternatieven te opteren?  
 
Het zou goed zijn om in de milieuvergunningen het 
gebruik van minder schadelijke stoffen voor te 
schrijven. Voor de ontsmetting zou bijvoorbeeld 
een beroep kunnen worden gedaan op koper-
zilverionisatie, waterstofperoxide, ultraviolet-
stralen of microfiltering.  
 
Hebt u een idee van de kostprijs van een 
aanpassing van de ontsmettingssystemen? Kent u 
het project van uw Waalse collega? Hebt u de 
problematiek al met de andere gewesten 
besproken? 
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d'hydrogène (ozone qui correspond à une 
oxydation naturelle) ; irradiation aux ultraviolets 
(rayons ultraviolets servant à la désinfection de 
l'eau en tuant les bactéries) ; ultrafiltration ou 
microfiltration (élimination des substances en 
suspension dans l'eau) ; installation de 
déchloraminateurs (systèmes permettant de 
détruire les substances dangereuses en bombardant 
l'eau avec des rayons ultraviolets),... Avez-vous 
fait une estimation du coût de ces aménagements 
de piscines ? 
 
Enfin, avez-vous pris connaissance du projet de 
votre homologue au sein du gouvernement 
régional wallon et des raisons qui le motivent ? 
Avez-vous déjà eu une concertation sur le sujet 
avec vos homologues des autres Régions ? 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- La 
présence de chlore dans les piscines est une 
question sérieuse dont l'analyse des conséquences 
doit être poursuivie. Cet examen doit être réalisé 
au regard du principe de précaution. 
 
Toutefois, j'aimerais clarifier les propos du Conseil 
supérieur de la santé que vous rappelez dans votre 
préambule. En effet, dans sa publication du 
2 février 2011 consacrée à la question du chlore 
dans les piscines, si le Conseil supérieur de la 
santé ne nie pas l'intérêt des études du Professeur 
Bernard sur les méfaits du chlore, il conclut 
néanmoins "qu'il n'existe actuellement pas 
d'indication suffisante pour établir un lien entre 
l'exposition aux composés chlorés et l'apparition 
d'asthme, et dès lors déconseiller la natation aux 
enfants". 
 
Le Conseil recommande par ailleurs la recherche 
d'un équilibre entre le risque potentiel de 
développer une forme d'asthme en raison des 
méthodes de désinfection actuelles, d'une part, et 
les conséquences négatives avérées des maladies 
infectieuses dues à une désinfection insuffisante, 
d'autre part. Le Conseil ajoute que sur la base des 
connaissances actuelles, le chlore et ses dérivés 
restent des produits importants dans le processus 
de désinfection des piscines. 
 
Quant à l'initiative du gouvernement wallon, je la 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord.  
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- De aanwezigheid van chloor in de 
zwembaden is een problematiek die verder moet 
worden onderzocht in het licht van het 
voorzorgsbeginsel.  
 
De Hoge Gezondheidsraad ontkent het belang van 
de studies van professor Bernard niet, maar vindt 
dat er op dit ogenblik onvoldoende aanwijzingen 
zijn om een verband te leggen tussen de 
blootstelling aan chloorverbindingen en het 
optreden van astma, en dus om zwemmen af te 
raden voor kinderen.  
 
De Hoge Gezondheidsraad oordeelt dat er een 
evenwicht moet worden gevonden tussen de 
gezondheidsrisico's van de ontsmettingsmethoden 
en de gezondheidsrisico's van onvoldoende 
ontsmetting. Op basis van de huidige kennis blijft 
chloor volgens de Hoge Gezondheidsraad erg 
belangrijk voor een efficiënte ontsmetting van de 
zwembaden.  
 
In september jongstleden heeft de Waalse regering 
zich over drie ontwerpteksten uitgesproken. Die 
teksten willen voornamelijk een einde maken aan 
de legionellaproblemen in de zwembaden. 
Daarnaast stellen zij normen vast voor de 
afvalwaterlozing van de zwembaden en de 
concentraties trichloramines in de lucht. Mijn 
Waalse collega heeft mij die ontwerpteksten 
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salue. En septembre dernier, il s'est en effet 
prononcé favorablement sur trois projets de textes 
dont l'objet principal est de répondre aux 
problèmes de légionellose rencontrés dans les 
piscines. Ces textes réglementent également le 
rejet des eaux usées de ces établissements et la 
concentration de trichloramine dans l'air. Il s'agit 
là d'une approbation en première lecture. Mon 
homologue wallon m'a transmis les projets 
présentés en gouvernement et j'ai chargé Bruxelles 
Environnement d'en instruire le contenu. 
 
La presse a largement relayé le fait que la Région 
wallonne permettait enfin aux exploitants qui le 
désirent de recourir à d'autres procédés de 
désinfection que celui du chlore. Or le dispositif 
wallon actuel, à l'instar de ce qui se fait en Région 
de Bruxelles-Capitale, laisse déjà à l'exploitant le 
choix de la méthode de désinfection. Les trois 
projets d'arrêté wallons ne modifient pas cette 
possibilité : les modes de désinfection alternatifs 
au chlore sont déjà autorisés en Wallonie et le 
seront encore après l'adoption de ces textes. 
 
La réglementation en vigueur en Région 
bruxelloise n'impose pas le mode de désinfection à 
mettre en œuvre : elle fixe les normes sanitaires à 
respecter pour l'eau de piscine, elle organise le 
contrôle et fixe le cadre d'exploitation des bassins 
de natation publics, dont les règles minimales 
d'hygiène et de sécurité des baigneurs. 
 
Le dispositif en place en Région bruxelloise est le 
suivant : 
 
- l'arrêté du 10 octobre 2002 fixant les conditions 

d'exploitation des piscines (qualité de l'eau 
d'alimentation des bassins, température, qualité, 
traitement, renouvellement de l'eau, ventilation, 
contrôle, mesures d'urgence et alarme, entretien, 
installation sanitaire...) ; 

 
- un dispositif de permis d'environnement fixant 

les conditions d'exploitation complémentaires 
nécessaires, dont, depuis 2007, un plan de 
gestion de la légionellose ; 

 
- l'arrêté du 10 octobre 2002 fixant les conditions 

d'octroi d'une subvention aux exploitants de 
piscines. 

 
Ainsi, en Région bruxelloise comme en Wallonie, 
tout gestionnaire de piscine qui souhaite installer 

toegestuurd. Zij worden momenteel door 
Leefmilieu Brussel onderzocht.  
 
De pers besteedde veel aandacht aan het feit dat 
het Waals Gewest de zwembaduitbaters eindelijk 
toelaat om andere ontsmettingsmiddelen dan 
chloor te gebruiken. Maar die mogelijkheid 
bestond ook al in de vroegere Waalse regelgeving. 
De nieuwe Waalse besluiten veranderen niets aan 
de situatie.  
 
De Brusselse wetgeving legt geen ontsmettings-
methode op. Ze legt wel de gezondheidsnormen 
vast waaraan het zwembadwater moet voldoen, 
alsook de exploitatienormen, die minimale regels 
inzake hygiëne en veiligheid omvatten. De 
Brusselse regelgeving bestaat uit : 
 
- het besluit van 10 oktober 2002 tot vaststelling 

van de exploitatievoorwaarden voor zwem-
baden; 

 
- de milieuvergunningen, waarin bijkomende 

exploitatievoorwaarden kunnen worden 
opgelegd, zoals een legionellabestrijdingsplan 
sinds 2007; 

 
- het besluit van 10 oktober 2002 tot vaststelling 

van de voorwaarden voor de toekenning van een 
toelage aan zwembaduitbaters. 

 
Zwembadbeheerders mogen dus een alternatief 
voor chloor gebruiken of een bijkomend 
ontsmettingssysteem plaatsen om het chloor-
gebruik te verminderen, op voorwaarde dat zij de 
ontsmettingsnormen in acht nemen. Zij kunnen 
voor die nieuwe installatie zelfs een subsidie 
aanvragen die 80% van de kosten dekt.  
 
Als een uitbater Leefmilieu Brussel meedeelt dat 
hij de ontsmettingsmethode wil wijzigen of heeft 
gewijzigd, zal Leefmilieu Brussel evalueren of die 
wijziging een aanpassing van de milieuvergunning 
vereist dan wel een nieuwe vergunning en dus een 
nieuwe effectenbeoordeling. 
 
Bijkomende ontsmettingsmethoden, zoals ozon-
oxidatie of ultravioletlampen, zijn toegestaan en 
worden reeds in tal van Brusselse zwembaden 
gebruikt om de chloorconcentraties te vermin-
deren. Ontsmettingsmethoden zonder chloor 
zouden kunnen worden toegestaan op voorwaarde 
dat de hygiëne even goed wordt gewaarborgd als 
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un système de désinfection complémentaire à celui 
du chlore pour en diminuer l'usage, ou un système 
alternatif à celui du chlore, est libre de le faire 
pour autant qu'il respecte les normes de 
désinfection en vigueur. Il pourra également 
demander un subside couvrant 80% des frais liés à 
cette nouvelle installation, cela dans les limites des 
crédits budgétaires disponibles. 
 
Concrètement, lorsqu'un exploitant informe 
Bruxelles Environnement de son intention de 
changer de mode de désinfection, ou d'un 
changement déjà effectif, l'administration évalue si 
la modification apportée requiert une adaptation du 
permis d'environnement ou, éventuellement, un 
nouveau permis - et, donc, une nouvelle évaluation 
des incidences. 
 
Ainsi, les modes de désinfection complémentaires 
au chlore, comme par exemple l'oxydation à 
l'ozone ou l'utilisation de lampes aux ultraviolets, 
sont déjà autorisés et utilisés dans de nombreuses 
piscines bruxelloises dans le but de limiter la 
concentration en chlore dans les piscines. Les 
modes de désinfection n'utilisant pas de chlore 
pourraient être autorisés dans le cadre du permis 
d'environnement à condition qu'ils garantissent une 
hygiène équivalente aux systèmes utilisant du 
chlore. 
 
Lors de la délivrance du permis d'environnement, 
Bruxelles Environnement informe les exploitants 
au sujet des divers systèmes de désinfection 
existants. Mais il ne relève pas de ses missions de 
prescrire l'usage d'une substance plutôt que d'une 
autre, pour autant que les règles en vigueur soient 
respectées. À ce titre, il ne relève pas non plus des 
missions de Bruxelles Environnement d'évaluer les 
coûts à supporter par les exploitants de piscines 
qui désirent modifier leur installation. 
 
Le permis d'environnement a pour objectif de 
garantir que les conditions sanitaires en vigueur 
soient respectées et d'en contrôler le respect. Il ne 
revient donc pas au permis d'environnement de 
faire une étude de marché sur les meilleurs 
systèmes de désinfection disponibles au meilleur 
prix. 
 
S'agissant des modes de désinfection alternatifs au 
chlore, je tiens à rappeler que ceux qui ne 
présentent pas d'effet rémanent peuvent par contre 
générer un risque pour les baigneurs dans la 

de methoden met chloor. 
 
Bij de afgifte van de milieuvergunning geeft 
Leefmilieu Brussel de uitbaters informatie over de 
verschillende ontsmettingssystemen. Het is 
evenwel niet haar taak om een bepaalde methode 
voor te schrijven, voor zover de regels worden 
nageleefd. Het is evenmin haar taak om de kosten 
te evalueren voor de verandering van een 
installatie. De milieuvergunningen zijn bedoeld om 
de naleving van de gezondheidsnormen te 
waarborgen, maar niet om een marktonderzoek uit 
te voeren naar de best beschikbare 
ontsmettingssystemen tegen de beste prijs.  
 
Wat de ontsmettingsmethoden zonder chloor 
betreft, wil ik toch opmerken dat die soms een 
risico voor de zwemmers kunnen inhouden, omdat 
ze niet altijd in staat zijn om directe 
verontreiniging door de zwemmers te 
neutraliseren. Het koper-zilversysteem is 
bijvoorbeeld gevoelig voor grotere vuilvrachten en 
is bijgevolg niet echt aangewezen voor zwembaden 
die worden bezocht door veel kinderen tegelijk.  
 
Wij moeten dus voorzichtig blijven. Gezien de 
huidige kennis lijkt het verstandig om in de 
milieuvergunningen enkel alternatieve methoden 
toe te staan die door de Hoge Gezondheidsraad 
zijn goedgekeurd.  
 
Door de voorschriften inzake hygiëne, de 
vernieuwing van het water en de lucht, de 
temperatuur, de reinigingsproducten en de 
opleiding van het technisch personeel na te leven, 
kunnen de uitbaters de gezondheidsrisico's reeds 
sterk beperken. 
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mesure où ils ne sont pas capables de neutraliser 
une pollution directe amenée par les baigneurs.  
 
Rappelons également que d'autres systèmes, 
comme le système cuivre-argent, sont eux plus 
sensibles aux chocs de charge et pourraient ne pas 
être appropriés dans certaines piscines, et 
notamment dans des piscines communales 
accueillant un grand nombre d'enfants sur un laps 
de temps relativement court. 
 
Il apparaît donc prudent, en l'état actuel des 
connaissances et en raison des recommandations 
formulées par le Conseil supérieur de la santé dans 
sa publication du 2 février 2011, de n'autoriser 
dans les permis d'environnement que les systèmes 
alternatifs au chlore qui ont été évalués par le 
Conseil supérieur de la santé.  
 
Par ailleurs, je rappelle que si les exploitants 
respectent les prescriptions de l'arrêté relatives au 
renouvellement de l'eau, à sa température, aux 
produits de nettoyage, au renouvellement de l'air, à 
la formation suffisante du service technique et font 
respecter scrupuleusement les prescriptions 
d'hygiène, ils limitent fortement les risques 
sanitaires. 
 
M. le président.- La parole est à M. El Ktibi. 
 
M. Ahmed El Ktibi.- J'aimerais réagir par rapport 
à une partie de votre réponse. Selon vos dires, le 
Conseil de la santé affirmait en 2011 qu'aucun lien 
prouvé scientifiquement ne tendait à établir un 
rapport entre les enfants souffrant d'asthme et les 
piscines utilisant du chlore.  
 
Aujourd'hui, ce même Conseil déconseille aux 
enfants, notamment aux bébés nageurs, l'utilisation 
des piscines. Un rapport commandé par la ministre 
fédérale de la Santé, Mme Onkelinx, l'évoque et 
attire l'attention sur cette problématique. On 
s'orienterait vers une interdiction définitive des 
bébés nageurs et ce, après cinquante ans de 
pratique.  
 
Pour en revenir aux dangers, en matière de santé, 
de ne pas utiliser le chlore en raison d'un risque de 
contamination, nous avons de beaux exemples à 
fournir. Je vous parlais, lors de la précédente 
législature, d'une série d'exemples en Wallonie, 
Flandre ou dans le nord de la France. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- De heer El Ktibi heeft het woord. 
 
De heer Ahmed El Ktibi (in het Frans).- Volgens 
u bevestigde de Hoge Gezondheidsraad in 2011 
dat er geen wetenschappelijk bewijs was voor de 
stelling dat chloor in zwembaden de kans op astma 
bij kinderen doet toenemen. 
 
Tegenwoordig raadt de Hoge Gezondheidsraad 
echter af om met baby's naar het zwembad te 
gaan. Uit een rapport dat de federale minister van 
Volksgezondheid Onkelinx bestelde, blijkt dat er 
toch gezondheidsrisico's bestaan. Het zou zelfs 
verboden worden om met baby's naar chloor-
zwembaden te gaan. 
 
Er bestaan meerdere voorbeelden waaruit blijkt 
dat het mogelijk is om zwembaden te ontsmetten 
zonder chloor. Ik denk met name aan het zeer 
intensief gebruikte zwembad van Blocry in 
Wallonië.  
 
Ik vind dat u zich wat daadkrachtiger zou moeten 
opstellen, al was het maar uit voorzorg. 
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Je pense notamment à la piscine de Blocry pour la 
Wallonie qui est très utilisée. Or, vous disiez tout à 
l'heure qu'une piscine fréquentée de manière 
intensive pourrait créer des problèmes si elle 
n'était pas gérée, que l'on n'utilisait pas de chlore, 
etc.  
 
Je terminerai en vous disant qu'il faut, selon moi, 
se montrer un peu plus volontariste, ne fût-ce que 
par mesure de précaution, afin de faire un pas de 
plus en direction de l'objectif que nous nous 
sommes toujours fixés à ce sujet. 
 
M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.- Il est 
certain que s'il y a de nouvelles études ou de 
nouveaux éléments, il faudra y être attentif. Nous 
devons voir s'il y a un dernier avis du Conseil 
supérieur de la santé qui aborde plus 
spécifiquement des bébés nageurs. Il faut voir si de 
nouvelles dispositions doivent être prises par 
rapport à cela.  
 
Concernant les alternatives, la piscine de 
Watermael-Boitsfort fait figure d'innovation. Il ne 
tient qu'à certaines communes d'investir. La 
piscine de Bruxelles va fermer pendant deux ans 
pour opérer des modifications. J'invite les 
communes à mettre en place des alternatives, 
lorsqu'il y a de grosses rénovations. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- We houden altijd rekening met nieuwe 
studies of gegevens. We zullen nagaan of er een 
nieuw advies is van de Hoge Gezondheidsraad 
over het babyzwemmen en of we maatregelen 
moeten treffen. 
 
Het zwembad van Watermaal-Bosvoorde werkt 
aan een vernieuwend alternatief. Het zwembad 
van Brussel-Stad zal twee jaar sluiten voor 
renovatie. De gemeenten zouden grote renovatie-
werkzaamheden te baat moeten nemen om 
alternatieven in te voeren. 
 

- L'incident est clos. 
 
 
 
 

- Het incident is gesloten. 
 

QUESTION ORALE DE M. MOHAMMADI 
CHAHID 

 
À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT,  

 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 
MOHAMMADI CHAHID 

 
AAN MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING, 
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concernant "la politique menée par la 
Région bruxelloise pour une meilleure 
qualité de l'air". 

 
 
 
M. le président.- La parole est à M. Chahid. 
 
M. Mohammadi Chahid.- La politique menée par 
la Région bruxelloise vise notamment à protéger la 
santé des personnes et l'environnement. La 
pollution de l'air recouvre des formes très 
différentes, mais constitue un enjeu majeur pour la 
qualité de vie et la santé des habitants. Ce défi 
demande des mesures importantes. 
 
La Région bruxelloise est également compétente 
pour mener la lutte contre la pollution 
atmosphérique. Son action s'intègre dans le cadre 
de la législation internationale et plus 
particulièrement européenne. Malgré la petite taille 
de son territoire, la Région se doit de jouer un rôle 
moteur et de participer à la dynamique pour 
l'élaboration d'une politique climatique, et de 
résorber la pollution de l'air et ses effets négatifs. 
 
Notre préoccupation à tous reste prioritairement 
concentrée sur le respect de l'application des 
directives européennes. Cependant, il s'avère que 
quelques zones de la Région de Bruxelles-Capitale 
ont largement dépassé le plafond d'émissions. 
 
Le Gouvernement de la Région de Bruxelles-
Capitale n'a pas manqué de mettre en place 
certaines mesures pouvant contribuer à une 
amélioration de la qualité d'air, notamment, la 
prime Bruxell'air, le soutien aux économies 
d'énergie dans le parc immobilier, etc. Ces 
mesures ne suffisent malheureusement pas à se 
conformer aux règles européennes. 
 
Quel est le nombre d'unités de quantité de gaz à 
effet de serre attribuées gratuitement pour la 
Région bruxelloise ? Ce nombre a-t-il évolué 
depuis 2008 ? Quel est le pourcentage de réduction 
par rapport à l'année 2008 ?  
 
Le rapport IBGE sur la qualité d'air durant la 
période 2002 indiquait que le trafic constituait la 
principale source de pollution de la Région 
bruxellois. Quelles sont les mesures avancées au 
sein du projet de Cobrace en cette matière ? 
 

betreffende "het beleid van het Brussels 
Gewest voor een betere luchtkwaliteit". 

 
 
 
 
De voorzitter.- De heer Chahid heeft het woord. 
 
De heer Mohammadi Chahid (in het Frans).- De 
bescherming van de volksgezondheid en van het 
leefmilieu vormt een belangrijk onderdeel van het 
Brussels beleid. De luchtvervuiling aanpakken, is 
een belangrijke uitdaging die ingrijpende 
maatregelen vergt. Ondanks zijn kleine 
oppervlakte moet het Brussels Gewest een 
stuwende kracht zijn in de strijd tegen 
luchtvervuiling en deelnemen aan de uitwerking 
van een klimaatbeleid. 
 
Toch blijkt dat in enkele zones van het gewest de 
Europese richtlijnen inzake de maximale 
emissiewaarden ver werden overschreden. Het 
Brussels Gewest heeft verschillende maatregelen 
getroffen om de luchtkwaliteit te verbeteren, zoals 
de Brussel'Air premie en steun aan energie-
besparingen voor vastgoed, maar dat volstaat niet 
om de Europese normen te halen. 
 
Welke quota broeikasgassen kreeg het Brussels 
Gewest gratis toegewezen? Is dat meer of minder 
dan in 2008? 
 
Het rapport van Leefmilieu Brussel over de 
luchtkwaliteit in 2002 toont aan dat het verkeer de 
voornaamste bron van vervuiling was in het 
Brussels Gewest. Welke maatregelen om die vorm 
van vervuiling te doen dalen, staan vermeld in het 
ontwerp van het BWLKE? 
 
Welke maatregelen treft het Brussels Gewest om 
de luchtvervuiling op korte en lange termijn aan te 
pakken? De Waalse regering heeft 'air-climat', een 
programma van specifieke acties goedgekeurd om 
de luchtvervuiling en de klimaatopwarming aan te 
pakken. 
 
Welke maatregelen treft het Brussels Gewest om 
de bewoners te sensibiliseren voor die milieu-
doelstellingen? 
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Quelles sont les mesures prises par la Région 
bruxelloise pour remédier à la problématique 
globale de la pollution atmosphérique ? Le 
gouvernement wallon a adopté un programme 
d'actions "air-climat" qui vise à résoudre la 
problématique de la pollution atmosphérique, dont 
le réchauffement climatique.  
 
Qu'en est-il pour la Région bruxelloise ? Quelles 
sont les mesures prises par la Région afin 
d'améliorer la qualité de l'air à court terme et celle 
à long terme ? Quelles sont les mesures prises par 
la Région afin de sensibiliser la population face à 
ce défi environnemental ? 
 
 
M. le président.- La parole est à Mme 
Huytebroeck. 
 
Mme Evelyne Huytebroeck, ministre.-              
M. Chahid, il me semble qu'il y a confusion. Les 
changements climatiques sont un phénomène 
global résultant de l'émission de gaz à effet de 
serre produits par l'activité humaine ; par contre, la 
pollution de l'air est un phénomène local engendré 
par l'émission de polluants atmosphériques tels 
que les particules fines ou les oxydes d'azote. Bien 
qu'elles soient dues à des sources d'émission de 
polluants souvent identiques, ces deux questions 
environnementales sont totalement distinctes. 
 
C'est en matière de qualité de l'air que la Région 
bruxelloise, au même titre que les deux autres 
Régions, ne respecte pas les normes fixées à 
l'échelon européen. C'est effectivement sur le 
secteur des transports que nous devons agir, 
puisqu'il génère 70% des émissions domestiques 
de particules fines et 50% des oxydes d'azote. 
S'agissant du CO2, le principal responsable est le 
bâtiment. C'est donc la mobilité qui mérite toute 
notre attention en la matière.  
 
Dans le cadre de mes compétences, plusieurs 
mesures sont en cours d'adoption par le 
gouvernement dans le cadre du Code bruxellois de 
l'air, du climat et de l'énergie (Cobrace), qui 
devrait être débattu dans cette enceinte dans le 
courant de cette année.  
 
Les principales mesures qui y figurent sont les 
suivantes : la rationalisation du stationnement hors 
voirie par l'application des normes RRU 
(Règlement régional d'urbanisme) aux bâtiments 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
De voorzitter.- Mevrouw Huytebroeck heeft het 
woord. 
 
Mevrouw Evelyne Huytebroeck, minister (in het 
Frans).- Er is een verschil tussen enerzijds 
klimaatveranderingen die een globaal verschijnsel 
zijn en worden veroorzaakt door broeikasgassen, 
en anderzijds luchtvervuiling, een lokaal fenomeen 
dat wordt veroorzaakt door de uitstoot van 
luchtverontreinigende stoffen, zoals fijn stof of 
stikstofoxide. 
 
Het is op het vlak van de luchtkwaliteit dat het 
Brussels Gewest, net zoals de twee andere 
gewesten, de Europese normen niet respecteert. 
We moeten inderdaad maatregelen treffen in de 
transportsector, aangezien die verantwoordelijk is 
voor 70% van de fijnstofemissie en voor 50% van 
de uitstoot van stikstofoxide. De gebouwen zijn 
dan weer verantwoordelijk voor de grootste CO2-
uitstoot. 
 
Meerdere maatregelen zullen binnenkort worden 
goedgekeurd in het kader van het Brussels 
Wetboek van Lucht, Klimaat en Energie (BWLKE), 
waarover we in de loop van dit jaar het debat 
zullen voeren. 
 
De voornaamste maatregelen uit het BWLKE zijn: 
 
- de rationalisering van parkeerplaatsen die niet 

langs de openbare weg liggen, door de 
gewestelijke stedenbouwkundige normen op de 
bestaande gebouwen toe te passen; 

 
- de inrichting van lage-emissiezones; 
 



 C.R.I. COM (2011-2012) N° 63 13-03-2012 I.V. COM (2011-2012) Nr. 63 72 
 COMMISSION ENVIRONNEMENT   COMMISSIE LEEFMILIEU  
 

 

 
 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Compte rendu intégral – Commission de l’environnement – Session 2011-2012 
Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Integraal verslag – Commissie voor Leefmilieu – Zitting 2011-2012 

 

existants via leur permis d'environnement ; 
l'aménagement de zones de basse émission ; 
l'instauration de normes strictes en matière de 
performance environnementale pour les véhicules 
des flottes publiques, y compris la STIB, pour 
laquelle l'acquisition de bus diesel sera interdite à 
partir de 2015 ; l'instauration de normes strictes en 
matière de performance environnementale pour 
certains services fondés sur la demande en 
mobilité, comme les taxis et les bus touristiques. 
 
Le Cobrace reprend également toute la 
réglementation relative aux plans de déplacement. 
 
Dans le domaine du transport, je proposerai, dans 
les prochaines semaines, une réforme des taxes de 
circulation et de mise en circulation qui tiendra 
compte des émissions totales des véhicules, y 
compris, donc, des émissions de polluants. 
 
Nous n'avons pas attendu que la Commission 
européenne tire la sonnette d'alarme pour agir en 
vue d'améliorer la qualité de l'air. En matière 
d'énergie et de bâtiments, les consommations 
d'énergie par habitant ont baissé de 18% depuis 
2004 à degrés-jours constants.  
 
En complément de l'outil juridique qu'est le 
Cobrace, mon administration travaille sur le 
nouveau Plan air-climat-énergie qui devrait être 
proposé au gouvernement dès adoption dudit 
Cobrace, puisque celui-ci fixe de nouvelles 
procédures d'adoption d'un tel plan. Ce plan 
accordera une attention particulière à la qualité de 
l'air. 
 
Quant aux mesures à court terme, la procédure 
relative aux pics de pollution sera évaluée dès la 
fin de cet hiver, conformément à l'arrêté 
d'exécution qui organise le plan d'urgence. Cela 
permettra de mettre en évidence les avantages et 
inconvénients du système actuel et d'y remédier 
avant l'hiver prochain. 
 
En matière de sensibilisation, je pense que les 
communiqués de Celine (Cellule interrégionale de 
l'environnement), dont la Région bruxelloise est 
évidemment membre à part entière, contribue de 
manière intelligente à la sensibilisation des 
citoyens. 
 
J'espère vous avoir convaincu de ce que la Région 
bruxelloise prend à cœur la santé de ses habitants 

- de invoering van strikte normen wat betreft de 
milieuprestatie van voertuigen van overheids-
diensten, inclusief de MIVB, waarbij de dieselbus 
vanaf 2015 wordt verboden; 

 
- de invoering van strikte normen voor de milieu-

prestatie van bepaalde vervoersdiensten, zoals 
taxi's en toeristenbussen. 

 
Ook zal het BWLKE alle regelgeving betreffende 
de vervoersplannen omvatten. 
 
Voor de transportsector zal ik in de komende 
weken een hervorming van de belasting op de 
inverkeerstelling en de verkeersbelasting 
voorstellen, die rekening zal houden met de 
uitstoot van luchtverontreinigende stoffen. 
 
We hebben niet gewacht tot de Europese 
Commissie aan de alarmbel zou trekken om de 
luchtkwaliteit te verbeteren. Het energieverbruik 
per bewoner is sinds 2004 met 18% gedaald. 
 
De administratie werkt bovendien aan een nieuw 
lucht-, klimaat-, en energieplan dat, zodra het 
BWLKE wordt aangenomen, aan de regering zal 
worden voorgelegd. Dat plan zal in het bijzonder 
aandacht besteden aan de luchtkwaliteit. 
 
Wat betreft de maatregelen op korte termijn, zal 
tegen eind volgende winter de procedure inzake 
vervuilingspieken beoordeeld worden. Uit die 
evaluatie zullen de voor- en nadelen van het 
systeem blijken, zodat we het systeem tegen de 
volgende winter kunnen aanpassen. 
 
Verder stel ik vast dat de Intergewestelijke Cel 
voor het Leefmilieu, waarvan het Brussels Gewest 
deel uitmaakt, zeer goed werk levert wat betreft de 
sensibilisering van de bevolking. 
 
Hopelijk heb ik u ervan kunnen overtuigen dat het 
gewest zich inzet voor de levenskwaliteit en de 
gezondheid van de Brusselaars. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



73 C.R.I. COM (2011-2012) N° 63 13-03-2012 I.V. COM (2011-2012) Nr. 63  
 COMMISSION ENVIRONNEMENT   COMMISSIE LEEFMILIEU  
 

 

 
 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Compte rendu intégral – Commission de l’environnement – Session 2011-2012 
Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Integraal verslag – Commissie voor Leefmilieu – Zitting 2011-2012 

 

et leur qualité de vie. Ces mesures devraient 
aboutir rapidement à une amélioration de la qualité 
de l'air. 
 
M. le président.- La parole est à M. Chahid. 
 
M. Mohammadi Chahid.- Merci beaucoup pour 
vos réponses, Mme la ministre, mais il n'y avait 
pas de confusion dans mon chef. 
 

 
 
 
 
De voorzitter.- De heer Chahid heeft het woord. 
 
De heer Mohammadi Chahid (in het Frans).- Ik 
dank u voor uw antwoord, maar ik heb de 
klimaatverandering en de luchtvervuiling niet door 
elkaar gehaald. 
 
 

- L'incident est clos. 
 
 
 

- Het incident is gesloten. 
 

INTERPELLATIONS 
 
 

M. le président.- L'ordre du jour appelle les 
interpellations. 
 
 
 
INTERPELLATION DE MME BRIGITTE DE 

PAUW 
 

À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT, 

 
concernant "la nouvelle augmentation du 
prix de l'eau". 

 
 
INTERPELLATION JOINTE DE MME 

BÉATRICE FRAITEUR, 
 

concernant "la tarification solidaire 
appliquée par Hydrobru". 

 
 
INTERPELLATION DE M. DIDIER GOSUIN 
 
 

INTERPELLATIES 
 
 

De voorzitter.- Aan de orde zijn de interpellaties. 
 
 
 
 
INTERPELLATIE VAN MEVROUW 

BRIGITTE DE PAUW 
 

TOT MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING,  

 
 
 

betreffende "de nieuwe stijging van de 
waterprijs". 

 
 
TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN 

MEVROUW BÉATRICE FRAITEUR,  
 

betreffende "de solidaire tarifering 
toegepast door Hydrobru". 

 
 
INTERPELLATIE VAN DE HEER DIDIER 

GOSUIN 
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À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT, 

 
concernant "la gestion des sols pollués : 
évolution de l'inventaire des sols pollués et 
caractéristique des critères utilisés par 
l'IBGE pour déterminer une pollution 
présumée". 

 
 
INTERPELLATION DE M. BERTIN 

MAMPAKA MANKAMBA 
 

À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT, 

 
concernant "la pérennisation de la 
démarche 'bâtiments exemplaires'". 

 
 
M. le président.- Les interpellations sont reportées 
à la prochaine réunion. 
 
 
 

QUESTIONS ORALES 
 
 

M. le président.- L'ordre du jour appelle les 
questions orales. 
 
 
 
QUESTION ORALE DE MME ANNEMIE 

MAES 
 

TOT MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING,  

 
 
 

betreffende "het beheer van vervuilde 
grond: inventaris en criteria die het BIM 
hanteert om vermoedelijke vervuiling te 
bepalen". 

 
 
 
INTERPELLATIE VAN DE HEER BERTIN 

MAMPAKA MANKAMBA 
 

TOT MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING,  

 
 
 

betreffende "de bestendiging van het 
initiatief 'voorbeeldgebouwen'". 

 
 
De voorzitter.- De interpellaties worden naar de 
volgende vergadering verschoven. 
 
 
 

MONDELINGE VRAGEN 
 
 

De voorzitter.- Aan de orde zijn de mondelinge 
vragen. 
 
 
 
MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

ANNEMIE MAES 
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À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT, 

 
concernant "les conséquences de la présence 
de perruches à collier en Région de 
Bruxelles-Capitale". 

 
 
QUESTION ORALE DE M. VINCENT 

VANHALEWYN 
 

À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT, 

 
concernant "l'étude relative à la 
performance énergétique des immeubles 
tours". 

 
 
QUESTION ORALE DE M. AHMED EL 

KTIBI 
 

À MME EVELYNE HUYTEBROECK, 
MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE 
LA RÉGION DE BRUXELLES-
CAPITALE, CHARGÉE DE L'ENVIRON-
NEMENT, DE L'ÉNERGIE ET DE LA 
POLITIQUE DE L'EAU, DE LA 
RÉNOVATION URBAINE, DE LA LUTTE 
CONTRE L'INCENDIE ET L'AIDE 
MÉDICALE URGENTE ET DU 
LOGEMENT, 

 
concernant "les potagers urbains". 

 
 
 

AAN MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING,  

 
 
 

betreffende "de gevolgen van de aanwezig-
heid van halsbandparkieten in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest”. 

 
 
MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

VINCENT VANHALEWYN 
 

AAN MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING,  

 
 
 

betreffende "de studie over de energie-
prestatie van de torengebouwen". 

 
 
 
MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

AHMED EL KTIBI 
 

AAN MEVROUW EVELYNE 
HUYTEBROECK, MINISTER VAN DE 
BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE RE-
GERING, BELAST MET LEEFMILIEU, 
ENERGIE EN WATERBELEID, STADS-
VERNIEUWING, BRANDBESTRIJDING 
EN DRINGENDE MEDISCHE HULP EN 
HUISVESTING,  

 
 
 

betreffende "de stedelijke moestuinen". 
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M. le président.- Les questions orales sont 
reportées à la prochaine réunion. 
 
 

De voorzitter.- De mondelinge vragen worden 
naar de volgende vergadering verschoven. 
 

_____ 
 

_____ 

 


